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Пушкине-навигаторе 
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КАДРЫ Сегодня Госдума рассмотрит кандидатуры 
новых членов правительства

Портфели ждут министров

Наталья Козлова

К
райне актуальное разъя-
снение сделал Верховный 
суд РФ, когда пересматри-

вал итоги спора гражданина, ко-
торый пытался защитить свои 
персональные данные. Их на 
всеобщее обозрение выложила 
некая фирма, зарегистрирован-
ная на далеких тропических 
островах.

 В ходе рассмотрения этого 
дела было наглядно продемон-
стрировано, как правильно по-
ступать в подобных случаях. 
Ведь саму процедуру таких 
исков не всегда до конца пони-
мают даже наши суды. 

А подобных споров о защите 
персональных данных в послед-

нее время стало так много, что 
на проблему приходится обра-
щать внимание не только самим 
гражданам, но и правоохрани-
телям, юристам, законодате-
лям. 

Кому только ни нужны в на-
стоящее время наши персональ-
ные данные — от воров и мошен-

ников всех мастей до коммер-
сантов, рассылающих рекламу 
своих товаров или услуг. 

Поэтому имя человека, его 
адрес, паспортные данные и 
прочее с каждым днем стано-
вятся все дороже. В итоге сло-
жился целый нелегальный ры-
нок, на котором можно купить 

персональные данные, а их хо-
зяева даже знать об этом не бу-
дут.

Между тем, сегодня,  чтобы 
взыскать через суд убытки от 
утечки персональных данных , 
гражданин должен обладать же-
лезными нервами и здоровьем. 
Ему надо доказать не только 
факт нарушения, но и размер 
своих убытков от разглашения, 
а также причинно-следствен-
ную связь между нарушением и 
убытками. Да и штрафы Ро-
скомнадзора за нарушение прав 
субъектов персональных дан-
ных доходят лишь до 75 000 ру-
блей. 

Но  и такие суммы 
за последние годы не 
присуждали.  

Татьяна Замахина

В 
правительстве России 
сменятся пять мини-
стров и появится еще 
один вице-премьер. 
Президент Владимир 
Путин вчера провел 
самые масштабные 
кадровые перестанов-
ки с момента утвер-

ждения нынешнего состава каб-
мина в январе 2020 года. Сразу 
же после этого премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин внес в 
Госдуму — как того теперь тре-
бует новый закон о правитель-
стве — кандидатуры будущих 
министров и вице-премьера. 
Сегодня на пленарном заседа-
нии депутаты Госдумы рассмо-
трят эти предложения.

«Президент поддержал наше 

предложение по отставке ряда 
министров, — так начал вчераш-
нее совещание с заместителями 
Михаил Мишустин. — Речь идет о 
главе минтранса Евгении Дитри-
хе, главе минстроя Владимире 
Якушеве, руководителе минпри-
роды Дмитрии Кобылкине». Гла-
ва кабмина поблагодарил их за 
совместную работу и пожелал 
им успехов на новом поприще. 

Между тем новая должность 
Якушева стала известна сразу 
же — указом главы государства 
он был назначен полпредом пре-
зидента в Уральском федераль-
ном округе. Другим указом от 
этой должности освобожден Ни-
колай Цуканов. Недолго сохра-
нялась интрига и для Кобылки-
на. Председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев предло-

жил кандидатуру бывшего главы 
минприроды на пост исполняю-
щего обязанности заместителя 
секретаря генсовета партии.

Обновление кабмина: 
слово за Госдумой   

Отдельный указ президента 
был посвящен созданию нового 
поста вице-премьера — десятого 
в кабмине. Сразу же стал изве-
стен кандидат в зампреды пра-
вительства — это Александр Но-
вак, который покидает пост гла-
вы минэнерго. «Думаю, он не 
нуждается в отдельном пред-
ставлении. Вы все его хорошо 
знаете. Многие из вас с ним дав-
но и плотно работают», — ото-
звался о кандидате Мишустин.

Глава правительства объявил 
и другие кандидатуры. На дол-
жность министра энергетики 

вместо Новака предложен гене-
ральный директор ПАО «РусГи-
дро» Николай Шульгинов. На ме-
сто руководителя минтранса — 
гендиректор «Аэрофлота» Вита-
лий Савельев. Владимир Якушев, 
как стало известно, может пере-
дать пост главы минстроя своему 
первому заместителю Иреку 
Файзуллину. На место главы 
минприроды выдвинут нынеш-
ний руководитель минвосто-
кразвития Александр Козлов. И, 
наконец, на это освободившееся 
место предложен гендиректор 
Фонда развития Даль-
него Востока Алексей 
Чекунков.

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил правила рассмотрения споров 
о защите персональных данных граждан 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Согласно новому порядку формиро-
вания правительства, теперь 
от депутатов Госдумы зависит,
получат или нет кандидаты 
в министры свои портфели.

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин — о кандидатах 
в министры: Все они имеют 
большой опыт эффективного решения 
задач в различных отраслях

Австралийский доллар 56,0746
Азербайджанский манат 45,2922
Армянский драм** 15,5410
Белорусский рубль 29,8493
Болгарский лев 46,7506
Бразильский реал 14,3432

Венгерский форинт** 25,5517
Вон Республики Корея*** 69,1196
Гонконгский доллар* 99,2474
Датская крона 12,2692
Доллар США 76,9515
Евро 91,4953

Индийская рупия* 10,3941
Казахстанский тенге** 17,8587
Канадский доллар 59,1298
Киргизский сом** 91,7798
Китайский юань 11,7110
Молдавский лей* 44,9483

Новый туркменский манат 22,0176
Норвежская крона* 84,2879
Польский злотый 20,3823
Румынский лей 18,7893
СДР  109,6028
Сингапурский доллар 57,3067

Таджикский сомони* 67,9483
Турецкая лира* 93,2429
Узбекский сум**** 74,2703
Украинская гривна* 27,3654
Фунт стерлингов  101,2605
Чешская крона* 34,4333

Шведская крона* 89,1984
Швейцарский франк 85,5873
Южноафриканский рэнд* 49,3614
Японская иена** 74,3421

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.11.20

Хочешь учиться в МГИМО? 
«РГ» снова 
дает старт 
олимпиаде 
для школьников

Единый портал занятости 
и страхование граждан 
от безработицы должны 
в ближайшее время 
появиться в России 

Развитие агротуризма 
может привлечь 
в деревни России 
13 миллионов 
гостей
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АКТУАЛЬНО 
Кто должен платить 
за рабочие тетради: 
родитель или школа

Маму с рублем 
вызывали?

Ксения Колесникова

Школы и учителя начали отказываться от использова-
ния готовых рабочих тетрадей, которые идут в дополне-
ние к учебникам. Причины? По Закону «Об образовании 
в РФ», школа должна предоставлять ученику бесплатно 
не только учебники, но и учебные пособия. А средств на 
это у многих школ не хватает. Заставлять же родителей 
скидываться на такие «расходники» нельзя. 

Можно ли учителю ставить оценки за работу в рабо-
чей тетради, которую купила мама ребенка? Как обой-
тись в начальной школе без такого удобного помощни-
ка? И есть ли цифровая замена? В ситуации разбирались 
корреспонденты «РГ».

В этом году региональные органы прокура-
туры вынесли уже десятки представлений и 
предостережений директорам школ в регионах.

ЗДОРОВЬЕ На портале 
госуслуг появятся 
электронные рецепты

Удаленный 
доктор

Елена Манукиян

Все поликлиники и больницы должны быть подклю-
чены к единой информационной системе в сфере 
здравоохранения (ЕГИСЗ) к 2022 году, а медицин-
ские полисы, рецепты и больничные — стать элек-
тронными к 2024 году. О том, как коронавирус по-
влиял на цифровизацию медицины, в интервью «РГ» 
рассказал заместитель министра здравоохранения 
Павел Пугачев.

Расходы на нацпроект «Здравоохранение» сокраща-
ются. Как это повлияет на цифровизацию медици-
ны?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Дополнительное финансирование на 
цифровизацию здравоохранения предусмотрено в 
плане по восстановлению экономики, кото-
рый принят правительством. То, что мы за-
планировали, безусловно, выполним.

ПРОБЛЕМА Изменят ли 
правила оформления 
мелких аварий

Двойной удар

Владимир Баршев

МВД совместно с правительством Москвы проанали-
зируют статистику по так называемым вторичным 
авариям. То есть когда в уже врезавшиеся автомобили, 
стоящие на проезжей части, снова врезаются машины. 
Эксперты настаивают на необходимости изменить 
правила оформления мелких аварий. Но для этого 
должны быть веские основания и конкретные предло-
жения, утверждают в Госавтоинспекции. А поэтому   
Правительственная комиссия по безопасности дорож-
ного движения, которую возглавляет вице-премьер 
Марат Хуснуллин, поручила в недельный срок предо-
ставить статистику по таким авариям. 

Напомним, что эти предложения звучат давно. Их 
инициатором стал экспертный центр «Пробок.нет». 
По мнению руководителя центра Александра Шумско-
го, нынешние требования правил останавливаться для 
оформления ДТП прямо на дороге, особенно на доро-
гах с высокими скоростями, стали причиной множест-
ва вторичных аварий. Таким образом, мелкое ДТП 
превращается в аварию с пострадавшими, а 
то и погибшими. И жертвами их становятся 
те, кто строго соблюдает правила.   
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А К Ц Е Н Т

Сегодня, чтобы взыскать через суд 
убытки от утечки персональных данных, 
гражданин должен обладать 
железными нервами и здоровьем
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Дед Мороз в белом халате:
власти регионов 
сэкономят
на новогодних 
праздниках 
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НАДЗОР Игорь Краснов 
поручил проверить 
дошкольное образование 
и детсады 

Прокуроры 
ушли в сады

Иван Егоров

По всей стране прокуроры начали проверку детских 
садов и соблюдение прав детсадовцев. Генеральный 
прокурор Игорь Краснов поручил прокурорам субъек-
тов РФ провести проверку соблюдения прав несовер-
шеннолетних на получение дошкольного образования.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе надзорного ведомства, во время проверки прокуро-
ры дадут оценку доступности дошкольного образова-
ния в регионах, а также тому, как местные власти зани-
маются созданием и расширением сети детских садов 
и мест в них. Кроме того, подчиненные Игоря Краснова 
проверят законность расходования бюджетных денег, 
которые выделяются на строительство, реконструк-
цию и ремонт детских садиков.

Например, в Самарской области после проверки 
прокуратуры уже было инициировано уголовное пре-
следование дол-
жностных лиц де-
партамента образо-
вания. Чиновники 
распределили более 
100 детей в недо-
строенный детский 
сад, который еще не 
был введен в эк-
сплуатацию. Сдела-
ли они это, по дан-
ным прокуратуры, 
для создания види-
мости выполнения 
национального про-
екта «Демография». В Забайкальском крае были уско-
рены работы и устранены дефекты при строительстве 
12 детских садов. А по требованию прокурора Чечен-
ской Республики оформлены правоустанавливающие 
документы на детский сад, построенный в рамках на-
ционального проекта «Демография». Виновные дол-
жностные лица привлечены к дисциплинарной ответ-
ственности. 

Как подчеркнули в Генеральной прокуратуре, про-
куроры изучат наиболее часто возникающий у родите-
лей вопрос — об обоснованности отказов в приеме их 
чад в детские сады. А также выполнение такого прави-
ла, как преимущественный прием братьев и сестер на 
обучение в одни и те же государственные и муници-
пальные детсады. Не останутся без внимания прокуро-
ров вопросы правомерности сбора с родителей денег 
на «различные нужды» сада и воспитателей. Также 
проверят и детсадовское питание. 

Итоги надзорных мероприятий находятся лично на 
контроле Генерального прокурора. Как ранее заявил 
сам Игорь Краснов, «мы исходим из истины, что ребе-
нок нуждается в специальной охране и заботе, вклю-
чая надлежащую правовую защиту. В связи с этим мы 
применяем особые механизмы реагирования на лю-
бые нарушения прав детей, то есть максимально опе-
ративно, жестко и принципиально».  

Портфели ждут министров
Михаил Мишустин 
пояснил, что внес кан-
дидатуры в Госдуму в 

соответствии с новым феде-
ральным конституционным 
законом, который на прошлой 
неделе подписал президент. 
Согласно документу, устанав-
ливается новый порядок фор-
мирования правительства. Те-
перь Госдума будет утвер-
ждать кандидатуры премьер-
министра, его заместителей и 
министров (за исключением 
силовиков и главы МИДа). Так 
что  депутатам предстоит 
впервые исполнить свою но-
вую конституционную фун-
кцию — обсудить кандидатуры 
в члены кабмина и принять по 
ним решения. «Все они имеют 
большой опыт эффективного 
решения задач в различных 
отраслях, — отозвался о канди-
датах Михаил Мишустин. — Хо-
рошо зарекомендовали себя 
на предыдущих местах рабо-
ты. Рассчитываю, что после 
рассмотрения депутаты под-
держат эти кандидатуры».

Госдума взяла кандидату-
ры в работу сразу же. Предсе-
датель нижней палаты Вячес-
лав Володин заявил, что у 
каждого депутата будет воз-
можность задать вопросы 
кандидатам на заседаниях 
фракций и профильных коми-
тетов. Он подчеркнул, что для 
Госдумы это очень ответст-
венный вопрос. 

Решение вчера объявила 
только КПРФ: коммунисты 
воздержатся от голосования. 
Остальные фракции собира-
ются вынести вердикт перед 
пленарным заседанием. «Еди-
ная Россия» предварительно 
решила поддержать все канди-

датуры, а ЛДПР — по двум из 
них воздержаться, а осталь-
ные — одобрить (уточнять пер-
соналии депутаты этой фрак-
ции не стали).

Энергетика: 
Новые задачи 
и возможности 

Комитет Госдумы по энер-
гетике рассмотрел претенден-
тов на посты вице-премьера и 
министра энергетики. Депута-
ты отметили, что у Александра 
Новака большой опыт во влас-
ти. Он работал в администра-
ции Красноярского края, в том 
числе в должности первого за-
местителя губернатора. В 2008 
году назначен заместителем 
министра финансов России, а 
21 мая 2012 года — министром 
энергетики. Народным из-
бранникам кандидат сообщил, 
что собирается решать вопро-
сы Энергетической стратегии 
до 2035 года совместно с Ни-
колаем Шульгиновым. Главной 
задачей сферы энергетики в 
России он назвал обеспечение 
внутреннего рынка качествен-
ными источниками энергии. 
Вторая крупнейшая задача — 
сохранение лидирующего по-
ложения России в этой сфере в 
мире.

Николай Шульгинов в элек-
троэнергетике работает с 1975 
года — на различных должно-
стях в «Ставропольэнерго», 
РАО «ЕЭС России», «Систем-
ном операторе». А последние 
пять лет руководил «РусГи-
дро». Кандидат сообщил депу-
татам, что в должности мини-
стра энергетики сохранить 
преемственность и продол-
жить работу,  начатую при 
Александре Новаке.

Минтранс: В приоритете — 
безопасность на дорогах 

Комитет Госдумы по тран-
спорту и строительству реко-
мендовал поддержать на бли-
жайшем пленарном заседании 
палаты кандидатуру Виталия 
Савельева на должность главы 
минтранса. Депутаты отмети-
ли, что у кандидата есть опыт 
руководящей работы в самых 
разных сферах — в том числе в 
энергетической, финансовой, 
сфере связи. Последние его 
должности перед работой в 
«Аэрофлоте» — замминистра 
экономического развития и 
торговли, первый вице-прези-
дент АФК «Система».

Савельев рассказал комите-
ту о своих приоритетах. Мак-
с и м у м  ус и л и й  м и н т р а н са 
должно быть сфокусировано 
на реализации целей транспор-
тной стратегии. «Количество 
дорог в стране (особенно феде-
ральных дорог) до 2035 года 
должно быть увеличено при-
мерно вдвое», — подчеркнул он.

Одна из ключевых задач на 
посту — увеличение безопасно-
сти дорожного движения. По 
словам кандидата, если «без-
опасность на дорогах подни-
мем на несколько процентов, 
то это поднимет вклад в ВВП на 
0,2—0,25%». Кандидат также 

намерен обратить внимание на 
проблему с камерами на доро-
гах. Он согласился с депутата-
ми в том, что нужно сделать 
так, чтобы они не дублировали 
одно и то же нарушение водите-
ля на коротком отрезке дороги. 
Кроме того, по мнению Савель-
ева, важно не давать спуску на-
рушителям-рецидивистам, ко-
торые не платят штрафы. 

Минприроды: Баланс 
между ресурсами 
и экологией

Сразу два профильных ко-
митета одобрили кандидатуру 
Александра Козлова на дол-
жность министра природных 
ресурсов и экологии РФ. Депу-
таты отметили, что у кандида-
та есть хороший опыт для ут-
верждения на новом посту. Гла-
ва Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам Николай Ни-
колаев заявил, что депутаты 
уже наладили работу с Козло-
вым и хорошо знают кандида-
та. «Он видит проблемы в пол-
ном объеме», — считает Нико-
лаев. А глава Комитета Госду-
мы по экологии и охране окру-
жающей среды Владимир Бур-
матов предупредил о предстоя-
щих сложностях на тему ре-
формы обращения с отходами. 
Кандидат сообщил, что темати-

ка «мусорной реформы» ему 
хорошо знакома — в частности, 
благодаря работе мэром и гу-
бернатором. «Не понаслышке 
знаю об острых экотемах: лик-
видация мусора, загрязнения и 
чрезвычайные происшест-
вия», — заверил он. В связи с 
этим ключевой задачей на по-
сту кандидат видит соблюде-
ние баланса между добычей 
природных ресурсов и влияни-
ем этого процесса на эколо-
гию. «Это как весы: на одной 
чаше — необходимые человеку 
ресурсы, а на другой — окружа-
ющий мир, который нужно 
сберечь для наших детей и вну-
ков», — подчеркнул Козлов.

Дальний Восток: 
Социальная 
привлекательность 
и комфорт 

Еще один Комитет — по реги-
ональной политике и пробле-
мам Севера и Дальнего Востока 
— одобрил на место в профиль-
ном министерстве кандидатуру 
Алексея Чекункова, у которого 
есть опыт работы в этой сфере 
— он возглавлял Фонд развития 
Дальнего Востока. Кроме того, 
он признан одним из ведущих 
экспертов России в инвестици-
онной сфере, руководил рядом 
крупных инвесткомпаний. Чле-
ны комитета в ходе заседания 
отметили, что кандидат много 
сделал для развития экономи-
ки Дальнего Востока в прежней 
должности. Собеседник депу-
татов рассказал, какие шаги не-
обходимы для повышения со-
циальной привлекательности 
региона. По его словам, важно 
увеличить темпы строительст-
ва и сделать более комфортной 
городскую среду. 

Удачным примером реализа-
ции социальных госпрограмм 
кандидат назвал льготную ипо-
теку на Дальнем Востоке, кото-
рой уже воспользовались 50 
тысяч семей. Чекунков намерен 
добиться повышения темпов 
ввода жилья в регионе в 1,6 
раза.

Новое в строительстве: 
Пересмотр СНИПов 
и ГОСТов

Профильные комитеты Гос-
думы одобрили и кандидатуру 
на пост главы минстроя — депу-
таты рекомендовали нижней 
палате парламента утвердить 
Ирека Файзуллина в этой дол-
жности. Ранее он занимал пост 
замминистра строительства, 
архитектуры и ЖКХ Татарста-
на, а также являлся главным ар-
хитектором республики, а за-
тем был руководителем этого 
ведомства. А в начале 2020 года 
Файзуллин был назначен пер-
вым заместителем уже в феде-
ральном министерстве. Депута-
ты поинтересовались, что ново-
го кандидат планирует привне-
сти в работу ведомства в случае 
утверждения. По словам Фай-
зуллина, продолжится пере-
смотр СНиПов и ГОСТов, разра-
ботка строительных нормати-
вов. «Планируется также сокра-
щать подготовительный период 
в строительстве, не снижая уро-
вень безопасности в отрасли», — 
заявил он. Участники встречи 
рекомендовали кандидату в ми-
нистры обратить внимание на 
проблемы с обновлением жи-
лищного фонда в регионах и до-
биваться увеличения финанси-
рования программы мер по под-
держке участников долевого 
строительства.

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Башар Асад обсудили возможность 
возвращения беженцев в Сирию

Решать — сирийцам
Кира Латухина

О
чаг международно-
го терроризма в Си-
р и и  ф а кт и ч е с к и 
уничтожен, нала-
живается мирная 
жизнь, заявил Вла-
димир Путин на 
встрече с президен-
том республики Ба-

шаром Асадом в формате видео-
конференции. И сейчас важно 
вернуть на родину беженцев и 
внутренне перемещенных гра-
ждан — но без принуждения, 
считает он.

Россия продолжает прила-
гать активные усилия по со-
действию долгосрочному уре-
гулированию в Сирии, восста-
новлению ее суверенитета, не-
зависимости, единства и тер-
риториальной целостности, 
подчеркнул Путин. Президент 
России назвал эффективной 
работу в рамках Астанинского 
формата с участием партнеров 
из Ирана и Турции. «Совмест-
ными усилиями нам удалось 
многого достичь: очаг между-
народного терроризма в Си-
рии фактически ликвидиро-
ван, заметно снижен и уровень 
насилия, налаживается мир-
ная жизнь, ведется инклюзив-
ный политический процесс 
под эгидой ООН», — констати-
ровал он.

Принципиально важным 
Путин считает постконфлик-
тное восстановление Сирии. И 
в первую очередь возвращение 
на родину беженцев и внутрен-
не перемещенных лиц — это 
одно из ключевых условий ре-
золюции СБ ООН. За предела-
ми Сирии находятся свыше 6,5 
млн беженцев. Подавляющее 
большинство — трудоспособ-
ные граждане, которые могли 
бы и должны участвовать в вос-
становлении своей страны, 
подчеркнул российский лидер. 
Их возвращение отвечает и 
внутренним интересам прини-
мающих государств, прежде 
всего соседей Сирии. «Они вы-
нуждены нести значительные 
расходы по временному разме-
щению и обеспечению сирий-
цев», — пояснил президент. А 
молодые беженцы зачастую 

попадают под влияние радика-
лов, вступают в ряды боевиков 
и могут представлять угрозу 
для стран пребывания, доба-
вил он.

Еще в 2018 году Путин при-
звал международное сообщест-
во поддержать инициирован-
ный Асадом процесс возвраще-
ния беженцев. В Сирии прини-
маются меры по улучшению ус-
ловий жизни и труда, снимают-
ся ограничения политического, 
социального, психологического 
плана. «Из-за рубежа вернулось 
свыше 850 тысяч сирийских 
граждан, а в места постоянного 
проживания внутри страны 
возвратилось более 1,3 млн че-

ловек», — отметил российский 
лидер. «Это, безусловно, ваша 
заслуга», — сказал он Асаду. Но 
масштаб гуманитарной ката-
строфы все еще остается весьма 
значительным.

«Сейчас, когда на большей 
части территории Сирии насту-
пили мир, спокойствие, есть хо-
рошая возможность обеспечить 
массовое возвращение бежен-
цев домой», — убежден прези-
дент России. И важно, чтобы 
процесс шел без принуждения. 
Каждый сириец должен принять 
решение самостоятельно, полу-
чив достоверную информацию 
о положении дел на родине, за-
метил он.

В Дамаске 11 и 12 ноября 
пройдет Международная кон-
ференция по беженцам и вну-
тренне перемещенным лицам. 
«Россия всецело поддерживает 
это мероприятие, активно по-
могает в его подготовке и прове-
дении», — заявил Путин. В деле-
гацию нашей страны войдут 
специалисты более 30 мини-
стерств и ведомств. К меропри-
ятию будет приурочена переда-
ча более 65 тонн гуманитарного 
груза. В Москве надеются, что 
конференция позволит активи-
зировать процесс массового 
возвращения беженцев.

Асад поблагодарил Путина 
за внимание к этой теме. «Это 
гуманитарная проблема, одна-
ко многие государства пыта-
ются ее политизировать. Но 
это национальная проблема», 
— заметил он, подчеркнув, что 
это один из главных приорите-
тов правительства, особенно 
после того, как была освобо-

ждена от террористов значи-
тельная часть территории 
страны.

Многие бежали из-за страха 
перед терроризмом, другие — 
из-за разрушенной инфра-
структуры, продолжил Асад. И 
они хотят вернуться. Проблема 
в том, что в некоторых регионах 
остается терроризм, наряду с 
экономической блокадой в от-
ношении Сирии и ее народа, по-
яснил президент республики. 
«Школы закрыты и разрушены, 
в принципе первоочередные 
услуги сложно обеспечить», — 
посетовал он.

«Кроме того, беженцы, кото-
рые возвращаются, должны 
иметь перед собой определен-
ные горизонты для нормальной 
жизни», — продолжил Асад. А 
эмбарго Запада создало огром-
ную сложность в реализации 
этих задач. Так что в Сирии воз-
лагают большие надежды на 
конференцию.

«Мы знаем, что большая 
часть беженцев поддерживает 
сирийское правительство, но, к 
сожалению, сейчас условия не 
позволяют им вернуться», — за-
метил президент республики. 
«Надеемся на то, что будет воз-
можность немного облегчить 
нынешнее экономическое эм-
барго или его прорвать сов-
местными усилиями для того, 
чтобы сформировать подходя-
щие условия для возвращения 
беженцев», — рассчитывает он. 
«Несмотря на все международ-
ное давление, на международ-
ные санкции против этой кон-
ференции, вы помогаете нам ее 
организовать», — поблагодарил 
Асад. «И уверены, что, по ана-
логии с итогами Второй миро-
вой войны, правда за нами и мы 
сможем ее отстоять», — заклю-
чил он.  

Ирек Файзуллин. Первый замести-
тель главы минстроя предложен 
на пост министра. 

Алексей Чекунков. Глава Фонда раз-
вития Дальнего Востока и Арктики 
предложен на пост профильного 
министра. 

Владимир Путин отметил усилия 
Башара Асада по налаживанию 
мирной жизни в Сирии.

Александр Новак. Глава 
минэнерго предложен 
на пост вице-премьера. 

Александр Козлов. Министр по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики 
предложен на пост главы минпри-
роды. 

Николай Шульгинов. Руководитель 
«РусГидро» предложен 
на пост министра энергетики. 

Виталий Савельев. Глава 
«Аэрофлота» предложен 
на пост министра транспорта. 

А К Ц Е Н Т

За пределами республики находятся 
свыше 6,5 миллиона беженцев

1

Чиновники 
в Самарской обла-
сти распределили 
более 100 детей 
в недостроенный 
детский сад

А К Ц Е Н Т

У каждого депутата Госдумы 
есть возможность задать вопросы
кандидатам на заседаниях фракций 
и профильных комитетов 

ШТРИХ К ПОРТРЕТУ

ИЗ РАЙЧИХИНСКА 
В ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МИНИСТРЫ
Александра Козлова впервые узнал, когда он был заместителем мини-

стра ЖКХ в Амурской области. Тогда синонимом новогоднего праздни-

ка было то, что котельная в поселке Магдагачи не работала в новогод-

нюю ночь. Кочегары вахту нести были не в состоянии. Это длилось года-

ми, к этому уже стали привыкать. Впервые жители того отдаленного 

райцентра встретили Новый год с теплыми батареями, когда Козлов 

провел там праздничную вахту. Это стало событием областного мас-

штаба.

Он вышел в эту жизнь из горняцкого городка Райчихинск, из простец-

кой семьи, сам карабкался и пробивался в этой жизни. Есть в нем три  

развитых качества — это удивительная работоспособность, умение дер-

жать слово и обучаемость.В 2011 году тридцатилетний Александр Коз-

лов становится самым молодым министром амурского правительства, 

он возглавляет министерство ЖКХ. Спустя три года  выигрывает выбо-

ры мэра Благовещенска. Уставшие от череды назначенцев люди прого-

лосовали за парня из нашего города.

Мэр Козлов минуты не сидел на месте. Вникал во все, знал все, болел за 

всех. Именно при нем сдвинулась с мертвой точки долгожданная ре-

конструкция набережной Амура.

Когда в марте 2014 года погрязшего во взятках губернатора Сахалина 

Александра Хорошавина силовики уводят в наручниках, то было реше-

но амурского губернатора Олега Кожемяко отправить на Сахалин.

— Я понимал, зачем меня срочно вызывали в Москву, и все семь часов 

полета думал, кого мне оставить за себя. Кроме Саши Козлова других 

фамилий в голову не приходило. По всем качествам подходил только 

он, — говорил мне Кожемяко.

Александр Козлов в марте 2015 года становится врио губернатора При-

амурья, а в сентябре этого же года побеждает на губернаторских выбо-

рах. Он  — самый молодой губернатор региона за всю историю регио-

нальных выборов. Это исторический факт.

Губернатор Козлов большую часть времени проводил в командировках 

по области. Он единственный при ком регулярно работало выездное 

правительство. Полный автобус министров во главе с ним ежемесячно 

колесил по районам Амурской области. В каждом райцентре министры 

держали ответ перед сходами граждан, в формате глаза в глаза.

При  Козлове был минимум отписок, переписок и эпистолярных обеща-

ний.

В мае 2018 года Александр Козлов Указом президента назначен мини-

стром РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики.

Один очень говорящий штрих к портрету министра. В Приамурье живет 

Юрий Сергеев, с которым много лет назад случилась страшная траге-

дия. Молодой и спортивный мужчина попал под поезд, вагонными коле-

сами Юру четвертовало. Целой у него осталась только правая рука, вто-

рую руку и обе ноги обрезало стальными колесами. Юра несколько лет 

мучился в холодной хате вдвоем со старенькой мамой в одном из отда-

ленных сел. Когда о его трагедии узнал Сан Саныч, он сделал все, чтобы 

Юра стал жить в Благовещенске. Сегодня Сергеев работает в городе, за-

очно учится на историка в Благовещенском педуниверситете, предпри-

ятие снимает для него благоустроенную квартиру.

Уже будучи федеральным министром, Александр Александрович помог 

купить ему современную электрическую коляску. Знаю, что у Юры есть 

мобильный министра и в трудную минуту он может позвонить. И ему от-

ветят.

Это не входит в должностной регламент министра. Но Козлов так вос-

питан, людей в беде не бросать.

Новость, что Александр Александрович возглавит минприроды — хоро-

шая. Зная его не один год, понимаю, что от нашего леса меньше будет 

лететь щепок. И за деревьями будет больше видно леса.

Александр Ярошенко, Благовещенск
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ЗАНЯТОСТЬ В России могут 
вернуть страхование 
от безработицы 

Полис 
на черный день

Ольга Игнатова 

В следующем году в России может появиться единый 
портал занятости, а в ближайшем будущем зарабо-
тать институт страхования от безработицы. 

Как рассказал «Российской газете» первый замру-
ководителя фракции «Единая Россия» в Госдуме Анд-
рей Исаев, готовятся два законопроекта, которые из-
менят существующий закон о занятости. По мнению 
Исаева, в следующем году этому закону исполнится 
уже 30 лет, и он уже не отвечает сегодняшним вызовам. 

Программа-минимум, которую нужно принять 
незамедлительно, — расширить федеральные полно-
мочия в сфере занятости и регламентировать работу 
служб занятости. Эти поправки «Единая Россия» на-
мерена внести уже на этой неделе, а принять их до 
конца нынешнего года, чтобы уже с 1 января 2021 
года они заработали. 

«Законопроект предполагает, что называется, 
«срочный ремонт» закона. То, что нужно сделать уже 
сейчас — онлайн-
формат, создание 
единого для всей 
России портала за-
нятости, расшире-
ние федеральных 
полномочий в этой 
сфере», — пояснил 
Исаев. Он напом-
нил, что занято-
стью в основном за-
нимаются регионы, 
а необходимо нала-
живать межрегио-
нальные связи. 
«Это должно быть 
основным, а не за-
воз мигрантов из-за рубежа. Вот эти все вещи мы по-
стараемся максимально учесть в небольшом законо-
проекте», — подчеркнул Исаев. 

Задача-максимум, по его словам, — разработать 
фундаментальный законопроект о занятости населе-
ния. Это должно произойти до конца работы нынеш-
него состава нижней палаты парламента. По словам 
Исаева, в рамках работы над этим законопроектом 
будет принято окончательное решение о возможном 
переходе к страхованию от безработицы. Такой фор-
мат существует и успешно действует во многих стра-
нах мира. Кроме того, решено ввести общие принци-
пы предоставления пособий, а также установить до-
полнительные условия поддержки занятости «таких 
уязвимых групп населения, как инвалиды, молодые 
специалисты».

О возвращении института страхования от потери 
работы эксперты говорят уже давно. В частности, на 
нем настаивают профсоюзы. Ведь сегодня появляет-
ся много новых вызовов, поэтому от потери работы 
не застрахован никто. Но люди должны пережить 
сложный период достойно. 

К тому же страховка от безработицы — не  такое уж 
и нововведение для России. Как напомнил проректор 
Финансового университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов, до 2001 года в России за счет ра-
ботодателей страховали работников на случай поте-
ри работы. Размер обязательного страхования со-
ставлял 2% от заработной платы работника. Это да-
вало возможность в случае потери работы или сокра-
щения рабочего времени получать 80% от размера 
утраченного заработка.  

СОЦЗАЩИТА 

Пособия 
на детей 
от 3 до 7 лет 
предложено 
увеличить

ПОШЛИ 
НА УДВОЕНИЕ
Ирина Алпатова, 
Ольга  Игнатова

Соцподдержка семей с низки-
ми доходами в следующем году 
может быть увеличена. Минтр-
уд представил на общественное 
обсуждение проект указа, уточ-
няющий действующие меры 
соцподдержки.

С 1 января 2021 года ежеме-
сячная выплата устанавливает-
ся в размере величины прожи-
точного минимума для детей в 
случае, если размер среднеду-
шевого дохода семьи с учетом 
ежемесячной выплаты, установ-
ленной в размере 50% величи-
ны прожиточного минимума 
для детей, не превышает вели-
чину прожиточного минимума 
на душу населения. Как поясни-
ли «РГ» в минтруде, речь идет об 
дифференцированном или адре-
сном подходе. Так, если в семье 
даже с учетом нынешней выпла-
ты на каждого ребенка в 50% ре-
гионального прожиточного ми-
нимума для детей (в среднем по 
стране это 5,5 тысячи рублей), 
все равно на каждого члена се-
мьи не выходит минимальный 
доход, выплаты на ребенка бу-
дут удвоены (в среднем до 11 
тысяч рублей ежемесячно).

Упростится и порядок полу-
чения пособий. Изменения об 
этом минэкономразвития 
предлагает внести в Закон «О 
государственных пособиях гра-
жданам, имеющим детей». Сей-
час для получения выплат тре-
буется предоставлять справки 
о составе семьи и выписки из 
домовой книги. Законопроект 
предполагает, что семьи будут 
только декларировать эти дан-
ные, а органам, ответственным 
за назначение и выплату госу-
дарственных пособий, — само-
стоятельно их проверять. 

Ежегодно более 40 млн спра-
вок требуется от заявителей на 
получение различных госуслуг. 
«Многодетным семьям требу-
ется 5—7 справок, чтобы полу-
чить статус «многодетной се-
мьи», а им порой просто неког-
да заниматься сбором этих до-
кументов, в итоге они просто 
оказываются без поддержки го-
сударства, а это неправильно», 
— говорит Марина Кондрато-
вич, президент Всероссийского 
союза общественных организа-
ций по работе с многодетными 
семьями.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал региональные 
власти точечно вводить ограничения в связи с коронавирусом

Управление рисками

Айсель Герейханова 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
заявил, что ни один 
заболевший коро-
навирусом не дол-
жен остаться без 
помощи. Россияне с 
подтвержденным 
COVID-19 должны 

сразу получать нужные лекар-
ства, а в случае необходимости 
должны быть госпитализирова-
ны. 

В понедельник председатель 
правительства провел заседа-
ние президиума координацион-
н о г о  с о в е т а  п о  б о р ь б е  с 
COVID-19. Михаил Мишустин 
пообещал врачам, борющимся с 
пандемией, специальные соци-
альные ежемесячные выплаты 
до конца года и поручил про-
длить на год мораторий на пла-
новые проверки медицинских 
организаций, чтобы упростить 
работу врачам. 

В самом начале заседания 
премьер-министр отметил, что 
ситуация с распространением 
коронавируса по-прежнему 
остается сложной и сообщил,  
что все средства федерального 
бюджета, необходимые для 

борьбы с пандемией, доведены 
до регионов. 

«Прошу министра здравоох-
ранения и руководителей реги-
онов лично контролировать, 
как обеспечиваются медучре-
ждения и люди, которые лечат-
ся на дома. Они должны полу-
чать лекарства сразу после по-
становки диагноза, а не ходить 
по аптекам», — поручил Мишус-
тин.

Он потребовал оперативно 
реагировать на сигналы о не-
хватке лекарств в продаже, что-
бы обеспечение необходимыми 
препаратами было бесперебой-
ным. По словам премьера, «важ-
но наладить оперативное реаги-
рование, чтобы все необходи-
мые изделия и препараты были 
в продаже». 

Отдельно Мишустин подчер-
кнул, что для тех пациентов, ко-
торым необходима госпитали-

зация, такая возможность так-
же должна быть обеспечена. 
«Ни один заболевший не дол-
жен остаться без помощи», — 
подчеркнул премьер и призвал 
во всех регионах создавать ре-
зерв коек для больных корона-
вирусом. 

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сообщил, что 
на борьбу с коронавирусом в 
России мобилизована вся си-
стема здравоохранения. По его 
словам, сегодня в 53 регионах 
РФ занято более 80% больнич-
ных коек для пациентов с коро-
навирусом, при том, что всего в 
стране развернуто 260 тыс. 
коек и 75% пациентов находят-
ся на амбулаторном лечении. В 
тех субъектах, где наблюдается 
их дефицит, принимается реше-
ние по дополнительному раз-
вертыванию коек. 

Глава Роспотребнадзора 

Анна Попова рассказала, что за-
болеваемость новой коронави-
русной инфекцией снижается 
только в двух российских реги-
онах, а в 33 — растет. Попова до-
бавила, что «в субъектах, в ко-
торых административные сан-
кции практически не применя-
ются и не введен запрет на про-
ведение зрелищно-развлека-
тельных мероприятий, не уста-
новлены ограничительные ме-
роприятия для лиц старше 65 
лет, лиц с хроническими заболе-
ваниями, сохраняются показа-
тели заболеваемости коронави-
русом выше среднероссийского 
уровня». По ее словам, речь 
идет о Магаданской, Архангель-
ской, Ульяновской, Сахалин-
ской, Костромской, Иркутской, 
Пензенской областях, Респу-
блике Коми, Хакасии, Ингуше-
тии, Забайкальском крае. Глава 
Роспотребнадзора также отме-
тила, что в ряде регионов РФ бо-
лее половины граждан в тран-
спорте и торговых центрах не 
носят маски. «Такие данные у 
нас есть по Карачаево-Черкес-
ской Республике, Кабардино-
Балкарской Республике, Пен-
зенской области», — сообщила 
она. 

Глава Роспотребнадзора при-

звала ужесточить ограничи-
тельные меры и контроль за их 
соблюдением в регионах, где 
распространение коронавируса 
быстрее, чем в среднем по Рос-
сии. 

«Поддерживаю то, что вы 
сказали. Надо подготовить по-
ручение и внести соответствую-
щие изменения», — отреагиро-
вал Михаил Мишустин. Он так-
же призвал региональные влас-
ти точечно вводить ограниче-
ния в муниципалитетах с наибо-
лее сложной ситуацией по рас-
пространению коронавируса. 
По его словам, не все руководи-
тели субъектов РФ воспользова-
лись своими полномочиями в 
этой сфере.  

«Оперативным штабам реги-
онов необходимо анализиро-
вать ситуацию и вводить такие 
меры точечно в тех муниципа-
литетах, где отмечается напря-
женность, и там, где нагрузка на 
систему здравоохранения осо-
бенно велика», — заявил он.

Мишустин отметил, что в тех 
регионах, где ограничительные 
мероприятия были введены 
своевременно, ситуация с забо-
леваемостью управляема, си-
стема здравоохранения справ-
ляется и люди в полном объеме 
получают необходимую по-
мощь. 

Премьер-министр в ходе за-
седания также призвал прово-
дить диагностику инфекцион-
ных заболеваний в РФ в более 
сжатые сроки. На эти цели бо-
лее 800 млн рублей будет выде-
лено на закупку современного 
лабораторного оборудования 
для учреждений Роспотребнад-
зора. 

«Ситуация с коронавирусом 
в России и в мире доказывает, 
что важно проводить диагно-
стику не только этого, но и дру-
гих инфекционных заболева-
ний в более сжатые сроки. Про-
гнозировать эпидемиологиче-
скую ситуацию в стране и на ос-
нове таких данных принимать 
активные меры профилакти-
ки», — заявил премьер-министр. 

Поддержка медработников 
стала отдельной темой совеща-
ния. Мишустин поблагодарил 
врачей и сообщил, что до конца 
года около 400 тысяч медиков, 
работающих с пациентами с ко-
ронавирусом, ежемесячно бу-
дут получать специальные со-
циальные выплаты. На эти цели 
направлено 26 млрд рублей. 
Кроме того, председатель пра-
вительства заявил, что  из-за ко-
ронавируса еще на год будет 
продлен мораторий на плано-
вые проверки медицинских ор-
ганизаций. 

«Нужно по максимуму изба-
вить врачей от лишних проце-
дур, чтобы они могли сконцен-
трироваться на своей работе», 
— пояснил он.  

Михаил Мишустин попросил главу минздрава и губернаторов лично контролировать, как обеспечиваются медучреждения и люди, которые лечатся на 
дому.

А К Ц Е Н Т

Люди, которые лечатся на дому, должны 
получать лекарства сразу после поста-
новки диагноза, а не ходить по аптекам

Нужно создать 
единый портал 
занятости 
и в целом расши-
рить федеральные 
полномочия 
в этой сфере

Декретные и пособия 
на ребенка: документы 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/2002

МЕЖДУ ТЕМ

ПИТЕР: 500 000 ВАКАНСИЙ 
ПРИ БЕЗРАБОТИЦЕ
Петербург ощутил нехватку дворников, почтальонов, под-

собных рабочих — тех, кого принято называть «специалиста-

ми ручного труда». Как поясняют эксперты, сейчас такой 

перекос на рынке — следствие пандемии коронавируса. 

С введением противоэпидемических мер в Петербурге ос-

вободилось до полумиллиона рабочих мест. Так, по данным 

регионального ГУ МВД России, ежемесячно в городе насчи-

тывалось 230 — 250 тысяч действующих патентов, дающих 

разрешение на работу в Северной столице гражданам дру-

гих государств. Сегодня их число сократилось примерно до 

180 тысяч. Еще примерно 400 тысяч внутренних мигрантов 

из других регионов РФ вернулись, как выражаются специа-

листы, «в места исхода». 

Если в доковидные времена в Петербурге официально было 

зарегистрировано около 13 тысяч безработных и примерно 

32 тысячи вакансий, то картина сегодняшнего дня выглядит 

ровно наоборот: около 105 тысяч соискателей на 37 тысяч 

рабочих мест, то есть конкурс в три человека на место. 

Конечно, в реальности ситуация не такая прямолинейная: 

какие-то специалисты востребованы больше, какие-то 

меньше. Вакансии в рамках так называемых «дополнитель-

ных мероприятий в сфере занятости населения, направлен-

ных на снижение напряженности на рынке труда», форми-

руются с учетом запроса работодателей. А поскольку такие 

меры направлены на поддержку как можно более широкого 

круга граждан, предлагается чаще всего неквалифициро-

ванный труд. Но суперконкуренции за эти рабочие места 

нет. 

У тех, кто согласится на общественные работы, заработная 

плата будет примерно на том же уровне: не менее 19 тысяч 

рублей им должен платить работодатель (из них 15 769 ру-

блей на каждого работника в месяц дает государство), при 

этом за соискателем сохраняется пособие по безработице, 

средний размер которого составляет 8,1 тысячи рублей. Ра-

ботодатели одновременно получат возможность или сохра-

нить сотрудников и компенсировать свои затраты на это, 

или заместить отток рабочей силы

— Пассажирский порт «Морской фасад» организовал семь 

рабочих мест по позиции «береговой матрос», все эти ва-

кансии уже заняты, — рассказал первый зампредседателя 

комитета по труду и занятости населения Санкт-Петербурга 

Николай Рогачев. — Калининское садово-парковое хозяйст-

во на период листопада создало 100 рабочих мест. А самое 

большое предложение — у «Почты России», которая пред-

лагает в Петербурге и Ленобласти в общей сложности 720 

позиций: оператор связи, почтальон, рабочий сортировоч-

ного центра.

Финансирование программы временной занятости и обще-

ственных работ пока рассчитано до конца года. Однако Ро-

гачев уверен, что значительное количество рабочих мест, 

сформированных на время ее действия, продолжит свое су-

ществование, ведь потребность в рабочих руках никуда не 

денется. 

Подготовила Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ТЕНДЕНЦИЯ Как магазины и рестораны пережили 
первую волну пандемии 

Оборотная сторона вируса
Светлана Ментюкова

Д
о 20% кафе и ресторанов не 
пережили первой волны 
пандемии и закрылись, 

снижение оборота в секторе нон-
фуд составило до 40%, даже в 
продуктовой рознице оборот в 
апреле — мае снизился на 10%. 
Об этом заявил в выступлении на 
форуме «Неделя Ритейла 2020» 
министр промышленности и 
торговли РФ Денис Мантуров. 

Сегодня около 50% ВВП обес-
печивается расходами населе-
ния на потребительском рынке, а 
почти четверть занятости — это 
торговля и потребительские 
услуги. Для сокращения возмож-
ных потерь министр призвал 
контролирующие органы воз-
держиваться от фронтальных за-
претов и ограничений, а работ-
ников торговли соблюдать тре-
бования Роспотребнадзора.

Если продовольственному 
сегменту, по словам Мантурова, 
было чуть проще пережить пан-
демию, потому что магазины ад-
министративно не закрывались, 
то в нонфуде оборот в апреле 
просел на 40%, в мае — на 30%. 
«Общепит и сектор бытовых 
услуг падали еще глубже, и под-
няться смогли далеко не все. В 
частности, по экспертным оцен-
кам, до 20% кафе и ресторанов не 
пережили ограничений и закры-
лись», — констатировал он.

Министр посетовал, что в об-
ществе до сих пор бытует оши-
бочное суждение, что продукто-
вая розница озолотилась на 
пандемии. «Это, конечно же, не 
так. И в апреле, и в мае в этом 
секторе оборот падал на 10%, 
ценники практически не меня-
лись, а логистические издержки 
возрастали. В таких условиях 

заработать сложно», — пояснил 
Мантуров.

Он отметил две составляю-
щие, способствующие понима-
нию процессов, происходящих 
сегодня в отрасли. В частности, 
что рост сегмента онлайн-ре-
тейла — это не рост спроса, а его 
перетекание из стационарных 
торговых точек под воздействи-
ем эпидемиологической обста-
новки. «Онлайн и супермарке-
ты попросту оттянули покупа-
телей от малой офлайн-розни-
цы. В итоге одни получили бене-
фиты, а другие встали на грань 
выживания», — сказал Манту-
ров. Также розница не может са-
мостоятельно сдержать рост 
цен на фоне издержек роста биз-
неса, снижения курса рубля, до-

полнительных затрат на анти-
ковидные меры, логистику. В 
этих условиях торговля не 
должна, да и не сможет, отметил 
глава минпромторга, искусст-
венно сдерживать цены. «Но 
нужно быть готовыми и с пони-
манием относиться, что ФАС 
всегда проверит обоснован-
ность роста», — напомнил Ман-
туров.

Тем не менее ситуацию в от-
расли, по его словам, удалось ста-
билизировать. «Если смотреть 
на текущую ситуацию, то она в 
основном стабилизировалась и 
практически повторяет общий 
экономический тренд. По итогам 
девяти месяцев оборот рознич-
ной торговли снизился на 4,8%. 
Любой минус — это, конечно, пло-

хо, но многие по весне предрека-
ли, как многие помнят, нам более 
мрачную динамику. Кто-то гово-
рил, что это будет около 10%», — 
сообщил Мантуров. 

«Пустые прилавки европей-
ских городов и генетический 
страх наших людей перед дефи-
цитом стали триггером к массо-
вым закупкам впрок. На пике 
продажи бакалеи у нас взлетали 
в 3,5 раза, мяса и консервов — в 
2,5 раза, так же по другим номен-
клатурам произошло, сейчас то 
же происходит с лекарствами. 
Товаропроводящая сеть выдер-
жала это испытание. Причем мы 
обошлись без талонов, без мора-
тория на цены и прочих шоковых 
нерыночных решений», — под-
черкнул глава минпромторга.  

Денис Мантуров: Онлайн и супермаркеты оттянули покупателей от малых розничных магазинов.

Читайте также: Работники смогут включить 
в электронные трудовые книжки записи о всем стаже
rg.ru/art/1984347
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Сергей Хлебников

С вами можно 
идти в разведку
«Российской газете» — 
30 лет. Смотрите 
и читайте на 
11 ноября интервью 
с руководителем 
департамента 
региональной безопасно-
сти и противодействия 
коррупции Москвы
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КОНТРОЛЬ В правительство 
внесен законопроект
о маркировке животных

Кот доступа 

Татьяна Карабут

Закон об обязательной маркировке домашних живот-
ных может заработать уже в следующем году. Минсель-
хоз внес его проект в правительство. На фоне возмож-
ных рисков заражения COVID-19 от животных закон 
приобретает особую актуальность.  

Как рассказали в минсельхозе, сам учет животных с 
внесением их в Единую государственную информаци-
онную систему уполномоченные органы будут вести 
бесплатно. Владельцы смогут выбирать типы средств 
маркирования животных, маркировать их самостоя-
тельно либо с помощью специалистов, но в любом слу-
чае за свой счет.

Так, бирка может обойтись хозяину в 14—20 рублей, 
ее установка в 50—70 рублей. Кольцо стоит 5—10 ру-
блей, услуга по кольцеванию — 20—50 рублей, ошейник 
—150—250 рублей. Наконец, подкожный микрочип сто-
ит от 90 до 140 рублей, его установка — еще 50—100 ру-
блей. Болюс (разно-
видность микрочи-
па) обойдется в 
150—200 рублей, его 
введение — 100—150 
рублей. Стоимость 
татуировки — от  200 
до 500 рублей.

Законопроект 
обязывает марки-
ровать почти всех 
животных, принад-
лежащих человеку: 
домашних кошек и 
собак, коров, сви-
ней, домашнюю птицу, овец и коз, лошадей, кроликов, 
северных оленей. Маркировать также надо будет 
ослов, мулов и лошаков, верблюдов, пушных зверей, 
даже пчелосемьи, рыбу и иных водных животных. Но 
полный список животных, подлежащих маркировке, и 
сроки введения учета будут утверждены правительст-
вом. А процедуру и способы маркирования планируют 
прописать в ветеринарных правилах.

За уклонение от маркировки хозяину по КоАП гро-
зит штраф 0,5—1 тыс. рублей. Однако для этой нормы 
может быть введен переходный период. 

В минсельхозе рассчитывают, что исполнение зако-
на позволит обеспечить прослеживаемость продукции 
животноводства, предотвратить распространение за-
разных болезней животных, а также выявить источни-
ки и пути распространения возбудителей заразных бо-
лезней. «Система учета даст возможность собственни-
кам получать гарантированные компенсации при чрез-
вычайных ситуациях и вспышках заболеваний и упро-
стит систему страхования», — добавили в минсельхозе.  

Особую актуальность проект приобретает на фоне 
распространения COVID-19 среди животных и риска 
передачи его человеку. В Россельхознадзоре признали, 
что пока достоверно не определена роль животных в 
распространении инфекции. Однако в ведомстве напо-
минают, что зоонозный потенциал (риск передачи ин-
фекции от животного человеку и обратно) возбудителя 
этого заболевания впервые подтвердился после выяв-
ления РНК вируса SARS-CoV-2 в пробах, отобранных у 
двух собак в Гонконге. Потом в семнадцати странах 
были выявлены инфицированные COVID-19 другие 
животные.  

ТРАНСПОРТ На реконструкцию портов соберут 
около 20 миллиардов рублей

Суда сбросятся на берег
Евгений Гайва

М
интранс рассчитывает 
за три года получить 
около 20 млрд рублей 

инвестиционного сбора с судов-
ладельцев в российских портах. 
Деньги пойдут на строительст-
во и реконструкцию гаваней. 

Как пояснили «РГ» в мини-
стерстве, инвестиционный сбор 
начнут взимать со следующего 
года. Требуемый размер сбора 
устанавливается на каждый год. 
Согласно подготовленному 
минтрансом проекту приказа в 
2021 году планируется полу-
чить 5,122 млрд рублей, в 2022 
году — 6,326 млрд рублей, в 2023 
году — 7,204 млрд рублей.

Требуемый размер сбора 
определяют с учетом общей на-

грузки по уплате портовых сбо-
ров в морских портах, макроэ-
кономической ситуации, уров-
ня конкурентоспособности и 
других факторов. Из общей сум-
мы рассчитывается конкретная 
ставка сбора с каждого судна, 
которую устанавливает Феде-
ральная антимонопольная 
служба (ФАС). В ноябре ведом-

ство также подготовило проект 
приказа, по которому взимать 
сбор будут в 13 морских портах 
России по 12,31 рубля за одну 
GT (брутто-регистровый тон-
наж) — единица валовой вмести-
мости судна, вычисляемая на 
основе обмера внутренних по-
мещений судна. Перечень пор-
тов в августе утвердил мин-

транс. В начале этого года мини-
стерство предлагало ввести 
сбор в большинстве из 67 мор-
ских портов России, но итого-
вый список сократили. В ФАС 
отметили, что инвестиционный 
портовый сбор планируется 
установить по предложению 
министерства в соответствии с 
порядком и в сроки, предусмо-
тренные постановлением пра-
вительства. 

Решение о введении сбора 
было принято еще в 2019 году. 
Но судоходные компании про-
сили отсрочить его введение с 
учетом сложной экономиче-
ской ситуации. Как пояснили 
участники отрасли, заинтересо-
ванные ведомства оснований 
для поблажек не нашли. В мин-
трансе указывают, что инвести-
ционный портовый сбор вво-
дится из-за резкого и долговре-
менного ослабления рубля по 
отношению к доллару с 2014 
года. Большинство судоходных 
компаний получают доход в ва-
люте, а сборы платят в рублях. 
Так что финансовая нагрузка по 
уплате портовых сборов за по-
следние шесть лет снизилась по-
чти вполовину, а в зарубежных 
портах платежи существенно 
выше. Так что введение нового 
сбора не снизит конкуренто-
способность российских пор-
тов и грузов.

Скорее российские гавани 
будут проигрывать зарубеж-
ным, если не смогут обеспечить 
заход современных больших су-
дов и максимально быструю по-
грузку и выгрузку товаров, поя-
сняет «РГ» вице-президент по 
ВЭД Ассоциации экспортеров и 
импортеров Евгения Леонова. 
Чтобы так не произошло, порты 
необходимо своевременно ре-
конструировать и расширять.  

ПРОЕКТ Сельские территории получат гранты на развитие агротуризма

На деревню с девушкой
Евгений Гайва,
Татьяна Карабут

П
орыбачить в Астра-
хани, собрать уро-
жай винограда в 
Крыму, узнать се-
креты сыроварения 
в Подмосковье — та-
кую практику для 
российских и ино-
странных туристов 

минсельхоз хочет сделать регу-
лярной и, главное, комфортной. 
Ведомство подготовило измене-
ния в госпрограмму развития 
сельского хозяйства, по кото-
рым на поддержку агротуризма 
предполагается выделять гран-
ты. Пока этот вид туризма зани-
мает лишь 3% в общем объеме 
путешествий.

Предполагается, что гранты 
«Агротуризм» будут выдавать-
ся сельхозтоваропроизводите-
лям, развивающим это направ-
ление, на условиях софинанси-
рования с регионами. Единый 
размер субсидирования будет 
установлен для Дальневосточ-
ного и Северо-Кавказского фе-
деральных округов, Арктиче-
ской зоны, Калининградской 
области, Республики Крым и го-
рода Севастополь. По проекту 
минсельхоза каждый из этих ре-
гионов получит по 6 млрд ру-
блей, 4,2 млрд рублей из кото-
рых будет выделено из феде-
рального бюджета, 221 млн ру-
блей — из региональных бюдже-
тов, около 1,6 млрд рублей пред-
полагается привлечь из внебюд-
жетных источников.  Инве-
стпроекты для финансирования 
будут отбираться ежегодно по 
заявкам регионов. Проект раз-
работан до 2025 года.

Это позволит привлечь в рос-
сийские деревни к 2025 году 13 
млн российских и иностранных 
туристов (в 2018 году поток оце-
нивался в 8 млн человек). Самим 
аграриям гранты помогут уве-
личить объем продаж своей про-
дукции (на 6% ежегодно) и соот-
ветственно доход от туристиче-
ской деятельности, создать до-
полнительные рабочие места.

Для этого минсельхоз плани-
рует, в частности, внести изме-
нения в Жилищный кодекс, что-
бы закрепить возможность вре-
менного размещения туристов 
в жилом помещении, находя-
щемся на сельских территори-
ях. Также ведомство планирует 
создать онлайн-платформу по 
сельскому туризму, а операто-
ров туристических платформ 
(booking, skyscanner и др.) по-
просить выделить сельский ту-
ризм в отдельную категорию. К 
концу 2025 года, по планам ве-
домства, 30 сельских турист-
ских продуктов должны войти в 
число 1000 популярных турист-
ских продуктов для въездного и 
внутреннего туризма.

Из-за эпидемиологической 
ситуации в мире россияне сей-
час меньше выезжают за грани-
цу и больше путешествуют по 
стране. Дополнительное финан-
сирование агротуризма привле-
чет туристов в прибрежные ре-
гионы и положительно скажет-
ся на социально-экономиче-
ской ситуации, считает прези-
дент Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев. «На 
Камчатке туристы ловят дикий 
тихоокеанский лосось, в Мур-
манске — семгу по принципу 
«поймал — отпусти», а на остро-
ве Итуруп популярна рыбалка 
на палтуса. Кроме любительско-
го рыболовства туристы имеют 
возможность попробовать све-
жевыловленную рыбу и море-
продукты в ресторанах, а также 
посетить рыборазводные заво-
ды», — рассказывает эксперт. Он 
отмечает, что особой популяр-
ностью реакционное рыболов-

ство пользуется в Астраханской 
области: любители рыбалки со 
всего мира приезжают сюда, 
чтобы порыбачить на леща, во-
блу, щуку, сома и судака.

Открытие ресторана и музея 
при сыроварне серьезно под-
стегнули продажи продукции. 
Хотя изначально к развитию 
этого направления всерьез не 
относились и с трудом изыска-
ли на него средства, рассказы-
вает учредитель сыроварни 
«Русский пармезан», председа-
тель Союза сыроваров Олег Си-
рота. По его словам, сейчас в 
летний период посещаемость 
сыроварни достигает 1,5 тыся-
чи человек в день. «Для малого 
бизнеса это очень перспектив-
ное направление и подспорье, 
особенно для развития мест-
ных, локальных брендов», — уве-
рен Сирота. Он признает, что 
пока основное препятствие для 
развития агротуризма — в не-
возможности размещать на 

землях сельхозназначения го-
стиницы. Но вполне можно 
обойтись глемпингами — такие 
большие шатры для туристов 
очень популярны во многих 
странах. На это, а также на при-
обретение какого-то первично-
го оборудования для размеще-
ния туристов и можно исполь-
зовать средства гранта, считает 
он.

Для того чтобы туристы пое-
хали в село, нужны гостиницы, 
интересная программа впечат-
лений и продвижение новых на-
правлений, считает замгенди-
ректора Агентства стратегиче-
ских инициатив Ольга Захаро-
ва. Прежде всего гостей в селах 
нужно где-то размещать. По-
строить отели смогут далеко не 
везде. Потому принимать тури-
стов при условии обеспечения 
должного качества услуг могли 
бы в домиках лесников и садо-
водов, в деревенских избах, го-
ворит вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Но в России 
правовой статус таких малых 
средств размещения не опреде-
лен. Нужно работать с законода-
тельством.

Потребуется также создание 
необходимой инфраструктуры 
— муниципальных дорог, подъе-
здов к деревням, прокладка ли-

ний тепло- и водоснабжения. 
Помогать в решении этих во-
просов должны муниципальные 
и региональные власти. А для 
инвесторов помимо грантов 
стоит предусмотреть систем-
ные меры — постоянные налого-
вые льготы, тарифную поддер-
жку, замечает эксперт.

С 2020 года действует го-
спрограмма развития сельских 
территорий. Она предусматри-
вает кардинальные преобразо-
вания на селе, в том числе каса-
ющиеся улучшения инфра-
структуры, повышения качест-
ва дорог и интернет покрытия. 
При этом финансирование про-
граммы федеральные власти об-
ещают увеличить, а саму про-
грамму продлить с 2025 по 2030 
год.

Нужна также методическая и 
организационная помощь в 
формировании турпродукта и 
его продвижении. Сельские 
туры проще реализовать в ком-
плексе с другими видами туриз-
ма, потому здесь могут участво-
вать туроператоры. Например, 
в Сочи один из туроператоров 
даже инвестировал средства в 
развитие фермы, приводит при-
мер Барзыкин.

Необходимо и закладывать 
какой-то интересный смысл в 
сельские маршруты. Например, 

можно предлагать фитомар-
шруты, где гости будут соби-
рать лекарственные травы, или 
кардиомаршруты — прогулки 
вдоль леса, виноградников, рас-
сказывая сколько калорий со-
жгли путешественники за вре-
мя похода. «Люди стремятся 
ехать туда, где свежеиспечен-
ный хлеб, который пахнет, где 
фермерские сыры, есть возмож-
ность физической активности с 
конкретным полезным резуль-
татом», — говорит Захарова. На-
пример, можно предлагать го-
стям копать картошку или ко-
лоть дрова. Можно устраивать 
туры по сбору грибов с провод-
ником, который, как в сказке, 
покажет поляны белых грибов 
или подосиновиков. Для путе-
шественников это станет са-
мым незабываемым впечатле-
нием, которое они унесут с со-
бой. «Это простые идеи, но они 
будут стимулировать людей вы-
ходить из домов на природу с 
пользой для здоровья», — заме-
чает она.  

Туристы готовы познакомиться 
с сельскими ремеслами и кухней, 
но жить хотят с комфортом.

А К Ц Е Н Т

Пока туристов размещать в деревне 
негде — закон запрещает строительство 
гостиниц на землях сельхозназначения

МЕДИЦИНА Эффективность 
российской вакцины
от COVID-19 оказалась
выше 90 процентов

«Спутник V» 
вышел на перехват

Светлана Ментюкова

Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) опубликует про-
межуточные результаты клини-
ческих испытаний вакцины от 
коронавируса «Спутник V» уже 
в ноябре. Об этом сообщил ген-
директор фонда Кирилл Дмит-
риев в ответ на публикацию ком-
паний Pfizer и BioNTech о завер-
шении третьей фазы клиниче-
ских испытаний разработанной 
ими вакцины от COVID-19.

«Мы приветствуем успеш-
ные промежуточные результа-
ты вакцины Pfizer и BioNTech. 
Мы твердо убеждены в том, что 
миру нужен большой портфель 
успешных вакцин на разных 
платформах. Мы также намере-
ны опубликовать промежуточ-
ные данные об эффективности 
клинических испытаний 
«Спутник V» в ноябре», — ска-
зал Дмитриев. Соответствую-
щее сообщение было распро-
странено РФПИ на двух языках 
— русском и английском.

Ранее немецкая биоинжене-
ринговая компания BioNTech и 
американский фармгигант 
Pfizer объявили об успешном 

прохождении разрабатывае-
мой ими вакцины BNT162b2 
третьей фазы клинических ис-
пытаний. На следующей неделе 
компании планируют подать 
запрос в Управление по сани-
тарному надзору за качеством 
пищевых продуктов и медика-
ментов США (FDA). Третья фаза 
клинических испытаний вакци-
ны BNT162b2 стартовала 27 
июля. В испытаниях приняли 
участие около 43 тысяч чело-
век. Как утверждается в сооб-
щении Pfizer, препарат 
BNT162b2 показал «90-про-
центную эффективность по 
предотвращению COVID-19».

Российская вакцина «Спут-
ник V», разработанная Цен-
тром им. Гамалеи, проходит по-
стрегистрационные испыта-
ния, в которых в России прини-
мают участие 40 тысяч добро-
вольцев. В Национальном меди-
цинском исследовательском 
центре терапии и профилакти-
ческой медицины минздрава, 
который занимается контр-
олем за эффективностью вак-
цины, сообщили, что вакцина 
имеет доказанную эффектив-
ность более 90%. 

Учет животных 
позволит 
контролировать 
распространение 
болезней, в том 
числе COVID-19

Названы самые популярные 
направления отдыха 
на Новый год 
rg.ru/art/1980911

Мандаты переданы однопартийцам
Центральная избирательная комиссия постановила передать вакантный мандат 

зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы Лябихову Роману Михайловичу из 
федерального списка кандидатов, выдвинутых политической партией «КОММУНИСТИ-
ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» (региональная группа № 20 «Ивановская 
область, Костромская область, Ярославская область», № 7), зарегистрировать депутата 
Госдумы и выдать ему удостоверение об избрании.

Центральная избирательная комиссия в соответствии с действующим законодатель-
ством постановила передать вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депу-
таты Госдумы Васильевой О.Н. из федерального списка кандидатов, выдвинутых поли-
тической партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ» (региональная группа № 21 «Брянская область, 
Калужская область, Смоленская область, Тульская область», № 9).

А К Ц Е Н Т

Судоходные компании получают доход 
в долларах, а сборы платят в рублях, 
с учетом курса рубля за шесть лет 
платежи снизились почти в два раза

ИНВЕСТИЦИИ В России 
построят крупнейший 
центр радионуклидной 
терапии

Изотоп-
менеджеры 

Елена Манукиян

В России за счет внебюджетных средств построят круп-
нейший в стране центр радионуклидной терапии с про-
пускной способностью 10 900 пациентов в год. Он от-
кроется в Обнинске на базе Медицинского радиологи-
ческого научного центра им. А.Ф. Цыба. Об этом говори-
лось на заседании Координационного совета минздра-
ва.

Как рассказал главный онколог России Андрей Ка-
прин, отделение радионуклидной терапии на базе мед-
центра в Обнинске работает с середины 1980-х годов, 
оно проводит почти половину всех процедур ядерной 
медицины в стране, а также потребляет более половины 
всего рынка отечественной радиофармпродукции. Од-
нако его здание и инженерные коммуникации нуждают-
ся в капитальном ремонте. Инвестиционный проект, 
предложенный компанией «Русатом Хэлскеа», позволит 
увеличить уже суще-
ствующие мощно-
сти, поскольку 
включает возведе-
ние нового здания, 
реконструкцию ста-
рого корпуса, а так-
же полное оснаще-
ние нового центра 
современным обо-
рудованием. 

Размер инвести-
ций составит 1,7 
млрд рублей, 1 млрд 
из которых компа-
ния потратит на строительство, 450 миллионов — на за-
купку оборудования, более 250 миллионов уйдут на опе-
рационные расходы (зарплаты, содержание объекта, на-
логи). Сдача объекта запланирована на начало 2024 
года. Новый центр радионуклидной терапии будет пред-
ставлять собой два корпуса (амбулаторию и стационар 
на 40 койко-мест) общей площадью почти 8,5 тысячи 
квадратных метров. 

Помимо этого в центре будет создано 130 дополни-
тельных рабочих мест, а сумма его ежегодных налоговых 
отчислений в бюджеты разных уровней составит 1,5 
млрд рублей. Концессионный контракт с государством 
заключается на 15 лет, за это время компания должна 
возместить свои расходы: более 80% из них она плани-
рует вернуть за счет средств, полученных от предостав-
ления высокотехнологичной медицинской помощи, в 
том числе медицинским туристам из других государств, 
еще на 15% поступлений рассчитывает от обязательного 
медицинского страхования и коммерческой деятельнос-
ти. 

В минздраве рассказали, что России сегодня требует-
ся 500 коек для пациентов радионуклидной терапии, 
средняя пропускная способность каждой — 130 человек 
в год. За десять лет число коек выросло втрое.   

Новый центр 
может открыться 
в 2024 году, 
в стационаре 
будет 
40 койко-мест
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За счет нового портового сбора планируют строить причалы и реконструировать российские гавани.
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Удаленный доктор
Задачи даже расширя-
ются. Так, в единый 
цифровой контур вой-

дут система обязательного ме-
дицинского страхования и част-
ные организации. Правки как 
раз вносятся в федеральный 
проект.

Как это повлияет на качест-
во и доступность медицин-
ских услуг?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Изменения будут в 
лучшую сторону. В системе ОМС 
это в первую очередь защита ин-
тересов граждан в части оказа-
ния им медицинской помощи и 
только во вторую механизм фи-
нансирования оказанных услуг. 
Включение системы ОМС в циф-
ровой контур системы ОМС по-
зволит увязать счета за оказан-
ную медицинскую помощь и ме-
дицинские документы, сформи-
рованные при ее оказании. На-
личие этой информации в циф-
ровом виде позволит проводить 
дистанционный контроль каче-
ства оказания медицинской по-
мощи. Ознакомиться с информа-
цией о полученных услугах смо-
гут и сами граждане — в супер-
сервисе «Мое здоровье» на пор-
тале госуслуг, а заодно сообщить 
в фонд ОМС или своему страхов-
щику, если вдруг выявят какие-
то приписки.

Что значит «преемствен-
ность оказания медицинской 
помощи»?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Это ключевой па-
раметр, который позволит не 
только оценить уровень цифро-
визации в системе здравоохра-
нения, но и повысить качество 
оказываемой медицинской по-
мощи. Приведу пример — чело-
век обратился к участковому 
терапевту на консультацию, у 
него взяли анализы и провели 
диагностику, выяснилось, что 
требуется госпитализация. При 
поступлении в стационар врачу 
должна быть доступна элек-
тронная история болезни этого 
пациента. Также, как выписка 
из больницы должна попасть в 
поликлинику и быть доступной 
участковому терапевту, и меди-
цинские документы о результа-
тах обследования. Ну а благода-
ря тому, что в единый цифровой 
контур войдут частные органи-
зации, то и сформированные 
там медицинские документы 
также должны быть доступны 
пациенту в цифровом виде. У че-
ловека должна быть возмож-
ность получить доступ к этим 
документам в личном кабинете 
в суперсервисе «Мое здоровье», 
предоставить к ним доступ сво-
ему лечащему врачу.

 Как суперсервис «Мое здоро-
вье» будет развиваться даль-
ше?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: На портале госу-
слуг, где он находится, сегодня 
зарегистрировано больше 100 
млн человек, а это — более 2/3 
населения страны. Более 10% 
пользователей уже воспользо-
вались данными сервисами в 
2020 году, но число пользовате-
лей суперсервиса «Мое здоро-
вье» постоянно растет и впря-
мую зависит от готовности сер-
висов в регионах. Так, напри-
мер, одна из ключевых задач су-
персервиса — обеспечить доступ 
гражданам к тем медицинским 
документам, которые были 
оформлены в медицинских ор-
ганизациях, их сохранность и 
конфиденциальность. Для этого 
медицинская организация, ко-
торая оказывает медицинскую 
помощь гражданину, должна за-
вершить переход на электрон-
ный документооборот и обеспе-
чить подключение своей инфор-
мационной системы к единому 
цифровому контуру. До конца 
года стартует пилотный проект, 
в рамках которого жителям 
ряда регионов станут доступны 
на портале госуслуг электрон-
ные рецепты и телемедицин-
ские консультации. К 2024 году 
эти цифровые инструменты бу-
дут у жителей всей страны.

 Телемедицинские консульта-
ции будут бесплатными для 
граждан?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: В рамках пилотного 
проекта гражданину все серви-
сы будут доступны бесплатно, но 
мы планируем, что и платные 
медицинские услуги тоже долж-
ны быть доступны по мере под-
ключения к сервисам частных 
медицинских организаций. Что 
касается телемедицины, то пи-
лотный проект нам необходим 
для отработки механизмов ее 
финансирования, в том числе в 
рамках ОМС. На сегодня уже 
подготовлен законопроект, ко-
торый подразумевает включе-
ние с 2022 года в программу го-
сударственных гарантий оплаты 
дистанционного мониторинга 
пациентов с артериальной ги-
пертензией. За год мы планиру-
ем отработать эту модель. С тех-
нологичной точки зрения про-
блем вообще нет. Нужно понять 
экономику: как вписать услугу в 
программу ОМС, разработать 
тарификацию.

 Речь идет о дистанционных 
консультациях без постанов-
ки диагноза?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Корректировка ди-
агноза лечащим врачом в ходе 
дистанционной консультации 
доступна и сейчас. Но зачастую 
человеку гораздо важнее не сам 
факт постановки диагноза, а 
возможность получить второе 
мнение или выработать тактику 
обследования и лечения, что 
тоже немаловажно, потому что 
пациент может просто не знать, 
куда ему обратиться, и тратит 
время на бесполезное хожде-

ние. Очень удачный в этом отно-
шении опыт Красноярска по со-
зданию виртуальной поликли-
ники. Раньше для получения ме-
дицинской консультации в кра-
евой больнице жителям отда-
ленных деревень приходилось 
по две недели жить в городе. 
Они снимали жилье для того, 
чтобы пройти дополнительные 
обследования, узнать свой диаг-
ноз и получить рекомендации 
врача. При этом фактическое 
время общения со специали-
стом у них составляло около 
двух часов. Сегодня большую 
часть консультаций люди могут 
получить дистанционно из 
дома. Врачи местной поликли-
ники в электронном виде предо-
ставляют необходимые меди-
цинские документы в Красно-
ярскую краевую больницу, где 
их изучают, при необходимости 
назначают человеку дополни-
тельные обследования, кото-
рые, по возможности, проводят-
ся по месту жительства. После 
этого составляется план лече-
ния. И когда человек приезжает 
в Красноярск, ему уже назначе-

ны все процедуры, он уже запи-
сан ко всем врачам. Пребыва-
ние в городе сокращается до 
двух суток. И это существенный 
эффект, который достигнут, в 
том числе, за счет цифровиза-
ции. Если говорить о возможно-
сти поставить диагноз дистан-
ционно без очного приема, то 
доказанных методик и алгорит-
мов пока нет. Однако сегодня 
принят закон об эксперимен-
тальных правовых режимах, и 
сейчас готовится законопроект 
о проведении таких экспери-
ментов в сфере здравоохране-
ния. После принятия этого зако-
на на уровне правительства 
смогут быть приняты решения 
о проведении подобных экспе-
риментов.

 Какие из цифровых техноло-
гий оказались наиболее полез-
ными во время пандемии? Ка-
кие из них были использованы 
впервые?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Конечно, очень по-
могли технологии дистанцион-
ного взаимодействия, количест-
во удаленных сеансов выросло 

более чем в два раза. Люди, кото-
рые оказались на вынужденной 
самоизоляции, нуждались в 
консультации врача. Поэтому 
многие регионы, не дожидаясь 
инициативы федерального цен-
тра, использовали возможности 
телемедицины. А вот впервые и 
достаточно широко во время 
пандемии стали применяться 
технологии распознавания ме-
дицинских изображений. На-
пример, в Москве открылся ре-
ференс-центр, где на основании 
КТ-снимков с помощью искусст-
венного интеллекта сегодня ди-
агностируется COVID.

 Пандемия подстегнула разви-
тие цифровых технологий. 
Что будет с цифровым здра-
воохранением после нее?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Если вы помните, 
летом пандемия отступала, но 
количество телемедицинских 
консультаций все равно остава-
лось на высоком уровне. Совер-
шенно точно дистанционный 
формат взаимодействия оста-
нется востребованным, он по-
казывает свою эффективность. 
И важно, чтобы развивались 
именно технологии дистанци-
онного мониторинга состояния 
здоровья, которые позволяют 
наблюдать за пациентами из 
групп риска, своевременно реа-
гировать в случае ухудшения их 
самочувствия.

 Поможет ли цифровая меди-
цина решить такие пробле-
мы, как недостаток кадров в 
сфере здравоохранения?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Цифровыми серви-
сами заменить людей не полу-
чится, но они вполне могут 
стать их помощниками. К тому 
же цифровые сервисы позволя-
ют более эффективно и быстро 
готовить медицинских работ-
ников. Например, в условиях 
пандемии нужно было обучить 
очень большое число инфекцио-
нистов, врачей-реаниматоло-
гов. И мы всего за полтора меся-
ца, в самом начале пандемии, 
дистанционно обучили более 
полутора миллиона человек.

 Какие новые профессии могут 
появиться с развитием циф-
ровой медицины?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Количество дан-
ных, которое копится внутри 
системы здравоохранения, 
нужно систематизировать. Это 
ценный ресурс, когда ты уме-
ешь с ним работать. Поэтому се-
годня нужны аналитики меди-
цинских данных — это новая 
перспективная профессия, ко-
торая будет очень востребована 
в ближайшее время. Такие спе-
циалисты должны будут уметь 
консолидировать большое ко-
личество информации с меди-

цинских устройств, различного 
оборудования, из электронных 
историй болезни, на их основа-
нии строить математические 
модели, которые позволят обес-
печить раннее выявление забо-
леваний и помогут спасти мно-
го жизней.

 Как помогает искусственный 
интеллект врачам?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Эксперименталь-
ной площадкой по технологиям 
искусственного интеллекта, где 
они могут легально, не дожида-
ясь регистрации, применяться в 
системе здравоохранения, ста-
ла Москва. Однако и в регионах 
его возможности тоже исполь-
зуются. Например, в Новоси-
бирске голосовой помощник 
помогает гражданам записы-
ваться в медицинскую органи-
зацию на прием: уточняет удоб-
ное для них время, обзванивает 
пациентов, которые находятся в 
группах риска по хроническим 
заболеваниям, напоминает, что 
им нужно прийти к врачу или 
пройти диспансеризацию. Рос-
здравнадзором уже приняты 
особенности регистрации меди-
цинских изделий с технология-
ми искусственного интеллекта. 
Одно такое изделие уже зареги-
стрировано, три находятся на 
регистрации.

 А врачи-терапевты могут 
также надиктовывать диаг-
нозы?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Как показала пра-
ктика, это не очень востребова-
но, когда врач общается с паци-
ентом вживую. Однако для опи-
сания снимков и результатов 
УЗИ эти технологии уже показа-
ли свою эффективность.

 Когда врачи-терапевты бу-
дут меньше писать, заполняя 
бумажные карты?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Мы рассчитываем, 
что до конца года в минюсте бу-
дет зарегистрирован приказ, 
подготовленный минздравом, 
который позволит по решению 
главного врача медицинской 
организации полностью отка-
заться от бумаги. Мы осознанно 
предоставили выбор каждой ме-
дорганизации, потому что стра-
на большая, уровень готовности 
разный.

 Какие еще медицинские доку-
менты в ближайшее время 
могут стать электронны-
ми?

ПАВЕЛ ПУГАЧЕВ: Перевод медицин-
ских документов в цифру может 
происходить в двух вариантах. 
Первый, это так называемые 
электронные копии бумажных 
документов, скан-копии. Такой 
вариант цифровизации не по-
зволяет нам обеспечить автома-
тическую обработку таких до-
кументов, их анализ и система-
тизацию. Однако он позволяет 
перейти на обмен подобными 
документами в максимально 
короткие сроки.

Второй вариант, это так на-
зываемые структурированные 
электронные медицинские до-
кументы (СЭМД). Они имеют 
четкую структуру и формат, со-
держат данные на основании 
справочников и классификато-
ров. При разработке СЭМД мы 
опираемся на международный 
опыт медицинского сообщест-
ва. Это дает совершенно другие 
возможности для цифровиза-
ции здравоохранения как в ча-
сти анализа информации, так и 
с точки зрения применения си-
стем поддержки принятия вра-
чебных решений и технологий 
искусственного интеллекта. В 
следующем году мы планируем 
перевести в такой формат более 
50 типов документов. В первую 
очередь, мы переводим в цифро-
вой вид медицинские докумен-
ты, которые важны для обеспе-
чения преемственности оказа-
ния медицинской помощи, это 
выписной эпикриз, результаты 
лабораторных и инструмен-
тальных исследований. Рассчи-
тываем, что в 2022 году мы бу-
дем иметь весь набор необходи-
мых цифровых документов, ко-
торые будут доступны пациенту 
в его личном кабинете.  

С 2022 года врачи смогут принимать 
пациентов дистанционно в рамках 
системы ОМС.

Павел Пугачев: У нас есть опыт по применению телемедицинских технологий, его нужно продвигать и закреплять.

А К Ц Е Н Т

Цифровыми сервисами 
заменить людей не получится, 
но они вполне могут стать 
их помощниками
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ЭПИДЕМИЯ В регионах 
лекарства будут выдавать 
врачи и волонтеры

Таблетка на дом

Юлия Гарднер, Ирина Невинная,
Вера Черенева, Ирина Чечурина

Пациенты, которые лечатся от COVID-19 амбулаторно, 
должны быть обеспечены бесплатными лекарствами, 
причем сразу же после постановки диагноза, без посе-
щения аптеки. Вчера в правительстве объявили, что 
плюс к уже выделенным 5 млрд рублей в регионы от-
правят дополнительные средства. Теперь главное — бы-
стро закупить препараты и организовать их выдачу. 
Собкоры «РГ» разбирались, как регионы справляются 
с этой задачей.

«Выдавать лекарства амбулаторным пациентам 
нужно сразу после постановки диагноза — без необхо-
димости посещения аптеки», — рекомендовал глава 
минздрава Михаил Мурашко руководителям здравоох-
ранения в регионах. Такой порядок ускорит начало ле-
чения и снизит ажиотажный спрос на таблетки в апте-
ках. Ведь сейчас люди скупают «про запас» все подряд. 
Кроме того, принцип «таблетка на дом» поможет 
уменьшить количество контактов и сдержать распро-
странение инфекции. Есть и еще один положительный 
момент: человек будет лечиться тем, что ему назначил 
доктор, а не по советам знакомых или из интернета.

Первые 5 миллиардов до регионов уже доведены, и 
сейчас власти стараются как можно быстрее закупить 
лекарства.

В Москве, где «до-
машних» пациентов 
стали обеспечивать 
лекарствами рань-
ше, схема простая: 
врач имеет необхо-
димый запас с собой 
и выдает лекарства, 
приходя к больному 
домой. Либо паци-
ент получает их в 
центрах КТ-диагно-
стики — сразу после 
подтверждения, что 
у него вирусная 
пневмония.

Примерно по тому же пути пойдут и в регионах: ле-
карства назначит и тут же выдаст доктор, либо приве-
зет специальная мобильная бригада. Кстати, курс лече-
ния обойдется в 7—8 тысяч рублей, и больному платить 
теперь будет не нужно.

Как сообщили «РГ» в комитете по здравоохранению 
Петербурга, сейчас лекарства пациентам с коронави-
русом, которые проходят лечение по системе ОМС 
«стационар на дому», выдает лечащий врач во время 
посещения. По этой схеме лечится небольшое количе-
ство горожан, и многие находятся в поиске лекарств са-
мостоятельно. У сетевых аптек Петербурга есть сервис 
по доставке лекарств, поэтому находящемуся в самои-
золяции препараты могут принести на дом. Лекарства 
от коронавируса стоят недешево, например, самый до-
ступный по цене препарат фавипиравир удалось найти 
за 6364 рубля. Когда будут закуплены препараты за 
счет федерального бюджета, ими обеспечат и других 
«домашних» пациентов.

В Самарской области домашних пациентов планиру-
ют обеспечивать в соответствии с медицинскими и со-
циальными показаниями: в первую очередь — пожилых, 
одиноких и малообеспеченных, чтобы возможность ле-
читься была у всех. Правда, пока неясно, придется ли 
подтверждать статус малоимущего. Сначала предпола-
галось, что идти весь объем лекарств для лечения на 
дому будет через одну закрепленную поликлинику и 
развозить таблетки по адресам будут «пакетом», когда 
соберут весь необходимый комплект. Но глава региона 
Дмитрий Азаров такой подход раскритиковал. «Почему 
граждане, которые уже сейчас лечатся, должны ждать 
12 дней, чтобы им доставили эти препараты, только по-
тому, что так «проще управлять», — упрекнул губерна-
тор областной минздрав. Так что в итоге договорились, 
что развозить лекарства больным должны мобильные 
бригады в течение суток после их поступления на скла-
ды. И решили открыть «горячую линию» для обратной 
связи.

В Бурятии лекар-
ства на дом тоже бу-
дут привозить во-
лонтеры и медра-
ботники. «Поставки 
ожидаются на этой 
неделе. Часть препа-
ратов будет направ-
лена в стационары, 
часть — пациентам, 
которые лечатся на 
дому, — пояснила 
министр здравоохранения региона Евгения Лудупова. 
— Для тех, кто болеет в легкой форме, лекарства могут 
выдавать в так называемых «ковидных поликлиниках», 
но в основном планируем раздачу на дому». Помогать в 
этом будут волонтеры, которые уже доставляют лекар-
ства и продукты льготникам. Кроме того, в республике 
уже несколько дней работает «ковидное такси», кото-
рое возит пациентов с коронавирусом по направлению 
специалистов в поликлинику, по цене поездки в обще-
ственном транспорте.

В Сахалинской области также начали заключать 
контракты с аптеками. Ориентировочно, противовиру-
сные препараты начнут развозить по домам заболев-
ших в конце недели. «Их получат амбулаторные паци-
енты, у которых есть подтвержденный диагноз COVID. 
Есть разные схемы лечения, соответственно, то, какие 
препараты нужны пациенту, определяет врач. У нас 
есть волонтерский проект с партией «Единая Россия» — 
доставку организуем вместе, — рассказал глава област-
ного минздрава Владимир Кузнецов.

На Камчатке на помощь лечащимся дома также при-
дут студенты местного медицинского колледжа и чле-
ны региональной организации «Волонтеры — медики». 
В Амурской области разносить лекарства помимо ме-
дработников амбулаторным пациентам тоже будут до-
бровольцы.  

Самое логичное 
решение — выда-
вать лекарства 
будет врач после 
осмотра пациента 
и постановки 
диагноза

Выдача лекарств 
для лечения дома 
поможет сбить 
ажиотажный 
спрос в аптеках
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Марина Трубилина

П
ереоформлять докумен-
ты на земельный участок 
не обязаны будут их вла-

дельцы, пожелавшие обустро-
ить около дома курятник или за-
вести козу. Росреестр разрабо-
тал проект поправок в Земель-
ный кодекс и закон о госреги-
страции недвижимости, кото-
рые освобождают собственни-
ков от такой обязанности.

Поводом для разработки 
стало недавнее решение Кон-
ституционного суда. В КС пожа-
ловалась жительница Забай-

кальского края, которую ош-
трафовали на 10 тысяч рублей 
за то, что на собственных участ-
ках она держала кур, уток, сви-
ней и коз. Участки относятся к 
категории земель населенных 
пунктов и их разрешается ис-
пользовать для «размещения 
и н д и в и д уа л ь н о го  ж и л о го 
дома», указали местные органы 
власти. Женщина ссылалась на 
то, что по правилам землеполь-
зования и застройки города 
Читы предусмотрена возмож-
ность возведения на участках 
построек для содержания скота 
и птицы, это является вспомо-

гательным видом их использо-
вания и хозяйка вольна выби-
рать любой вид без дополни-
тельных разрешений. Но суды 
не поддержали ее, указав, что 

собственница должна была вне-
сти изменения в ЕГРН. 

Конституционный суд, одна-
ко, встал на сторону владелицы 
подсобного хозяйства и нашел 

неопределенность в законах. 
«Существовала ответствен-
ность за нецелевое использова-
ние земельного участка, однако 
закон не предусматривал обя-
занность внесения сведений в 
реестр о вспомогательных ви-
дах разрешенного использова-
ния», — поясняет член Ассоциа-
ции юристов России Дмитрий 
Уваров. 

Законопроектом, который 
разработан Росреестром, пред-
лагается дополнить Земельный 
кодекс положением о том, что 
внесение в ЕГРН сведений о 
предусмотренных зонировани-

ем территорий вспомогатель-
ных видах разрешенного ис-
пользования участка не требу-
ется. Если в ЕГРН нет сведений о 
виде использования участка или 
вообще об этом участке, то ви-
дом его разрешенного использо-
вания должен считаться тот, ко-
торый указан в правоустанавли-
вающем документе, выданном 
до вступления в силу закона о 
госрегистрации прав.  

Читайте также: Росреестр 
создаст виртуальную комнату 
для сделок с недвижимостью 
rg.ru/art/1982608

НЕДВИЖИМОСТЬ Приусадебные хозяйства избавят от переоформления документов на землю

На чьей курице праздник
А К Ц Е Н Т

Существует ответственность за нецеле-
вое использование участка, но законной 
обязанности для его владельца вносить 
изменения в ЕГРН — нет

Кстати

Регионы ужесточают противоэпидемические меры: вводят 

режим самоизоляции для групп риска, расширяют контр-

оль за передвижением граждан с помощью QR-кодов. В Пе-

тербурге с нынешней недели закрыли фуд-корты (за исклю-

чением тех, что находятся в аэропортах, на вокзалах и 

АЗС), запретили мероприятия более чем на 70 человек. По 

примеру Москвы в Питере на удаленку отправятся менее 

30% сотрудников. В Ленинградской, Ивановской областях, 

как раньше в Москве,  обязали самоизолироваться людей 

старше 65 лет, в Подмосковье, кроме того, пенсионерам за-

блокируют социальные карты, чтобы уменьшить количест-

во людей в транспорте.  В Свердловской области режим са-

моизоляции для возраста 65+ продлен до 23 ноября. Кро-

ме того, во многих регионах детей перестали пускать  в тор-

говые центры без взрослых, продлевают каникулы или пе-

реводят школьников на удаленное обучение. В ряде регио-

нов также решено ограничить продажу алкоголя.
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СЛЕДСТВИЕ 

Глава СКР взял 
на контроль 
громкие 
уголовные дела

ОСОБО 
ЖЕСТОКИЕ
Наталья Козлова

Александр Бастрыкин поставил 
на личный контроль расследо-
вание двух уголовных дел, по-
трясающих своей жестокостью 
и бессмысленностью. Оба дела 
получили громкий обществен-
ный резонанс.

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в СКР, первым на 
контроле у главы следственно-
го ведомства оказалось уголов-
ное дело, которое расследуют 
сотрудники  Управления След-
ственного комитета по Санкт-
Петербургу.  

Это дело возбуждено по ста-
тье «покушение на убийство 
двух и более лиц». Единствен-
ный фигурант расследования — 
несовершеннолетний подро-
сток. По понятным причинам, в 
следственном ведомстве его 
имя не называется.

Трагедия в Северной столи-
це случилась в ночь на 8 ноября 
на улице Лужской в квартире 
обыкновенного многоэтажного  
жилого дома. 

Парень нанес своей малень-
кой родственнице ножевые ра-
нения. Потом  переключился на 
взрослых — отца и мать. Как по-
том запишут в протоколе сле-
дователи, «произвел несколько 
выстрелов из травматического 
пистолета в членов своей се-
мьи». 

Пострадавшие были госпи-
тализированы в городскую 
больницу. Пока официально го-
ворится, что подросток дейст-
вовал из-за «личных неприяз-
ненных отношений» со своей 
семьей.

Что же случилось в голове у 
подростка на самом деле, сей-
час пытаются понять психоло-
ги и следователи. Если он здо-
ров, его будут судить, если нет — 
лечить. 

Напомним, что уголовная 
ответственность за подобное 
преступление наступает с 
14 лет. Так что парень вполне 
может ответить за свои по-
ступки и сменить квартиру 
на менее уютное жилье на не-
сколько лет. 

Еще одна страшная трагедия 
произошла в городе Солнечно-
горске Московской области. 

Там в частном доме неиз-
вестный мужчина убил двух 
женщин и ранил маленькую де-
вочку. Ребенок сейчас в больни-
це в тяжелом состоянии, и за 
его жизнь борются врачи. 

В Главном следственном 
управлении СК России по Мо-
сковской области было возбу-
ждено уголовное дело по статье   
убийство. Самого убийцу еще 
не нашли. Как говорят в следст-
венном ведомстве, там «прини-
маются меры к установлению и 
задержанию лица, причастного 
к убийству».

У обеих погибших, а это — 
мать и дочь,  были множествен-
ные ножевые ранения. То же са-
мое медики обнаружили и у ре-
бенка.

В нескольких средствах мас-
совой информации через пару 
дней после страшной бойни 
была опубликована информа-
ция о предполагаемом убийце — 
его имя, возраст. Судя по пу-
бликациям, это молодой гра-
жданин, приехавший из быв-
шей союзной республики. 

В самом Следственном ко-
митете пока эту информацию о 
личности убийцы не подтвер-
ждают. Но также и не опровер-
гают. 

Глава ведомства в связи с 
этими двумя преступлениями, 
которые фактически произош-
ли чуть ли не одновременно, 
затребовал подробную инфор-
мацию по всем деталям дел, а 
также поставил ход расследо-
вания уголовных дел на контр-
оль в центральном аппарате 
СК России.  

Глава ведомства 
затребовал от под-
чиненных подроб-
ную информацию 
по всем деталям 
этих дел

ПРОЕКТ Вес передач для 
заключенных ограничат 
20 килограммами

За решетку 
с облегчением

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ вынесло на общественное 
обсуждение проект поправок в правила внутреннего 
распорядка колоний: максимальный вес посылки или 
передачи для осужденного будет ограничен 20 килог-
раммами. Максимальный вес бандероли в тюрьму не 
сможет превышать 5 килограмм. 

До сих пор максимальный вес одной посылки или 
бандероли в тюрьму определяется почтовыми правила-
ми. Вес одной передачи не должен превышать установ-
ленный вес одной посылки. Несколько лет назад «Почта 
России» утвердила правила, предусматривающие от-
правление крупногабаритных посылок — до 50 килог-
раммов. Соответственно, на такую максимальную тя-
жесть могли ориентироваться и родственники заклю-
ченных, отправляющие посылки или готовящие переда-
чи.

Напомним, передачи, в отличие от посылок, родные и 
близкие лично доставляют в колонии. При этом, согла-
сно правилам, утвержденным минюстом, общий вес ве-
щей и продуктов питания, которые осужденные могут 
иметь при себе, не должен превышать 36 килограммов.

Все, что не умещается в «ручную кладь» заключенно-
го, либо сдается на склад, либо уничтожается. Кроме 
того, если родственник вышлет осужденному посылку 
весом в 50 кг, не факт, что почта сможет ее доставить. 
Прием и выдача посылок весом от 20 до 50 кг произво-
дятся в специально выделенных для этого отделениях 
почтовой связи. 

Однако далеко не все колонии находятся рядом с та-
кими специальными отделениями. Поэтому недавно 
были приняты поправки в Уголовно-исполнительный 
кодекс, которые предусматривают максимальный вес 
для посылок и передач. Он не должен будет превышать 
20 килограммов, вес бандероли — не более 5 килограм-
мов. Закон вступает в силу 17 января будущего года.  

ФЛОТ Подлодку, 
способную нести на борту 
ядерные беспилотники 
«Посейдон», спустят 
на воду в 2021 году

Шесть пусков 
из глубины

Александр Степанов

Атомная подводная лодка специального назначения 
«Хабаровск», которая способна нести стратегические 
беспилотники «Посейдон», будет спущена на воду уже в 
первой половине 2021 года. Об этом сообщил ТАСС со 
ссылкой на источники в оборонно-промышленном ком-
плексе.

Подлодка проекта 09851 «Хабаровск» является од-
ним из самых засекреченных проектов ВМФ России. 
Этот стратегический подводный крейсер, по данным эк-
спертов, является головным из серии специализирован-
ных субмарин, которые способны нести на борту до ше-
сти беспилотных подводных аппаратов «Посейдон» с 
ядерной силовой установкой и ядерным зарядом. Как со-
общает информагентство, вывод «Хабаровска» из эл-
линга завода «Севмаш» запланирован на весну — лето бу-
дущего года. Затем начнутся заводские ходовые испыта-
ния. 

В России уже есть одна подлодка, способная нести на 
борту «Посейдоны» — АПЛ «Белгород».  После усовер-
шенствований и достройки эта подлодка стала самой 
длинной в мире. Эксперты считают, что на «Белгороде» 
будут проводить испытания «Посейдонов». Основным 
же носителем этих подводных ядерных дронов, или, как 
их окрестили на Западе, «торпед Судного дня», станет 
«Хабаровск». Эта подлодка была заложена на «Севма-
ше» в 2014 году. 

По данным из открытых источников, водоизмещение 
«Хабаровска» составляет около 10 тысяч тонн. 

Она может развивать скорость до 32 узлов, погру-
жаться на глубину до 500 метров и находиться под водой 
в автономном режиме до 120 суток. Экипаж подлодки — 
не менее 100 человек. 

В западных СМИ уже говорят, что «Хабаровск», воо-
руженный «Посейдонами», может революционным 
образом изменить тактику ведения боевых действий на 
море. И ответить на эти новации странам НАТО пока не-
чем.  «Посейдон» — это подводный аппарат с ядерной 
энергетической установкой, которая обеспечивает неог-
раниченную дальность хода.  

Двойной удар

Как пояснили «Ком-
мерсанту» в аппарате 
Марата Хуснуллина, 

МВД должно определить долю 
погибших в подобных инциден-
тах в Москве. Если она превы-
шает 10 процентов от общего 
числа жертв столичных ДТП, то 
правила порядка оформления 
аварий будут скорректированы.

Напомним, что на недавно 
прошедшем обсуждении этого 
вопроса на заседании рабочей 
группы «Защита прав автомо-
билистов» Общероссийского 
народного фронта председатель 
группы Петр Шкуматов озву-
чил, что в Москве за 9 месяцев 
этого года на МКАД по причине 
наезда на препятствие — а это, 
как правило, именно такие ава-
рии — погибло 37 человек. Для 
сравнения, во всех вместе взя-
тых авариях в столице с начала 
года погибло 250 человек. То 
есть 15 процентов в ДТП дали 
наезды на стоящие машины на 
МКАД. Еще для сравнения: во 
всех остальных ДТП на МКАД 
погибло 14 человек.

В условиях плотного трафи-
ка наезд на стоящий на трассе 
автомобиль «статистически не-
избежен» независимо от при-
чин остановки, считает заме-
ститель главы Центра организа-
ции дорожного движения Мо-
сквы Александр Евсин. По дан-
ным департамента транспорта 
столицы в 2020 году произошло 
235 ДТП из-за наезда на стоя-
щую машину. В них погибло 36 
человек. Около 40 процентов 
таких наездов - как раз вторич-

ные аварии. Они происходят на 
дорогах, где более 4 полос. 

Как на том же заседании ра-
бочей группы сообщил замести-
тель начальника Главного 
управления по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России Александр 
Быков, всего с начала года прои-
зошло 384 вторичных ДТП. При 
этом только одна из 100 аварий 
— это наезды на препятствия.

В п р оч е м ,  к а к  с о о б щ и л 
источник в Госавтоинспекции, 
ведомство готово проработать 
этот вопрос. Но для этого долж-
ны быть научные обоснования 
для таких изменений. Кроме 
того, необходимы четкие фор-
мулировки. А их пока никто не 
предлагает. 

И еще один важный момент — 
также должны быть представле-
ны все последствия таких изме-
нений. Например, если запре-
тить из-за легкой аварии оста-
навливаться тут же на дороге, то 
где тогда останавливаться для 
оформления ДТП? Как водители 
будут договариваться между со-

бой о месте остановки? Как 
быть с привязкой к месту совер-
шения  аварии? Возможно, что 
при таком подходе многие бу-
дут просто скрываться с места 
происшествия. 

И наиболее болезненный во-
прос, как к этому отнесутся 
страховые компании? Ведь 
именно они выплачивают 
ущерб по мелким авариям. 
Даже для оформления элек-
тронного извещения о ДТП с 
помощью «Помощника ОСА-
ГО» необходимо сделать не-
сколько фотографий попавших 
в ДТП автомобилей с привяз-
кой к месту совершения ава-
рии. И делаются они после за-
полнения основных данных. То 
есть минут десять постоять 
надо. А без этого высока веро-
ятность того, что страховщики 
в выплате откажут.  

1
А К Ц Е Н Т

В Москве за 9 месяцев этого года 
на МКАД по причине наезда 
на препятствие — а это, как правило, 
именно вторичные аварии, — 
погибло 37 человек 

КСТАТИ

По данным Госавтоинспекции, количество аварий с пострадавшими в 

России снизилось за 9 месяцев этого года. Но не во всех регионах. Все-

го в России за этот период было зарегистрировано 105,9 тысячи ДТП, 

что на 9,4 процента  меньше, чем за аналогичный период предыдущего 

года.

Число погибших сократилось по сравнению с прошлым годом на 

2,7 процента, а число раненых — на  10,9 процента. 

По данным РИА Новости, которое пересчитало количество ДТП с по-

страдавшими на 100 тысяч жителей того или иного региона, лидером 

по наименьшему числу пострадавших  — то есть погибших и раненых 

в ДТП — стали Чеченская Республика и Чукотский автономный округ. 

Там по итогам девяти месяцев на 100 тысяч человек населения прихо-

дится соответственно 18 и 36 пострадавших в ДТП.

За ними следуют Москва, Республика Дагестан, Томская область, Ро-

стовская область и Республика Ингушетия, где число пострадавших в 

ДТП на 100 тысяч жителей изменяется в диапазоне от 50 до 60. 

Однако  Чеченская Республика, Чукотский автономный округ, Республи-

ки Ингушетия и Дагестан, а также Ростовская область отличаются высо-

кой тяжестью последствий ДТП. Из 1000 пострадавших в ДТП в этих ре-

гионах погибает 120 человек. 

Самая низкая доля погибших в числе пострадавших в ДТП в Севастопо-

ле, Санкт-Петербурге и Москве.

Снизилось количество ДТП в 73 регионах и в одном не изменилось. Ли-

дерами по снижению стали Ростовская и Магаданская области, Респу-

блика Марий Эл, а также Брянская область. В них количество ДТП снизи-

лось по сравнению с аналогичным периодом прошлого года более чем 

на 20 процентов.

Выросло количество ДТП с пострадавшими в 12 регионах. Лидерами из 

них, с ростом таких аварий более чем на 10 процентов, стали Камчат-

ский край, Ненецкий автономный округ, Республика Коми, Республика 

Ингушетия и Чукотский автономный округ.

Напомним, что ранее были озвучены данные по количеству выявленных 

нарушений. Всего за 9 месяцев этого года было выписано 121,3 миллио-

на постановлений, что на 16,4 процента больше по сравнению с прош-

лым годом. Нарушители должны выплатить государству 83,1 миллиарда 

рублей, что на 1,2 процента больше, чем в прошлом году. 

Львиная доля штрафов — 95,9 миллиона приходится на превышение ско-

рости от 20 до 40 км/ч. Но, как говорят в Госавтоинспекции, это связано 

с увеличением количества камер на дорогах. Количество нарушений, 

выявляемых одной камерой,  сокращается. Следующее по частоте нару-

шений — несоблюдение требований разметки и знаков. На него при-

шлось 8,4 миллиона постановлений.

Мелкие аварии не страшны только на маленьких улицах. На магистралях есть риск, что такое ДТП, если машины не убрать с трассы, станет причиной аварии с погибшими.
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Мошенники придумали новый 
способ облегчить кошелек 
водителей — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1979300
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Беспилотные подводные аппараты «Посейдон» способны 
погружаться на глубину до километра и двигаться
со скоростью до 200 км/ч.

Антон Валагин, Воронеж

Юрий Гаврилов

П
од Воронежем задержали 
20-летнего солдата сроч-
ной службы Антона Мака-

рова. По данным следствия, ран-
ним утром 9 ноября он с топо-
ром напал на дежурного по воин-
ской части 45117, завладел его 
пистолетом, потом убил офице-
ра и двух солдат. Третьего ранил 
— тот сейчас находится в госпи-
тале. Сам срочник с пистолетом 
и двумя обоймами к нему скрыл-
ся. Но позже был пойман за горо-
дом.

Юго-западная окраина Воро-
нежа и его пригороды в поне-
дельник несколько часов были 
наводнены полицейскими, 
росгвардейцами и военными. 
Здесь находится военный аэро-
дром Балтимор, на котором все и 
случилось. Аэродром сейчас на 
реконструкции, самолеты там 
не летают, но службу по его охра-
не ведут.

Известно, что вечером в вос-
кресенье рядовой Макаров из от-
дельного батальона аэродромно-
технического обеспечения за-
ступил в наряд. В 5 утра его прие-
хал проверить дежурный по ча-
сти майор Сергей Ермолаев. По-

видимому, между ними возни-
кла словесная перепалка. Воз-
можно, из-за того, что солдат на 
посту спал или делал что-то не 
положенное по уставу.

Когда офицер повернулся к 
Макарову спиной, тот ударил его 
топором, снятым с пожарного 
щита. Затем солдат вытащил из 
кобуры майора табельный пи-
столет и выстрелил в лежащего. 
Потом он убил появившегося на 
звук выстрелов солдата — води-
теля дежурной машины рядово-
го Акталиева. Еще одна смер-
тельная пуля досталась несшему 
службу в наряде вместе с Мака-
ровым ефрейтору Сергею Кажо-
кину. Когда убийца бросился бе-
жать, на его пути оказался еще 
один солдат. В него тоже попали 
пули, но ранение, к счастью, не 
было смертельным.

Через час о чрезвычайном 
происшествии стало известно 
командованию. К семи утра Бал-
тимор оцепили. В 10.40 туда за-
шла колонна Росгвардии: броне-
вик «Тигр» и два грузовика со 
спецназом. Следом через ворота 
КПП проехала карета «скорой 
помощи». Еще минут через пять 
подкатил зеленый автобус с ар-
мейскими номерами и зашто-
ренными окнами. За занавеска-

ми угадывались силуэты бойцов 
в полной экипировке и с оружи-
ем. Над аэродромом в это время 
кружил беспилотник.

Но задержали беглеца не на 
территории воинской части, а в 
селе Землянск Семилукского 
района. Когда в полицию посту-
пил сигнал об угоне машины мо-
лодым мужчиной в военной фор-
ме, на прилегающих к Воронежу 
дорогах  выставили посты. Угон-
щика скоро поймали. Оперупол-
номоченные во главе с начальни-
ком городского уголовного ро-
зыска заблокировали его на до-
роге и задержали. Это был Антон 
Макаров. Сейчас с солдатом ра-
ботают военные следователи.

Он, между прочим, житель 
Воронежа. Отец неизвестен. Ког-
да парень был во втором классе, 
мать вместе с мужем уехала в 

Израиль. Растили Антона бабуш-
ка с дедушкой. Воспитанию 
мальчик поддавался с трудом. 
Его вспыльчивый характер до 
сих пор помнят и в школе, и в ин-
ституте МВД, где Макаров не-
долго учился на радиотехниче-
ском факультете. Отчислили его  
за очередную драку. «Сам с кула-
ками не лез. Но если обижали, 
обязательно давал сдачи», — рас-
сказали знакомые солдата.

Когда Макаров ушел в армию 
и остался служить в родном го-
роде, то часто появлялся дома. 
Последний раз, по свидетельст-
ву соседей, буквально за пару 
дней до трагических событий. 
Причем был не в форме, а по гра-
жданке.

Военные утверждают, что 
конфликта между проверяющим 
офицером и Макаровым прежде 

не было. Похоже, они вообще до 
этого никогда не контактирова-
ли. «Жалоб на неуставные отно-
шения в части, где служил сол-
дат, также не поступало. В каче-
стве основной версии случивше-
гося рассматривается нервный 
срыв», — рассказал «Интерфак-
су» источник в штабе Западного 
военного округа.

Следственный комитет Рос-
сии на своем сайте сообщил о 
возбуждении уголовного дела в 
отношении военнослужащего 
войсковой части 45117 рядового 
Антона Макарова по признакам 
преступления, предусмотренно-
го п. «а» ч. 2 ст. 105 УК РФ и п. «б» 
ч. 4 ст. 226 УК РФ (убийство двух 
или более лиц; хищение ору-
жия).

Сообщается, что назначен 
ряд необходимых судебных эк-
спертиз. Также будут проводить-
ся экспертные исследования для 
установления психического со-
стояния подозреваемого. «Про-
водится осмотр места происше-
ствия, а также иные следствен-
ные действия, направленные на 
установление всех обстоя-
тельств произошедшего, в том 
числе мотива содеянного», — 
проинформировали в Следст-
венном комитете России.  

ЧП  В Воронеже рядовой убил офицера и двух солдат, еще одного ранил

Выстрелы на аэродроме
А К Ц Е Н Т

Вспыльчивый характер Антона Макарова 
до сих пор помнят в школе и в институте 
МВД, где парень недолго учился 
на радиотехническом факультете
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ФИНАНСЫ Многие регионы решили сэкономить 
на новогоднем украшении своих городов и поселков 

Не в деньгах праздник

Р
егионы приступили к 
утверждению своих 
расходов на новогод-
ние праздники. В Куз-
бассе решили их со-
кратить и направить 
деньги на поддержку 
м е д и ц и н ы .  К о р р е -
спонденты «Россий-

ской газеты» выяснили, как в 
других регионах относятся к 
этой инициативе и какие у них 
планы на большие новогодние 
выходные.

50 миллионов 
от Деда Мороза

Муниципалитетам Кемеров-
ской области предложили пере-
смотреть затраты на предстоя-
щие зимние торжества. Сэко-
номить на дополнительной ил-
люминации и искусственных 
елках, сократить количество 
ледовых и снежных фигур в но-
вогодних городках, удешевить 
развлекательную программу. 

«Разумеется, от покупки по-
дарков для детей-сирот и вы-
полнения других социальных 
обязательств отказываться не 
будем», — подчеркнул глава ре-
гиона Сергей Цивилев. В бюд-
жете каждого из муниципали-
тета  определены статьи расхо-
дов, которые можно сократить. 
Общая сумма затрат на Новый 
год сократится на 50,3 миллио-
на . 

Эти деньги пойдут на выпла-
т ы  м е д и к а м ,  н а  з а к у п к у 
средств защиты и оборудова-

ния, на проведение дополни-
тельных тестов на коронави-
рус. Вот такой будет подарок от 
Деда Мороза.

Живые — дешевле
Власти Вологды тоже реши-

ли отказаться от дорогостоя-
щего украшения города. На 
аукцион предложили только 
два проекта, рассказал «РГ» 
начальник департамента го-
родского хозяйства Вологды 
Алексей Шумилов. На ремонт и 
монтаж старой иллюминации. 
И на закупку живых елей. На 
все уйдет не более 9 миллио-
нов. Ставку сделали на лесных 
красавиц. 20-метровая ель с 
установкой, украшением и де-
монтажем в десять раз дешев-
ле, чем искусственная. На жи-
вых елях решили остановиться 
и в Пскове. 

Заявили об экономии и в Пе-
тербурге. В мэрии отметили, 
что потратят вдвое меньше де-
нег — 110 миллионов рублей. В 
основном — на украшение зна-
ковых мест. Например, празд-
ничное освещение Дворцовой 
площади обойдется в 13 милли-
онов, Дворцового моста — 12,5.

Власти в Вологде, Пскове и в 
Петербурге отметили, что сэ-
кономленные средства потра-
тят на социальные нужды.

Скандал вокруг елки
Экономия на новогодних 

торжествах со скандалом разво-
рачивается в Ульяновске. Влас-
ти города решили обязательно 
поменять в этом году главную 
елку на центральной площади.

Считается, что прежний 
искусственный конус обветшал 
и требует замены на новую 
20-метровую искусственную 
сосну «Уральская». В комплек-
те с ней идут 3D-освещение и 
игрушки. Все это стоит 5,9 мил-
лиона рублей.  Депутаты об-
ластного Заксобрания вырази-
ли недовольство тратами на 
«шарики-фонарики» в такое 
непростое время. По словам 
первого вице-спикера Василия 
Гвоздева, в ближайшее время 
областной парламент будет 
просить губернатора напра-
вить в больницы еще 100 мил-
лионов рублей, и на этом фоне 
лишние новогодние траты вы-
глядят неуместными. 

Однако в городской админи-
страции считают, что именно 
сейчас важно подарить людям 
достойный праздник.  

В эти новогодние праздники регионы не планируют массовые гулянья. Но Деды Морозы и гирлянды будут обязательно. И живые елки! Как оказалось, они в десять раз дешевле искусственных.

ПРАВО Верховный суд 
решит, где будут судить 
Майкла Калви

Подсудный 
кредит

Наталья Козлова

Сегодня Верховный суд назовет город, в котором мож-
но было бы провести судебный процесс по так называ-
емому «делу Baring Vostok». Претендентов — два. Мо-
сква или Благовещенск. Внимание к этому делу обще-
ственности и бизнеса было обеспечено тем, что одним 
из обвиняемых по нему проходит американский биз-
несмен Майкл Калви.

Дело может быть направлено либо в один из район-
ных судов Москвы, где проходило расследование и на-
ходятся почти всего его участники, либо в Благове-
щенск — по адресу банка «Восточный», которому, по 
версии следствия, нанесли ущерб обвиняемые.

Определиться Верховный суд попросила Генпроку-
ратура. Она же ходатайствовала, чтобы в столице это 
был Мещанский суд.

Напомним, что всем фигурантам «дела Baring 
Vostok» вменяется хищение «путем растраты» 2,5 
миллиарда рублей банка «Восточный» через выдачу 
невозвратного кредита компании «Первое коллектор-
ское бюро». Случилось это в декабре 2015 года. Вчера 
же стало известно, что эти два миллиарда рублей бан-
ку коллекторское бюро вернуло. 

Обвиняемыми 
по делу считаются 
семь человек. Это 
основатель и стар-
ший партнер Baring 
Vostok Майкл Кал-
ви, партнер фонда 
по индустрии фи-
нансового сектора, 
гражданин Фран-
ции Филипп Дель-
паль, партнер Ваган 
Абгарян, директор 
по инвестициям 
Иван Зюзин, быв-
ший генеральный директор ПКБ Максим Владимиров, 
а также бывший председатель правления «Восточно-
го» Алексей Кордичев и экс-директор банка по инве-
стициям Александр Цакунов.

За годы следствия никто из фигурантов вину не 
признал. Сам же Калви неоднократно говорил, что уго-
ловное дело связано с конфликтом вокруг контроля 
над «Восточным». По его мнению, дело было иниции-
ровано оппонентами фонда в этом конфликте — акцио-
нерами банка Артемом Аветисяном и Шерзодом Юсу-
повым.

В день, когда Генпрокуратура утвердила обвини-
тельное заключение Калви и его коллегам, а это было 
26 октября, стороны конфликта объявили об урегули-
ровании всех претензий друг к другу и подписании ми-
рового соглашения. Теперь, получается, решен и де-
нежный вопрос.

А накануне ПКБ и «Восточный» заявили о соглаше-
нии. По нему банк получит 2,5 миллиарда рублей — 
сумму вмененного Калви и его коллегам ущерба и от-
кажется от гражданского иска, заявленного еще во вре-
мя следствия по уголовному делу.  

ИНИЦИАТИВА ДНК всех 
подследственных будут 
вноситься в базу полиции

Ген подозрения

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
расширяющий круг лиц, чьи ДНК будут в обязатель-
ном порядке заноситься в специальную базу полиции. 
Правоохранители начнут собирать ДНК у всех под-
следственных. Оставит свой генетический след в поли-
цейских картотеках и любой гражданин, отправлен-
ный в кутузку отбывать административный арест, так 
называемые 15 суток.

Нетрудно предположить, что инициатива вызовет 
жаркие споры, особенно среди правозащитников. Фак-
тически получается, что человек, попавший под подо-
зрение, автоматически оставит в полиции на память 
свои гены. Завтра дело может быть закрыто или суд вы-
несет оправдательный приговор, но личный код ДНК 
гражданина останется в секретных папках спецслужб.

«Расширение круга лиц, подлежащих обязатель-
ной геномной регистрации, представляется неоправ-
данным», — полагает советник Федеральной палаты 
адвокатов России Евгений Рубинштейн. По его сло-
вам, неограниченный доступ к базе ДНК может по-
влечь за собой как злоупотребления в правоохрани-
тельной деятельности, так и раскрытие персональ-
ных данных.

В свою очередь, 
адвокат Виолетта 
Волкова сравнива-
ет ДНК со сбором 
отпечатков паль-
цев. «При этом, на 
мой взгляд, нару-
шения прав лиц не 
происходит. Если 
снятие отпечатков 
пальцев — это уза-
коненный процес-
суальный элемент, 
таким же процессу-
альным элементом станет и отбор ДНК», — полагает 
она.

«Более 100 лет в сыскном деле применяется фотог-
рафирование задержанных и дактилоскопия, — продол-
жает адвокат Сергей Колосовский. — Никого не смуща-
ет хранение и, в случае необходимости, использование 
фотографий граждан, в обязательном порядке изготов-
ленных при выдаче паспорта».

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев подчеркнул, что геномная реги-
страция, которая уже сейчас проводится, правда, в ог-
раниченных рамках, помогает правоохранительным 
органам раскрывать старые преступления.

«Современные методы позволяют проводить ге-
номную регистрацию даже при минимальном количе-
стве биологического материала, с высокой точностью 
и в достаточно короткие сроки. Зарубежный опыт по-
казывает, что базы ДНК начинают эффективно фун-
кционировать при условии содержания в них геном-
ной информации не менее 1 процента от общей чи-
сленности населения страны», — отметил он.

В России по состоянию на 1 января 2020 года в феде-
ральной базе геномной информации содержатся сведе-
ния о ДНК 0,6 процента от общей численности населе-
ния страны. Это 965,3 тысячи объектов учета.  

ПРЕЦЕДЕНТ В Германии разыскивают победителя лотереи трехлетней давности

Миллионер до востребования
Екатерина Забродина

В 
Германии ищут счастлив-
чика, который еще три 
года назад выиграл в госу-

дарственную лотерею 11,3 мил-
лиона евро, но так и не пришел 
за своим призом. Срок действия 
выигрыша истекает 31 декабря 
2020 года. Об этой резонансной 
истории уже раструбили немец-
кие газеты, призывая победите-
ля не упустить последний шанс. 
«РГ»  выяснила, куда в таких 
случаях обычно уходят нево-
стребованные деньги из призо-
вых фондов в разных странах. 

Немецкие законы, регулиру-
ющие игорный бизнес в ФРГ, до-
вольно либеральны в отноше-
нии лотерей.  Как правило, 
счастливый билетик действите-
лен в сам год розыгрыша и еще 
два года после. Только после 
этого сумма сгорает. В земле Ба-
ден-Вюртемберг давно не при-

помнят столь солидного джек-
пота, по поводу которого никто 
так долго не объявлялся. Из-
вестно лишь, что выигрышный 
бланк был зарегистрирован в 
городке Ройтлинген с 29 марта 
до 1 апреля 2017 года. С тех пор 
о его владельце не было ни слу-
ху ни духу.  «Если до Нового года 
победитель не придет в наш 
офис, 11 с лишним миллионов 
отправятся в «горшок» для спе-
циальных розыгрышей в виде 
денежных премий или автомо-

билей. Таким образом, нево-
стребованный приз послужит  
во благо лотерейного дела по 
всей Германии», — рассказал 
глава компании Toto-Lotto 
GmbH в Штутгарте Георг Вакер. 

В начале этого года в немец-
ких СМИ уже поднялся перепо-
лох в связи с небывалым по ев-
ропейским меркам призом в 
размере 90 миллионов евро. Он  
был разыгран чешской лотерей-
ной компанией в том числе на 
территории ФРГ. Целых три не-

дели сорвавший джек-пот ве-
зунчик не давал о себе знать ни 
в Германии, ни в Чехии. Там уже 
не надеялись увидеть победите-
ля, как вдруг на пороге пра-
жской конторы появился «муж-
чина средних лет», сумевший 
угадать комбинацию из семи 
цифр. Счастливая рука принад-
лежала гражданину Чехии, ко-
торый специально подождал, 
пока волна вокруг его выигры-
ша уляжется. Он сразу же за-
брал 10 тысяч евро и  уехал на 
поезде в родной городок Парду-
бице, остальную сумму ему пе-
ревели на счет.

Особенно много подобных 
историй встречается за океа-
ном. По итогам 2017 финансово-
го года анонимные победители 
оставили нетронутыми в лоте-
рейных фондах США почти три 
миллиарда долларов.  В конце 
прошлого года в городе Гудиер 
(Аризона) буквально до послед-

него часа ждали человека, выиг-
равшего 14,6 миллиона. Однако, 
как сообщал телеканал CNN, до 
пяти вечера 2 декабря за деньга-
ми так никто и не пришел. В 
США действует более строгий 
регламент: билеты действитель-
ны в течение 180 дней. Судьба 
сгоревших сумм зависит от за-
конодательства того или иного 
штата. В той же Аризоне из 12 
миллионов, сэкономленных за 
прошлый фискальный год, око-
ло 30 процентов пошло на опла-
ту адвокатов, выступающих в 
судах от имени детей, постра-
давших от насилия. На програм-
му уголовного преследования 
их обидчиков было переведено 
835 тысяч.  До 250 тысяч долла-
ров лотерейщики пожертвовали 
на гранты для обучения в кол-
леджах старшеклассников из 
среды коренных народов Аме-
рики.  Остальное вернулось в 
«призовой котел».  

А К Ц Е Н Т

Если до Нового года владелец 
счастливого билета так и не объявится, 
то 11 с лишним миллионов евро вернутся 
в призовой фонд компании

Ц И Т А Т А

Анна Попова,  
руководитель Роспотребнадзора: 
«Эти новогодние праздники абсолютно точно я 
рекомендую провести дома. Дома и на свежем воздухе, 
если это можно сочетать. Если есть возможность 
уехать на дачу, за город, это будет очень хорошо» 
(из интервью телеканалу «Россия 1»).

Тем временем

Московская федерация профсоюзов уже заявила о том, что новогод-

нее представление в Государственном Кремлевском дворце в этом 

году пройдет без зрителей. Его можно будет посмотреть по телевизору 

и в интернете. В кассах ГКД «РГ» подтвердили, что главная елка страны 

и представления, запланированные с 21 декабря по 8 января, скорее 

всего, не состоятся: «Кремлевский дворец закрыт с марта, все отмене-

но». 

Пока столичные власти не ограничивают работу кафе и ресторанов. И 

уже сейчас можно забронировать столик для проведения новогоднего 

корпоратива и банкета. Цены начинаются от 10 тысяч рублей с челове-

ка. «Но платежеспособность населения снизилась, потребительское 

поведение изменилось — горожане не идут в рестораны, потому что 

боятся заразиться», — комментирует ситуацию президент Федерации 

рестораторов и отельеров России Игорь Бухаров. 

Подготовила Ангелина Зеленькова.

В прошлом году 
92,8 тысячи иссле-
дований ДНК спо-
собствовали рас-
крытию престу-
плений

Генпрокуратура 
ходатайствовала, 
чтобы дело слуша-
лось в Москве в 
Мещанском рай-
онном суде

КАК ВАМ ЭТО?

Владислав Левочкин, 
первый замминистра культуры и духовного развития Якутии:
— Инициативу Кузбасса можно только приветствовать. 

Но мы в Якутии при всем желании не сможем сэкономить на новогодних 

праздниках 50 миллионов рублей, поскольку таких денег на них никогда не 

тратили. Но какие-то мероприятия, конечно, обойдутся дешевле.

Сейчас обсуждаем сокращение расходов на проведение елки главы респу-

блики, на которую ежегодно собираются лучшие выпускники школ. Не 

исключено, что она вообще пройдет в формате онлайн. Что же касается 

традиционного фестиваля «Зима начинается с Якутии», то уже точно он 

пройдет в более экономном режиме.

Дмитрий Новиков, депутат Заксобрания Приморского края: 
— Считаю, что принятое на Кузбассе решение перенаправить высвободив-

шиеся средства на закупку лекарств, выплаты врачам абсолютно правиль-

ным. Этот кейс необходимо внедрять и в других регионах.

А вообще я считаю, что проведение праздничных новогодних мероприятий 

противоречит рекомендации Главного государственного санитарного вра-

ча РФ. Это первый момент. И второй. В Приморье не очень хорошая ситуа-

ция с бюджетом, идут большие сокращения расходных статей. Это продол-

жится и в 2021 году, поэтому действительно надо оставлять самое необхо-

димое. Чем-то придется жертвовать. Увы, праздниками тоже. 

Николай Петропавловский, 
зампредседателя Заксобрания Краснодарского края:
— Новый год — самый народный и радостный праздник. Особенно для детей. 

Нельзя лишать их веры в светлое. Но всегда важно соблюдать разумный ба-

ланс. Устраивать пиршество, когда на дворе «чума», плохо. Однако и по-

вально запрещать, сокращать расходы на праздник тоже неразумно, если 

состояние экономики позволяет этого не делать. 

А в мэрии Краснодара «РГ» сообщили, что размах празднования будет зави-

сеть от эпидобстановки. И признали, что разумное сокращение расходов, 

которые не являются первоочередными, лишним не будет. Но делать это 

надо так, чтобы не лишить горожан праздничного настроения.

Петр Тултаев, мэр Саранска
— Мы в первую очередь ориентируемся на эпидемиологическую ситуацию, 

которая будет складываться. Поэтому елки в микрорайонах города мы уста-

навливаем. А от установки аттракционов и детских горок воздержимся, что-

бы не создавать большого скопления людей.

Катки будут, но прокат коньков и лыж — под вопросом. Лучше, если все бу-

дут приходить со своими коньками, чтобы не разносить инфекцию. Что ка-

сается салюта — вопрос пока открытый. Возможно, обойдемся без него. Ни-

чего страшного в этом нет — отсалютуем за праздничным столом в кругу се-

мьи бокалом шампанского.

Ольга Завьялкина, 
начальник финансового управления города Пензы:
— В этом году из городского бюджета планируем направить на подготовку к 

Новому году около двух миллионов рублей. Это небольшие деньги, они пой-

дут только на текущие работы: установку центральной и маленьких елок на 

главной площади, замену шаров, перегоревших гирлянд. 

Нужно отремонтировать светодиодную композицию из оленей, которая 

очень нравится горожанам. Плюс установить символ 2021 года, домик для 

Деда Мороза. Массовые мероприятия не планируем. Люди должны сами 

решить — приходить или нет к городской елке. При соблюдении мер безопа-

сности, почему бы и нет? Мы и так удручены всем происходящим.

Подготовили Анна Бондаренко, Юрий Гень, Валентина Зотикова, 
Наталья Коротченко, Юлия Потапова, Наталья Саванкова, 
Владимир Таюрский, Светлана Цыганкова, Алексей Юхтанов
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  

Российский 
вертолет Ми-24 
сбит из ПЗРК 
в Армении

БАКУ 
ПРИЗНАЛ 
ВИНУ
Иван Петров

Российский боевой вертолет 
Ми-24 был сбит в понедельник 
вечером в небе над Арменией 
неподалеку от границы с Азер-
байджаном. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны Рос-
сии. Отмечается, что ракета 
была запущена с земли — из пе-
реносного зенитного ракетного 
комплекса (ПЗРК).

Ракетное попадание в верто-
лет произошло 9 ноября около 
17.30 по московскому времени. 
Винтокрылая машина сопрово-
ждала автоколонну 102-й рос-
сийской военной базы по тер-
ритории Армении, обеспечивая 
безопасность ее прохождения. 
В этот момент, сообщили в Ми-
нобороны России, российский  
Ми-24 «подвергся огневому 
воздействию с земли из ПЗРК».

«Два члена экипажа верто-
лета погибли, еще один был 
эвакуирован с травмами сред-
ней тяжести на аэродром бази-
рования», — рассказали в Мино-
бороны России, не уточнив о 
состоянии пострадавшего. 

Инцидент, по Минобороны 
РФ, произошел вне зоны бое-
вых действий - в воздушном 
пространстве рядом с армян-
ским населенным пунктом 
Ерасх вблизи с границей Нахи-
чеванской автономной респу-
бликой (Азербайджан). 

«Командование 102-й рос-
сийской военной базы (дисло-
цируется в Гюмри — Армения) 
проводит разбирательство по 
установлению стрелявших по 
российскому вертолету», — за-
ключили в военном ведомстве. 

Армянская сторона вчера 
выразила готовность оказать 
России помощь в выяснении 
обстоятельств падения россий-

ского вертолета. Впрочем, это 
не понадобилось. В Азербайд-
жане примерно через час после 
трагедии признали, что сбили 
российский вертолет, назвав 
инцидент случайностью.  «9 но-
ября на Нахичеванском участ-
ке армяно-азербайджанской 
госграницы был сбит военный 
вертолет Ми-24 Российской 
Федерации. В этой связи МИД 
Азербайджана подчеркивает, 
что полет вертолета проходил в 
непосредственной близости к 
армяно-азербайджанской гра-
нице, в то время как в зоне ка-
рабахского конфликта продол-
жаются активные боестолкно-
вения», — сообщила пресс-
служба МИД Азербайджана.

«Полет проходил в темное 
время суток, на малой высоте, 
вне зоны радарного обнаруже-
ния ПВО, вертолеты ВВС Рос-
сии прежде не были замечены в 
указанном районе. В контексте 
указанных факторов и в свете 
напряженной обстановки в ре-
гионе и повышенной боевой го-
товности в связи с возможны-
ми провокациями армянской 
стороны, дежурным боевым 
расчетом было принято реше-
ние открыть огонь на пораже-
ние», — говорится в заявлении 
внешнеполитического ведом-
ства Азербайджана.

«Азербайджан приносит из-
винения российской стороне и 
выражает искренние соболез-
нования семьям погибших чле-
нов экипажа, а также желает 
скорейшего выздоровления по-
страдавшим. Мы готовы к вы-
плате соответствующей ком-
пенсации», — указали в респу-
бликанском МИД.

Напомним, бои на линии со-
прикосновения в Нагорном Ка-
рабахе начались 27 сентября. 
Армения и Азербайджан обви-
няют друг друга в развязыва-
нии военных действий. В Кара-
бахе сообщают об артиллерий-
ских обстрелах мирных насе-
ленных пунктов непризнанной 
республики, включая ее столи-
цу Степанакерт. Лидеры Рос-
сии, США и Франции призвали 
противоборствующие стороны 
прекратить столкновения и на-
чать переговоры. В понедель-
ник стало известно, что армия 
Азербайджана заняла ключе-
вой карабахский город Шуша и 
вышла к столице непризнанной 
республики Степанакерту. В 
Армении утверждают, что бои 
за Шушу продолжаются.  

Азербайджанская 
сторона уже выра-
зила готовность к 
выплате «соответ-
ствующей 
компенсации»
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КОНФЛИКТ В Грузии власти разгоняют спецтехникой недовольных результатами выборов 

«Мечта» и водометы 
Константин Волков

В 
Грузии не прекращаются 
протесты недовольных 
результатами выборов в 

парламент. На них, по предва-
рительным данным правящая 
партия «Грузинская мечта — 
Демократическая Грузия» на-
брала 48,23 процента. А блок 
«Объединенная оппозиция 
«Сила в единстве», в состав ко-
торого входит партия экс-пре-
зидента Грузии Михаила Саа-
кашвили, получил лишь 27,18 
процента. Теперь сторонники 
оппозиции пытаются оспорить 
результаты голосования. Для 
их разгона полиция применила 
водометы и, по неподтвер-
жденным данным, слезоточи-
вый газ. Пострадали 30 чело-
век.

В связи с распространением 
коронавируса с вечера 9 ноя-
бря грузинские власти ввели в 
Тбилиси, Кутаиси, Зугдиди, Ба-
туми, Рустави, Гори и Поти ко-
мендантский час. Любое пере-
движение, на автомобиле или 
пешком, с 22.00 до 05.00 запре-
щено, штраф за нарушение со-
ставит 600 долларов. Как зая-
вил глава Оперативного штаба 
Александр Ходжеванишвили, 

граждане могут получить разо-
вый пропуск на передвижение 
после 22.00 в случае необходи-
мости. Премьер Грузии Геор-
гий Гахария заявил, что «реак-
ция на любые правонарушения 
должна быть легитимной и 
жесткой», а также отметил, что 
«у переговорного процесса 
альтернативы нет».  

ГЕОПОЛИТИКА Президент США не признает поражение 
на выборах     

Трамп идет в народ

Александр Гасюк

Д
ействующий прези-
дент США Дональд 
Трамп, выдержав пау-
зу после объявления 
американскими СМИ 
демократа Джозефа 
Байдена победителем 
состоявшихся в стра-
не 59-х по счету выбо-

ров главы государства, перешел в 
мощную контратаку на полити-
ческих оппонентов. Не призна-
вав свое электоральное пораже-
ние и не желая уступать Белый 
дом, Трамп организует «фирмен-
ные» массовые митинги в под-
держку начатых его избиратель-
ным штабом судебных разбира-
тельств по зафиксированным 
фактам «мошенничества» в ходе 
голосования. Спустя пять дней 
после выборов Байден так и не 
дождался поздравительного те-
лефонного звонка от проиграв-
шего соперника. И, похоже, не 
дождется. Грубо ломая амери-
канские политические тради-
ции, Трамп не только не согла-
сился с итогами «сфальсифици-
рованного», по его словам, воле-
изъявления американцев, но и 
решительно намерен пересмо-
треть их в судебном порядке.

«Предъявите ваши доказа-
тельства!» — таков основной пас-
саж, посредством которого аме-
риканские либеральные мей-
нстрим медиа хором критикуют 
«голословные» заявления главы 
США о масштабных нарушениях 
на выборах. На это, по данным 
издания Axios, команда юристов 
Трампа готовится опубликовать 
целую подборку таких фактов. 
Главное место среди них займут 
выявленные некрологи на давно 
умерших, но тем не менее благо-

получно проголосовавших изби-
рателей. Только в штате Пенсиль-
вания отправленных покойника-
ми по почте бюллетеней, по дан-
ным юристов Трампа, насчиты-
вается больше 21 тысячи.

Отметим, что о массовом уча-
стии «мертвых душ» в состояв-
шихся на минувшей неделе в 
США выборах сообщалось и ра-
нее, однако до сих пор никаких 
подтверждений этому представ-
лено не было. Однако при нали-
чии конкретики о нарушениях 
заявленные избирательным шта-
бом Трампа требования о пере-
счете голосов в целом ряде шта-
тов — Аризоне, Висконсине, 
Джорджии, Мичигане и Пенсиль-
вании — зазвучат совсем по-ино-
му и их будет невозможно откло-
нить в суде. А это значит, что и го-
лоса выборщиков (на данный мо-
мент 273 — у Байдена и 214 — у 
Трампа) потенциально могут 
быть перераспределены между 
ними.

Как сообщает телеканал Fox 
News, публичную поддержку за-
пущенным республиканцами 
юридическим процедурам по 
оспариванию итогов выборов 
должна оказать новая серия мас-
совых митингов с участием 
Трампа. Эта фирменная «визит-
ная карточка» 45-го и стремяще-
гося задержаться в Белом доме на 
очередные четыре года президен-
та США полностью оправдала 

себя для мобилизации электора-
та в ходе избирательной кампа-
нии-2020. Патриотическая музы-
ка, зажигательные речи харизма-
тичного Трампа и эффектно со-
зданный политтехнологами ан-
тураж таких ралли привлекали 
на них десятки тысяч американ-
цев по всей стране, несмотря на 
пандемию COVID-19. В том, что 
новая серия митингов не призна-
ющего поражение Трампа при-
влечет множество его сторонни-
ков, сильно недовольных «не-
честной победой демократов», 
сомневаться не приходится.  

C целью сохранить ядро про-
трамповских активистов Белый 
дом запустиk новую кампанию 
по фандрайзингу — сбору средств 
на юридическую баталию с демо-
кратами. Человеческий и финан-
совый ресурсы непременно по-
надобятся Дональду Трампу с 
учетом затягивающейся на нео-
пределенный срок борьбы за 
власть в США. Этот процесс, за-
пущенный утратившими способ-
ность договариваться между со-
бой элитами США, проверит на 
прочность фундаментальные 
основы американской демокра-
тии, включая ее «священную ко-
рову» — господство закона и ра-
венство всех перед ним.  

В штате Аризона сторонники Трампа вышли на митинг перед местным Капитолием под лозунгом «Остановите кражу».  

А К Ц Е Н Т

В Пенсильвании отправленных 
покойниками по почте бюллетеней 
насчитывается больше 21 тысячи

МНЕНИЕ 

АМЕРИКАНСКИЕ 
ЦЕННОСТИ
Выборы в США закончены, результаты известны. Мож-
но разбирать прошедшее шоу.

 Шоу началось с избранием Трампа. Все констатиро-
вали небывалый стиль президента. Твит-политика. Пря-
мые обращения к Городу и Миру, подчеркнуто грубые, 
агрессивные, «троллящие».  Разбрасывание сора из ва-
шингтонской избы. Трамп явно и сознательно ХОТЕЛ 
умножить ряды врагов — и «счастье — это когда тебя по-
нимают»! В «фейк-ньюс» (так он не без оснований обо-
значил все ведущие СМИ) еще до выборов-2016 возни-
кла трампофобия  и усилилась после избрания Трампа. 
Фактически президент и его враги только ПОМОГАЛИ-
РАЗВРАЩАЛИ друг друга. «Вместе делаем общее дело».

Трамп чувствует себя как рыба в воде только в ки-
пятке. Вот он и «зажигал». Демшиза, с одной стороны, 
его фанаты («трампшиза»), с другой стороны, питали 
друг друга и его 
энергией ненави-
сти, энергией оттал-
кивания. Замкну-
тый контур этой не-
нависти стал ареной 
политики при Трам-
пе. 

Обычная в США 
конкуренция Ослов 
и Слонов («тупо-» и 
«остроконечников») превратилась в холодную гра-
жданскую войну Алой и Белой Розы. Трамп никогда не 
был, демонстративно не хотел стать тем, кем  ОБЯЗАН: 
Президентом-всех-американцев, Первым джентльме-
ном, символом Единства Нации. Все наоборот. Первый 
Неджентльмен. Символ Раскола Нации. Раскол с лицом 
Трампа. Причем раскол не как СРЕДСТВО решения ка-
ких-то проблем,  а как САМОЦЕЛЬ в пиар-игре.

Трамп реальный Лидер не только «трампшизы», но и 
Демшизы: они организовались и конституировались 
только вокруг него — против него. Демшиза ждала-жа-
ждала дня Реванша. Трамп ждал-жаждал дня их Оконча-
тельного Разгрома. И настал Этот День. «И был вечер, и 
было утро — первый вторник после первого понедельни-
ка».

И та же самая «игра в сшибку», естественно, продол-
жилась после выборов. Требования Трампа «остано-
вить пересчет голосов» везде, где он проигрывает, иски 
в суды ко всем «неправильным штатам» — все это, ко-
нечно, просто азартная инерция борьбы, когда пони-
зить ставку невозможно.

Но отложим мотивы сторон, посмотрим на ситуацию 
ФОРМАЛЬНО. Президент США публично подвергает 
«сомнению» (а по сути — отрицает!) процедуру Честных 
Выборов Президента в своей стране.

Такую «Цену Победы» он готов платить. Платить — из 
кармана Америки. Ведь США объединены не моноэтно-
сом — его нет. Не монорелигией — ее тоже нет. Не поли-
цейской силой — она не построена вертикально, в ка-
ждом штате своя. Конечно, де-факто страну соединяет 
валюта, экономический интерес (у разных групп — 
очень разный!), традиции (тоже очень разные у тех, для 
кого Вашингтон — Отец-основатель, и тех, для кого он 
Отец-рабовладелец…).  

Но прежде всего США — Соединенные Законом Шта-
ты. Юридически процедурная общность людей. Базовая 
аксиома: страна построена так, «как если бы» в ее осно-
ве лежали честные, прозрачные, проведенные четко по 
правилам ВЫБОРЫ. Данная ПРЕЗУМПЦИЯ — основа и 
Идеологии «Свободной Страны» и легитимности всех 
властей, от президента до шерифа округа. 

Аксиоматика (основа Самосознания, Главная Скре-
па) — не обсуждается. Есть она — есть Америка, нет ее — 
нет Америки. Трамп невольно выступил в роли Лобачев-
ского—Эйнштейна. Заявив о МАССОВОЙ НЕЧЕСТНО-
СТИ ВЫБОРОВ он — если опять же ВСЕРЬЕЗ отнестись к 
этим словам — сделал заявку на РАЗРУШЕНИЕ ПОЛИ-
ТИЧЕСКОГО ПРОСТРАНСТВА США. Не больше не 
меньше.

Причем концепции Нового Пространства, «теории 
политической относительности», «невашингтоновой 
геометрии» он, естественно, не предложил. Какой долж-
на быть Америка, 
если она перепилит 
свои корни, усом-
нится — по прецеден-
ту — в привычных 
выборах президен-
та?

Как после этого 
стране жить ДАЛЬ-
ШЕ ? 

Конечно, за гори-
зонт Трамп не загля-
дывает. Задача — чи-
сто тактическая: 
«не признАю пора-
жение». И формулу 
А. Гора, в 2000 г. по-
сле тщательного, ручного пересчета голосов во Флори-
де, поздравившего своего победителя Буша словами 
«это — Америка и мы ставим страну впереди партий», от 
Трампа мы едва ли услышим.

Однако проблема не в особенностях капризного, эго-
центричного и эксцентричного «гения Д. Трампа» (са-
мооценка). А в том, что этот авторитарный шоумен-по-
пулист, психологически отторгающий государственные 
институты США, пришел ВОВРЕМЯ. Выразил, показал 
«Дух Момента». Ведь его полностью поддерживает Ре-
спубликанская партия — «колеблется вместе с лидером».

В фактическом «отрицании Америки» его поддержи-
вают миллионы вполне искренних патриотов США, под-
нимающих над домом звездно-полосатый флаг.

Ну, а уж американская Демшиза с их «новоязом» или 
шпана из числа черных расистов — куда бОльшие трам-
писты, чем Трамп. И если бы проиграли демократы, то 
они бы, скорее всего, «по-трамповски» отрицали леги-
тимность выборов, т.е. опять же Генетического Кода 
Америки. И вполне возможны стали бы обещанные «по-
громы».

Ок. Так ПОЧЕМУ трещит «дней Америки связующая 
нить»? Непосильное бремя Сверхдержавы. «Общий 
кризис капитализма» — «Нью-Йорк город контрастов». 
Изменения демографии. Тень Китая над США. Кризис 
ханжеских дискурсов политкорректности  и отсутствие 
новых дискурсов. Все эти ингредиенты супа и вскипя-
тил на пиар-огне Трамп…   

Сейчас он уйдет. Видимо, уйдет МИРНО. Проиграв в 
суде, Трамп, понятно, подчинится — «к восстанию» 
звать не станет. Но Трамп, конечно, ОСТАЛСЯ: уваже-
ние к политическим ценностям и процедурам, похоже, 
подорвано сильно. Раскол Америки, игра с 0 суммой, 
взаимная жажда мести — все на месте. Сможет ли Байден 
сгладить рваные края (в том числе в своей партии!), вер-
нуть силу мощному Центру Америки?   

Трамп явно 
и сознательно 
ХОТЕЛ умножить 
ряды врагов

Если бы проигра-
ли демократы, 
то они бы, скорее 
всего, «по-трам-
повски» отрицали 
легитимность 
выборов

Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/184

Следите за развитием событий 
на сайте 
rg.ru/sujet/6301

МЕЖДУ ТЕМ

Глава МВД Эстонии Март Хельме и министр финансов республики Мар-

тин Хельме заявили, что выборы в США «были сфальсифицированы». 

«Нет смысла говорить ни о какой демократии или правовом государстве, 

если выборы можно так просто, так нагло и массово сфальсифициро-

вать», — заявил Март Хельме в интервью местной радиостанции. По его 

мнению, если Трампа отстранят от власти, то о существовании американ-

ской конституции можно будет забыть. Министр внутренних дел Эстонии 

при этом назвал Байдена «коррумпированным типом». Его коллега Мар-

тин Хельме высказал убеждение, что Трамп в результате серьезной вой-

ны станет победителем этих выборов. «Я видел сон перед выборами, что 

Трамп в конце концов победит. Это произойдет ценой огромной борьбы, 

может быть, даже кровопролития, но в конце концов справедливость 

восстановят», — сказал эстонский чиновник. Скандальное заявление 

эстонских министров потрясло политиков Евросоюза, особенно Прибал-

тики и Финляндии, где многие уже радовались по поводу успеха Байдена 

на выборах.

Подготовила Надежда Ермолаева

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Взгляд из Италии

У супруги Джона Байдена Джилл обнаружились итальянские корни. Эта 

новость прославила на весь мир крошечный сицилийский городок и 

его обитателей. Неизвестные ранее подробности биографии 69-летней 

Джилл Байден (в девичестве Джейкобс) стали достоянием обществен-

ности благодаря Марио Сарика, куратору этно-антропологического му-

зея в городке Джессо, входящего в Мессину (область Сицилия). Cарика 

продемонстрировал документы, подтверждающие, что прадеда госпо-

жи Байден звали Плачидо Джиакоппо. 

Он, как и многие другие итальянцы, в начале прошлого века, 29 мая 

1900 г., решил из родного Джессо перебраться в поисках лучшей жиз-

ни в США. Затем за Плачидо почти сразу последовали члены его семьи: 

жена Анджела и четверо детей, среди которых был и 2-летний Домени-

ко — будущий дед Джилл. После переезда в Америку его итальянская 

фамилия из Джиакоппо трансформировалась в американскую Джей-

копс, а имя из Доменико — в Доменик.  

Выяснилось также, что среди жителей городка Джессо, население ко-

торого составляет всего 500 человек, значится восьмиюродная кузина 

Джилл Байден Катерина Джиакоппо. Жизненный уклад 64-летней жен-

щины даже отдаленно не может сравниться с тем, который ведет ее 

американская родственница. Синьора Катерина живет одна в неболь-

шом домике на холме, занимается домашним хозяйством и живет на 

небольшое пособие. 

Подготовила Нива Миракян
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ПОЛЬША 
ОТКАЗАЛАСЬ 
СУДИТЬ 
СОЛДАТ США
Ариадна Рокоссовская

Президент Польши Анджей 
Дуда ратифицировал договор с 
США о расширении сотрудни-
чества в сфере обороны. В доку-
менте прописаны условия пре-
бывания американских воен-
нослужащих на польской тер-
ритории — от налогов и права на 
ношение оружия до охраны 
окружающей среды и возмож-
ности уголовного преследова-
ния.

Напомним, что 29 июля Пен-
тагон заявил о выводе почти 12 
тысяч американских солдат из 
Германии. 6,4 тысячи военно-
служащих вернутся в США, а 
остальные будут переброшены 
в другие европейские страны. 
Одновременно министр оборо-
ны США Марк Эспер сообщил о 
создании в Польше командова-
ния пятого корпуса сухопутных 
войск. 

Но произойдет это только 
после подписания соглашения 
о сотрудничестве между Поль-
шей и США в области обороны 
и, самое главное, договоренно-
сти о распределении расходов. 
Согласно этому документу, ко-
личество американских воен-
нослужащих в Польше достиг-
нет 5,5 тысячи человек. Их со-
держание обойдется польским 
налогоплательщикам в 500 
миллионов злотых. В рамках со-
глашения, Варшава обязалась 
за свой счет создать условия 
для базирования 20 тысяч аме-
риканских военнослужащих и 
всю необходимую инфраструк-
туру, например, базы для бес-
пилотных летательных аппара-
тов, склады для оборудования и 
учебные базы.

По данным издания 
Rzeczpospolita, соглашение 
предусматривает совместную 
эксплуатацию 19 уже сущест-
вующих польских объектов, а 
также включает в себя список 
из 114 проектов, создание кото-
рых будет реализовано за счет 
польского бюджета. Например, 
на существующем с 1946 года, 
созданном еще советскими вой-
сками, полигоне в Дравско-По-
морске на границе с Германией 
будет действовать совместный 
центр боевой подготовки. А на 
построенном в 1939 году наци-
стами в немецком городе 
Бреслау военном аэродроме, 
ныне — одном из крупнейших 
польских гражданских аэро-
портов Вроцлав-Страховице, 
организуют отдельный терми-
нал, на котором разместится 
погрузочно-разгрузочная база. 

Созданная в 1957 году в 
Польской Народной Республи-
ке авиабаза в Ласке станет шта-
бом беспилотной эскадрильи, 
для чего там нужно будет воз-
вести ангары для 12 беспилот-
ных летательных аппаратов. 
«Неизвестно, какая нагрузка 
ляжет на бюджет», — пишет из-
дание. Кроме того, Польша от-
казалась от уголовного пресле-
дования американских военно-
служащих, прибывающих на 
территории страны за исклю-
чением особо серьезных пре-
ступлений. Судить их будут 
американские суды. При этом 
военнослужащие США получа-
ют право контролировать, обо-
ронять свои базы и поддержи-
вать и восстанавливать свои 
порядки там.   
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Станислав Притчин, сотрудник Центра постсоветских исследований ИМЭМО РАН, эксперт клуба «Валдай»: 

«В Грузии уличные протесты 

очень динамичны, причем люди, 

в них участвующие, часто меня-

ют свои взгляды — на прошлых 

выборах они голосовали за од-

них, а на следующих — уже за 

противоположную сторону. 

«Единое национальное движе-

ние» Саакашвили усилилось в 

последнее время благодаря не-

скольким вышедшим из тюрьмы 

активистам, что способствовало 

накалу недовольства. На про-

шедших 31 октября парламент-

ских выборах правящая партия 

«Грузинская мечта» обеспечила 

себе, пусть и с использованием 

мажоритарных округов, боль-

шинство мест, что для оппозиции 

неприемлемо. При этом выборы 

прошли по новой системе, кото-

рой добивалась та же оппозиция. 

Напомню, в Грузии были внесе-

ны поправки в конституцию, со-

гласно которым 120 из 150 депу-

татов избираются на парламент-

ских выборах по пропорцио-

нальной системе, а остальные 30 

— по мажоритарной. И даже при 

этом оппозиция третий раз под-

ряд набрала относительно не-

большое число голосов.

Теперь, скорее всего, недоволь-

ные будут протестовать настоль-

ко долго, насколько смогут. Дру-

гой вопрос — поможет ли им это. 

Выборы состоялись, они при-

знаны легитимными, в том числе 

Западом. Для того чтобы пере-

сматривать результаты, должны 

быть очень весомые основания, 

которых пока что не предъявле-

но. 

Между тем о реакции властей на 

протесты можно судить по-раз-

ному. С одной стороны, исполь-

зование водометов против доста-

точно мирных демонстрантов 

можно расценивать как превы-

шение полномочий. С другой — 

речь идет о том, что меньшинст-

во недовольных результатами 

выборов пытается силой прину-

дить большинство. Поскольку 

власть выражает интересы боль-

шинства, то применение спец-

средств может быть сочтено 

оправданным.

Что интересно, сейчас в Грузии 

политизируется угроза корона-

вируса. Весной заболевание 

сыграло на руку правящей «Гру-

зинской мечте», которая приня-

ла ряд мер, позволивших взять 

распространение вируса под 

контроль и тем заработала до-

полнительные баллы в глазах на-

селения. Однако осенью ситуа-

ция изменилась, и теперь угроза 

коронавируса рассматривается 

оппозицией как средство поли-

тического давления, несмотря 

на рост числа случаев инфици-

рования».

Для разгона недовольных итогами парламентских выборов грузинская полиция применила водометы. Пострадали 
30 человек.
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Наши суды ограничиваются 10-20 тысячами 
рублей компенсации.  Хотя в Европе предус-
мотрены штрафы до 4 процентов оборота ком-

пании. А это  заставляет организации ответственно 
подходить к вопросам защиты персональных данных. 

Сегодня в России, как подчеркивают специалисты, 
судебная практика по таким спорам только начинает 
формироваться. Подчеркнем сразу — ведущая роль в 
спорах о защите данных принадлежит Роскомнадзору. 
Именно он обладает главными полномочиями при 
контроле за соблюдением закона. 

Наша история началась на Дальнем Востоке, где 
гражданин написал заявление в местное управление 
Роскомнадзора. В заявлении было сказано, что в ин-
тернете без его разрешения некая фирма с Багамских 
островов распространяла его персональные данные. 

Роскомнадзор поступил как положено — от имени 
заявителя отправил иск в суд. В нем было требование 
защитить права гражданина как субъекта персональ-
ных данных и ограничить доступ к информации о нем.

Но Центральный районный суд Хабаровска исковое 
заявление не принял. По логике суда, требования зая-
вителя — административные. А раз так, то они не долж-
ны рассматриваться в порядке гражданского судопро-
изводства. Отказ был обжалован, но апелляции под-
держала коллег. Она заявила, что требования Роском-
надзора связаны с административным регулировани-
ем правовой деятельности интернет-ресурса как СМИ, 
поэтому выводы райсуда о рассмотрении спора в ад-
министративном порядке верны.

В итоге всех споров дело дошло до Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховного суда. И там с 
мнением дальневосточных судов не согласились.

Верховный суд начал с того, что напомнил: Роском-
надзор имеет право 
обратиться в суд с 
иском в защиту 
субъектов персо-
нальных данных. В 
том числе и неопре-
деленного круга 
лиц. Это сказано в 
Законе «О персо-
нальных данных». 
Также ведомство 
имеет право пред-
ставлять пострадав-
ших в суде.

 А еще Верхов-
ный суд указал на статью 26 Гражданского процессу-
ального кодекса. Там сказано, что иски о защите прав 
субъекта персональных данных, в том числе об убыт-
ках или компенсации морального вреда, можно предъ-
являть в суд по месту жительства истца. Поэтому заяв-
ление в защиту жителя Дальнего Востока надо было 
рассмотреть в порядке гражданского судопроизводст-
ва.

Как правило, истцом в судах о защите персональ-
ных данных обычно выступает гражданин, с персо-
нальными данными которого совершены незаконные, 
по его мнению, действия. Сам Роскомнадзор реже, чем 
простые граждане, обращается с исками в суд. Обычно 
ответчиком в таких спорах оказывается оператор пер-
сональных данных или тот, кто получил доступ к пер-
сональным данным гражданина.

Весной этого года стало известно, что Госдуме и Ро-
скомнадзору предложили законодательно ужесточить 
ответственность за нарушения в сфере персональных 
данных. Если предложение пройдет, то за каждый дока-
занный случай утечки данных граждане смогут требо-
вать от бизнеса и госорганов компенсацию от 500 000 
до 5 миллионов рублей. Такую инициативу озвучила 
Ассоциация юристов России. Там  подготовили предло-
жения по изменению закона «О персональных дан-
ных». АЮР хочет обязать операторов персональных 
данных, в числе которых есть все госорганы, компании 
и физические лица, обрабатывающие такие сведения, 
по требованию граждан выплачивать им,  по решению 
суда,  в случае утечки компенсацию в размере от 500 
000 до 5 миллионов рублей. Если утечка данных прои-
зошла по вине пользователя, то оператор освобождает-
ся от ответственности.

Возможность взыскать компенсацию с компании 
в случае утечки теоретически есть и сейчас, но, по 
мнению АЮР, она сильно затруднена. 

В качестве примера можно вспомнить одно из та-
ких дел, когда истец обратился к администратору до-
мена с требованием удалить с сайта профиль истца, 
содержащий его персональные данные, и отзывы 
пользователей. Но получил отказ. Тогда дело принял 
по заявлению гражданина районный суд. По общему 
правилу иск предъявляется в суд по месту жительст-
ва ответчика, иск к организации — в суд по ее адресу .

При этом иски о защите прав хозяина персональ-
ных данных, в том числе о возмещении убытков, ком-
пенсации морального вреда, могут предъявляться и в 
суд по месту жительства истца.

Если нарушен закон о персональных данных, по-
страдавший человек может защищаться и с помощью 
Закона «О защите прав потребителей». В таком слу-
чае иск можно предъявить по выбору истца в суд по 
месту нахождения ответчика-организации. А если от-
ветчиком является индивидуальный предпринима-
тель — по месту его жительства, по месту жительства 
или пребывания истца либо по месту заключения 
или исполнения договора. Это сказано в 29-й статье 
ГПК и в статье 17 Закона «О защите прав потребите-
лей». 

Требования, связанные с нарушением прав на об-
работку персональных данных, рассматриваются в 
порядке гражданского судопроизводства на основа-
нии норм ГПК. Это означает, что суды самостоятель-
но оценивают, относится ли та или иная информация 
к персональным данным, подлежит ли она защите.

В нашем случае Верховный суд отменил отказные 
решения дальневосточных коллег и велел рассмо-
треть требование гражданина.  

РОСГВАРДИЯ Изъятое гражданское оружие уничтожат, если владелец 
его вовремя не заберет

Ружье с определенным сроком
Михаил Фалалеев

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, вне-
сенный депутатами от пар-

тии «Единая Россия» Владисла-
вом Резником, Василием Писка-
ревым, Александром Хинштей-
ном, Николаем Николаевым и 
Эрнестом Валеевым. Предлага-
ется новая поправка в Закон 
«Об оружии», разрешающая 
Росгвардии утилизировать гра-
жданские стволы, находящиеся 
у нее и полиции на хранении.

Собственно, Росгвардия и 
так имеет право утилизировать 

стреляющий конфискат. Или то 
оружие, которое добровольно 
принесли граждане.

Но на складах хранятся и 
другие стволы — временно изъ-
ятые у владельцев за какие-ли-
бо нарушения. Формально они 
остаются собственностью этих 
людей и могут вернуться «до-
мой» после устранения при-
чин, по которым их владельцев 
лишили разрешения на ору-
жие. Вот только далеко не все 
владельцы стремятся его вер-
нуть. 

Это происходит по разным 
причинам. У кого-то нет жела-

ния заново проходить провер-
ки, медицинское обследование. 
У кого-то изменились жилищ-
ные условия и уже нет возмож-
ности правильно хранить ору-
жие. Например, нет сейфа. Кто-
то не видит выгоды в организа-
ции комиссионной продажи 
ствола — мол, больше уйдет вре-
мени и сил. У кого-то оружие в 
нерабочем, плачевном состоя-
нии и его не жалко — проще вы-
бросить. А кто-то просто поте-
рял интерес к охоте и стрельбе. 
В итоге оружие не забирают, 
оно хранится бесконечно дол-
го.

В пояснительной записке к 
законопроекту приводятся 
цифры: на складах Росгвардии и 
полиции скопилось более 170 
тысяч невостребованных ство-
лов и свыше 960 тысяч патро-
нов. По мнению разработчиков 
документа, хранение, учет, 
транспортировка и оценка все-
го этого добра не окупится даже 
при его  реа лизации,  если 
Росгвардия попытается его про-
дать. Дешевле и проще оружие 
уничтожить.

Кстати, минфин уже прислал 
свой отзыв. По мнению экспер-
тов ведомства, принятие этого 

закона не потребует расходов 
из бюджета. А вот бессрочное 
хранение этого арсенала, нао-
борот, влетает в копеечку. Ведь 
места для хранения уже не хва-
тает. Стволы — не дрова, в сарае 
не сложишь. Обязательно тре-
буется очень вместительный 
сейф в круглосуточно охраняе-
мом помещении.

Вот почему предложено раз-
решить утилизировать оружие 
после года хранения. 

В чем интерес Росгвардии — 
понятно: освободятся склады 
для более нужных вещей. А что 
выиграют в случае принятия но-
вого закона владельцы изъятого 
оружия? На самом деле, выиг-
рыш есть — в возможности бы-
стро вернуть любимый ствол.

Депутаты предлагают отме-
нить некоторые действующие 
ограничения прав владельцев 
изъятого оружия. Сейчас собст-
венник ствола, у которого было 
аннулировано разрешение, 
вправе обратиться за получени-
ем нового только лишь спустя 
год после устранения наруше-
ний. Однако законопроект пред-
лагает возвращать собственни-
ку оружие и патроны сразу же, 
если человек все исправил. 

Действительно, ведь причи-
ны, при которых аннулировали 
разрешение на оружие, бывают 
разные. Например, совершил 
административное правонару-
шение — появился пьяным в об-
щественном месте, учинил 
скандал. Вполне могут на год 
лишить ружья. Тут уж ничего не 
поделаешь, придется потер-
петь. А вот если отобрали ору-
жие за отсутствие сейфа или за 
просроченную перерегистра-
цию, то зачем ждать целый год? 
Можно за месяц установить 
сейф, пройти медкомиссию и 
прочие проверки и вернуть ору-
жие. И все будут довольны — 
Росгвардия избавится от не-
нужного имущества, а хозяин 
этого имущества вновь его об-
ретет.

Как будет происходить от-
чуждение невостребованного 
оружия? Этот механизм пропи-
сан в законопроекте. По истече-
нии года владельцу оружия на-
правляется предписание, чтобы 
он за два месяца забрал его или 
продал. Если этого не произой-
дет, то оно будет признаваться 
бесхозяйным и уничтожаться 
Росгвардией.

Законодатели предусмотре-
ли и антикоррупционную меру, 
предохраняющую от присвое-
ния под видом списания понра-
вившегося ствола должностны-
ми лицами. Чтобы этого не про-
изошло, владельцы получат 
право безвозмездной передачи 
принадлежащего им на закон-
ных основаниях оружия и па-
тронов к нему для уничтожения 
в территориальные органы 
Росгвардии.  

РЕШЕНИЕ 

Избиение 
лежачего 
суд признал 
превышением 
самообороны

РАЗГОВОР 
НЕ ПОЛУЧИЛСЯ
Владислав Куликов

Череповецкий городской суд 
Вологодской области признал 
виновным в превышении пре-
делов необходимой обороны 
23-летнего Александра С. Мо-
лодой человек не смог вовремя 
остановиться в драке и продол-
жал избивать уже лежавшего 
противника.

Важная деталь: в этой исто-
рии нет ни одного трезвого 
участника. Преступник, потер-
певший, свидетели — все были 
навеселе. Точнее, на взводе. 

Началось с того, что Алек-
сандр с другом пришли в гости 
к подруге. Приличные люди, 
как говорится, в гости без вод-
ки не ходят. В самый разгар за-
столья девушке позвонил ее 
бывший парень, некто М., че-
ловек, судя по всему, грубый и 
несдержанный. Прирожден-
ный семейный тиран. У него 
редкий талант — портить всем 
настроение и выводить людей 
из себя.

Позже девушка рассказала в 
суде, что знакома с М. около 7 
лет. В 2013 году они жили вме-
сте, расстались, поскольку тот 
часто ее избивал. Потом они 
иногда встречались, созванива-
лись. В этот раз — как, наверное 
и в любой другой — мужчина от 
приветствий быстро перешел к 
мату и оскорблениям, причем 
обругал не только девушку, но и 
всю компанию.

Когда М. положил трубку, 
молодая леди попросила друзей 
поговорить с ним и объяснить, 
что он не прав. Джентльмены 
тут же собрались в путь. Вся 
компания на такси приехала к 
дому обидчика. Тот гостей уже 
ждал: когда визитеры вошли в 
подъезд, выскочил из лифта к 
ним навстречу с монтировкой 
в руке.

«М. замахнулся на подсуди-
мого, который прикрыл голову 
руками, в результате чего уда-
ры пришлись по его правой 
руке, — рассказывают дальней-
шее в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. — Александр С., полагая, 
что ему угрожает опасность со 
стороны М., выхватил из его 
руки монтировку, отбросил в 
сторону и нанес тому два удара 
кулаками в область головы, от 
которых М. присел». Если бы на 
этом драка закончилась, вряд 
ли у полиции возникли бы ка-
кие-то вопросы к Александру. 
Но драка не закончилась.

«После чего Александр С., 
явно выходя за допустимые 
пределы необходимой оборо-
ны, поскольку со стороны М. 
ему на тот момент ничего не уг-
рожало, ударил его коленом по 
голове, тот упал на пол, а затем 
еще несколько раз ударил М. 
ногой по голове, — продолжают 
в суде. — Затем Александр С. 
скрылся. Своими действиями 
он причинил потерпевшему 
травму головы, которая расце-
нивается как тяжкий вред его 
здоровью».

Вот из-за этих ударов ногой 
по голове лежащего противни-
ка Александра и отправили на 
скамью подсудимых. Причем 
полиция изначально и слышать 
не хотела о самообороне, пар-
ня, как часто бывает, обвинили 
по более серьезной статье. Но 
суд смягчил обвинение, при-
знал самооборону и пригово-
рил мужчину к 10 месяцам ис-
правительных работ с удержа-
нием в доход государства 5 про-
центов зарплаты ежемесячно. 
Также в пользу потерпевшего 
взыскана компенсация мораль-
ного вреда: 5 тысяч рублей суд 
удовлетворил полностью. 

Кстати, ранее суд оштрафо-
вал потерпевшего на те же са-
мые 5 тысяч по статье КоАП 
«Побои».  

АВТОМОБИЛИ Камеры будут ловить тех, кто пользуется 
телефоном за рулем

Мобильник в фокусе

Владимир Баршев 

Г
ромкая новость прозву-
чала на днях: специали-
сты настраивают каме-
ры фотовидеофиксации 
нарушений на выявле-
ние в автоматическом 
режиме использования 
водителями мобильно-
го телефона. Предпола-

гается, что камеры будут выяв-
лять не только моменты, когда 
водители говорят по мобильни-
ку, но также, когда общаются по 
соцсетям или пишут СМС. Впро-
чем, эксперты считают, что ны-
нешнее законодательство не по-
зволяет выявлять подобные на-
рушения с помощью камер, да 
еще в автоматическом режиме. 

К сожалению, даже самые 
продвинутые технологии не по-
зволяют безошибочно устано-
вить, что у водителя в руках. А 
нынешние требования правил, а 
также прописанные нормы в Ко-
дексе об административных 
правонарушениях, несколько 
устарели и не могут применятся 
на практике. 

Использование мобильных 
телефонов за рулем — действи-
тельно опасно. Особенно, если 
водитель не разговаривает по 
нему, а пишет СМС или общается 
в соцсетях. Немецкие ученые 
провели эксперимент, и устано-
вили, что если водитель пишет на 

ходу СМС, то его поведение гора-
здо опаснее, чем у человека, ко-
торый выпил 200 граммов водки. 

Большинство из водителей 
сталкивались с ситуацией, когда 
в левом ряду без всякой видимой 
причины автомобиль едет мед-
леннее потока. Как правило, в 
нем водитель как раз пишет 
СМС или общается по телефону. 
И это создает не просто пробле-
мы для других водителей, а ре-
ально аварийные ситуации. 

Но вот проблема: в правилах, 
а также в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях 
четко прописано, что запрещено 
пользоваться во время движе-
ния телефоном, не оборудован-
ным техническим устройством, 
позволяющим вести переговоры 
без использования рук. Как на-
помнил адвокат Сергей Радько, 
эта норма была принята в 2001 
году. С тех пор многое измени-
лось. И абсолютное большинст-
во телефонов имеет устройство 

«хендс-фри» в базовой версии. А 
поэтому любой штраф, офор-
мленный по данным с камер фо-
товидеофиксации, будет неза-
конным. 

По словам адвоката Льва Во-
ропаева, в наше время тяжело 
найти телефоны, которые не 
оборудованы системой, позво-
ляющей говорить через данное 
устройство без использования 
рук (в частности, это «громкая 
связь»). Поэтому, с точки зрения 
буквального понимания требо-
ваний норм, содержащихся в 
статье 12.36.1 КоАП РФ и п. 2.7 
ПДД РФ (в которых ключевой ха-
рактеристикой состава данного 
нарушения является: необору-
дование телефона техническим 
устройством, позволяющим ве-
сти переговоры без использова-
ния рук), подавляющее боль-
шинство водителей, которые об-
щаются по телефону за рулем, не 
должны быть привлечены к от-
ветственности в виде штрафа.

Но неточности закона ниве-
лируются трактовкой норм су-
дами. Они указывают, что дан-
ное нарушение заключается все-
таки в ведении переговоров во 
время движения на автомобиле 
по мобильному телефону, кото-
рый водитель, в частности, дер-
жит в руках, поэтому подавляю-
щее большинство обвинитель-
ных постановлений суды остав-
ляют в силе.

Напомним, что с помощью 
камер автоматической фотови-
деофиксации наказывают не на-
рушителя, а собственника авто-
мобиля. И если превышение ско-
рости можно привязать к авто-
мобилю, то разговор по телефо-
ну все-таки требует установле-
ния того, кто им пользуется. На-
пример, юридическое лицо — 
собственник машины — чисто 
физически не может разговари-
вать по телефону.

Впрочем, по словам Льва Во-
ропаева практика по привлече-
нию юридических лиц к ответ-
ственности за данное наруше-
ние при помощи средств авто-
матической фотофиксации, бу-
дет аналогичной практике по 
наказанию данных лиц за иные 
нарушения. Если юридическое 
лицо не согласно с постановле-
нием, то имеет право подать жа-
лобу вышестоящему должност-
ному лицу или в суд и доказать, 
что нарушение совершило иное 

лицо. Конечно, сам факт такого 
привлечения юридического 
лица выглядит нелепо, но пред-
полагается, что такое лицо не-
сет ответственность за то, что 
граждане, которые пользуются 
их автомобилями, не соблюда-
ют ПДД, то есть фактически со-
здают опасность для дорожного 
движения.

Как считает автообозрева-
тель «Вести FM» Игорь Моржа-
ретто, за использование мобиль-
ного для разговоров, сидения в 
соцсетях и месенджерах надо на-
казывать. Но если водитель ис-
пользует мобильный телефон, 
как навигатор — он не нарушает 
правил. Это надо четко пропи-
сать. Если в правилах написано, 
как в Израиле будет прописано, 
что запрещено держать телефон 
в руках, то при выявлении этого 
нарушения в автоматическом 
режиме будет чудовищное коли-
чество ошибок. Как считает за-
щитник прав автомобилистов 
Петр Шкуматов, наказывать бу-
дут в основном таксистов, кото-
рые пользуются не только нави-
гатором, но и приложениями от 
агрегаторов. Водители в таком 
случае будут класть телефон на 
колени. А это еще опаснее, ведь 
при взгляде на колени, даже кра-
ем глаза не будет видно дороги.  

Разговаривать по мобильнику 
во время движения водителю можно. 
Нельзя держать телефон в руках.

Такой «пистолет» придется хранить только на артиллерийском складе.

А К Ц Е Н Т

Владельцы получат 
возможность быстро вернуть 
любимый ствол после устранения 
причин лишения разрешения 

А К Ц Е Н Т

Ученые установили, что если водитель 
пишет на ходу СМС, то его поведение 
гораздо опаснее, чем у человека, 
который выпил 200 граммов водки

Если бы драка 
закончилась 
после того, как 
нападавший упал, 
вряд ли к подсуди-
мому возникли бы 
претензии. 
Но драка не закон-
чилась, подсуди-
мый начал бить 
лежачего и нанес 
тяжелую травму

Сложился целый 
нелегальный 
рынок, на котором 
можно купить 
персональные 
данные граждан
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Местный суд обязан принять иск о защите персональных 
данных и компенсации ущерба. 
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СИТУАЦИЯ Рестораны Петербурга проигнорировали запрет
на ночную работу

Бар во время чумы

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге бары и ре-
стораны массово иг-
норируют запрет на 
работу после 23.00. 
Роспотребнадзор и 
профильный комитет 
Смольного проводят 
многочисленные рей-
ды по самым злачным 

местам и десятками штрафуют 
нарушителей. Но вопреки всему 
на самых веселых улицах Север-
ной столицы жизнь кипит кру-
глосуточно.

В комитете по контролю за 
имуществом города Санкт-Пе-
тербурга сообщают, что в ми-
нувшие выходные сотрудники 
ведомства вместе со специали-
стами городского управления 
Роспотребнадзора пошли по но-
чам по барам. И обнаружили 
множество открытых заведе-
ний. Всего нашлось 17 наруши-

телей, они базировались на ули-
цах Рубинштейна, Ломоносова, 
Некрасова, Думской и 2-й Со-
ветской улицах.

Еще год назад за предприя-
тия можно было бы порадовать-
ся, все-таки бары — это настоя-
щая достопримечательность 
Петербурга, посетить заведе-
ния на Рубинштейна приезжали 
со всей страны. 

Но в этом году ситуация дру-
гая: перед принятием офици-
ального запрета на работу пред-

приятий общепита городские 
власти обратились и к рестора-
торам, и к посетителям заведе-
ний, транслировав мессендж: 
ситуация тяжелая, не время об-
ниматься на танцполах.

Нарушителям за игнориро-
вание запрета грозят серьезные 
санкции — штраф для юрлиц со-
ставляет от 100 тысяч до 300 
тысяч рублей. Но владельцев ба-
ров это не останавливает. Рейды 
проводятся комитетом Смоль-
ного с конца октября, и в числе 

нарушителей одни и те же заве-
дения.

Многие бары идут на хитро-
сти: они опускают рольставни, 
закрывают двери. В историче-
ском центре Петербурга кафе и 
рестораны часто расположены 
во дворах-колодцах. Все эти 
дворы сейчас закрываются на 
кодовые замки. 

Владельцам баров это только 
на руку, после 23.00 они просто 
не пускают проверяющих. Тех-
нологии отработаны еще с ве-
сны, когда предприятиям обще-
ственного питания нельзя было 
принимать посетителей ни 
днем, ни ночью. Но по факту за-
ведения все равно работали, не-
смотря на штрафы.

Советник уполномоченного 
по защите прав предпринимате-
лей в Петербурге Ольга Петрова 
сообщила «РГ», что на сам за-
прет работы по ночам рестораны 
бизнес-омбудсмену не жалова-
лись. Тем не менее одно серьез-
ное смягчение владельцы кафе 

все же получили: изначально го-
родские власти планировали за-
претить по ночам работать в том 
числе и на вынос, но после вме-
шательства уполномоченного по 
защите прав предпринимателей 
это требование было отменено.

Стоит отметить, что пред-
приятия, работающие по ночам, 
готовы пересекать черту и в от-
ношении других нарушений. 
Понимая, что в случае проверки 
их все равно оштрафуют, они 
разрешают курить в залах, не 
размещают обязательные QR-
коды и сквозь пальцы смотрят 
на соблюдение посетителями 
социальной дистанции и масоч-
ного режима.

Между тем заболеваемость 
коронавирусом в Петербурге 
продолжает расти. Накануне в 
городе было зарегистрировано 
1403 случая COVID-19.  

Совместные рейды сотрудников 
Смольного и Роспотребнадзора 
по питерским барам пока не дали 
ощутимых результатов.

А К Ц Е Н Т

В барах, работающих по ночам, 
разрешают курить, не размещают
обязательные QR-коды и сквозь пальцы 
смотрят на нарушения социальной 
дистанции и масочного режима
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ПРОЩАНИЕ Михаила 
Жванецкого проводили 
аплодисментами

Просто Автор

Сусанна Альперина

В эти дни поклонники таланта Михаила Жванецкого 
хотели бы почтить его память, принести цветы, но — 
куда? В Одессе есть звезда писателя на Аллее памяти, 
штаб-квартира Всемирного клуба одесситов, туда 
одесситы несли цветы. А в Москве — некуда. Театра ми-
ниатюр уже нет. Памятника еще нет. И на Новодевичье, 
где прошли похороны Михаила Жванецкого, — нельзя: 
ситуация с коронавирусом не оставляет выбора. Про-
воды для узкого круга людей.

Церемонию прощания вел Михаил Швыдкой. Он по-
яснил, почему Новодевичье: Жванецкий — националь-
ное достояние. Юрий Рост сказал, что каждое время 
получает своего писателя, способного его иронично 
осмыслить. Было время Чехова, Гоголя, Салтыкова-
Щедрина, Зощенко; наше время — время Жванецкого. 
Алла Пугачева говорила о том, что пока живы мы, наши 
дети, дети наших детей, память о писателе будет пере-
даваться по эстафете. С ней согласилась министр куль-
туры Ольга Любимова, подчеркнув значимость Жва-
нецкого для нескольких поколений. Журналист Вик-
тор Лошак сказал, что имя писателя встанет в один ряд 
с именами Бабеля, Ильфа и Петрова, Олеши, Катаева и 
других знаменитых одесситов. Михал Михалыч смо-
трел на собравшихся с портрета и лукаво улыбался.

Свежая могила Михаила Жванецкого — рядом с ме-
стом захоронения Галины Волчек. Тут же — памятники 
Марку Захарову, Олегу Табакову. Михаил Швыдкой 
предположил, что если бы Жванецкому, работавшему 
в одесском порту, сказали, что его похоронят на Ново-
девичьем, он бы рассмеялся. «Это был человек, кото-
рый менял мировоззрения, — сказал директор Всемир-
ного клуба одесситов Григорий Барац. — Он даже власть 
имущих умел заставить посмеяться над собой».

Михаила Жванецкого проводили в последний путь 
бурными аплодисментами за себя, за всех тех, кто не 
мог прийти и быть рядом. Такими, к которым он при-
вык. Какие положены большому писателю. Хотя Жва-
нецкий называл себя просто — автор.  

ТЕХНОЛОГИИ В московской 
больнице персоналу 
помогает беспилотник 

Метбрат 

Сергей Бабкин 

У медсестер Городской клинической больницы № 1 име-
ни Пирогова появился «металлический брат» — беспи-
лотник, который вместо них доставляет в лабораторию 
анализы пациентов. До его появления девушкам прихо-
дилось каждый день проходить десяток-другой киломе-
тров. 

«Идея такого проекта пришла к нам во время каран-
тинных ограничений, — отметил директор НИИ «Мо-
странспроект» Александр Поляков. — Мы решили приме-
нить наши знания и опыт для помощи медикам». Анали-
зировали, куда можно направить машину на работу. И 
решили, что лучше площадки для тестов, чем Первая 
градская, не найти. Тут и территория протяженная — бо-
лее 19 га, да и рабочие руки, вернее, колеса, пригодятся. 
Проект реализовывали совместно с администрацией 
больницы, МАДИ и Агентством инноваций города Мо-
сквы. В больнице имени Пирогова сразу же согласились 
принять «метбрата». Здесь для него раздолье. Можно бе-
лье по корпусам развозить, а можно — еду. Но доверить 
решили самую ответственную миссию — доставку анали-
зов в лабораторию. Обычно эта курьерская функция воз-
лагается на медсестер. И именно они особенно обрадова-
лись пополнению. Ведь теперь нагрузка на них уменьши-
лась. К тому же меньше контакта с биоматериалами, это 
сейчас тоже важно.

С виду этот беспилотник — обычная иномарка. Но на 
крыше у нее лидар — лазерный излучатель, который мо-
жет с помощью лазеров определять расстояние до объ-
ектов. По показаниям этого прибора «мозги» беспилот-
ника формируют 3D-картинку местности и ориентиру-
ются по ней. Также «метбрат» ориентируется по оциф-
рованной схеме больничного городка. То есть он знает, 
где какой корпус, где — лаборатория. А знает он потому, 
что сотрудники научного института создали так называ-
емый цифровой двойник клинического городка. В усло-
виях плотной застройки это позволяет ориентироваться 
лучше, чем по GPS. Собственно, это для Москвы не такая 
уж и новинка. Например, в городе работает беспилотный 
паркон, который ездит в центре и отслеживает порядок 
на дорогах.

За рулем машины, курсирующей по клиническому 
городку, находится инженер-испытатель, это обязатель-
ное условие работы беспилотника в России. Чуть больше 
месяца он работает в больнице, но весь персонал к чудо-
машине привык. «Я лучше всех его знаю, — говорит глав-
врач Алексей Свет. — Беспилотник паркуется там, куда 
выходят окна рабочего кабинета. И как только он начи-
нает пищать — значит, кто-то занял его место». 

Под беспилотник в больничном городке установлены 
указатели, нанесена разметка.  

АКЦИЯ  

Пользователи 
соцсетей 
призывают 
носить маски

МАСКАМ РАД 

Сергей Жуков 

Московские рестораны, салоны 
красоты, магазины и фитнес-
центры присоединились к 
«противовирусному» флешмо-
бу, набирающему популяр-
ность в социальных сетях. 
Участники размещают фотог-
рафии из своих заведений и 
призывают носить маски. 

Флешмоб запустила общест-
венный омбудсмен в сфере ма-
лого и среднего предпринима-
тельства Анастасия Татулова. В 
первый же день к нему при-
мкнули более 800 ресторато-
ров, 400 представителей фит-
нес-индустрии, 800 салонов 
красоты. «Волну» подхватили 
также галереи, театры и музеи 
столицы. К акции присоедини-
лись уже более 70 регионов 
страны. «Хотя я делала только 
для Москвы, но проблема на-
столько критичная для многих, 
что все очень быстро распро-
страняется и дальше», — напи-
сала она на своей странице в 
Facebook. Флешмоб поддержал 
и столичный департамент пред-
принимательства и инноваци-
онного развития. По словам ру-
ководителя ведомства Алексея 
Фурсина, за четыре дня пользо-
ватели соцсетей опубликовали 
свыше трех тысяч сообщений.

Принять участие во флеш-
мобе может любой желающий. 
Нужно сфотографировать себя 
в маске и опубликовать сни-
мок, сопроводив его хэштегом 
#наденьужеэтумаску. Фотогра-
фии и посты с этим призывом 
встречаются в разных соцсе-
тях. Например, участником 
флешмоба стал Уполномочен-
ный при президенте по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов. «Давайте, правда, наде-
нем уже эти маски. Это неслож-
но, — пишет он в своем 
Instagram-аккаунте. — Гораздо 
сложнее платить штрафы. При-
чем заведения, которые мы по-
сещаем, страдают куда сильнее 
посетителей: штрафы исчисля-
ются десятками и сотнями ты-
сяч, а при повторном наруше-
нии недалеко и до закрытия на 
три месяца».  

СОЦЗАЩИТА 

Кто и как 
научит 
инвалида 
независимой 
жизни? 

Я САМ 

Ангелина Зеленькова 

Дом на Кирпичной, 18, стал для 
столичных инвалидов настоя-
щим тренировочным полиго-
ном, где можно научиться ни от 
кого не зависеть. В нем девять 
пятикомнатных квартир, в кото-
рых хозяйничают люди с серьез-
ными нарушениями здоровья.   

Квартиры рассчитаны на че-
тырех хозяев и одного социаль-
ного психолога. Звоним в 32-ю. 
«Вы к ребятам? А они только что 
пообедали и отдыхают в своих 
комнатах», — говорит психолог 
Ирина Александровна. Каждый 
день жители дома начинают с 
улыбки, распорядок строгий. 
Утром: зарядка, дежурный ва-
рит кашу, накрывает на стол, 
убирает посуду. График испол-
няется без исключений. Не при-
готовишь — не поешь. 

Тут многим впервые при-
шлось каждый день следить за 
порядком. В распоряжении ре-
бят посуда и бытовая техника, 
как и на любой кухне. Они справ-
ляются. Для удобства повсюду 
развешаны подсказки. Напри-
мер, над мойкой — наклейка с ал-
горитмом мытья посуды, на хо-
лодильнике стикер: «Идешь в 
магазин — возьми пакет, список 
продуктов, кошелек с деньгами 
или банковскую карту».

«То, что для обычного челове-
ка их возраста считается нор-
мой, для наших представляет 
определенную сложность, — рас-
сказывает председатель правле-
ния Региональной обществен-
ной организации «Яблочко» 
Елена Златогуре. — Мы обучаем 
их заботиться о себе, общаться с 
другими людьми». Все это дела-
ется для того, чтобы не допу-
стить попадания взрослых инва-
лидов в интернаты. Златогуре 
уверена, что если даже не каж-
дый человек с I и II группами ин-
валидности может жить само-
стоятельно, научить его ухажи-
вать за собой и за своим домом 
все-таки можно. Обучать прихо-
дится с нуля, специалисты бук-
вально на пальцах показывают, 
как устроен мир.  

Современные технологии избавили медсестер от бесконечной 
беготни по территории больницы.  

...А Михаил Жванецкий с портрета, как всегда, лукаво улыбал-
ся собравшимся.

ПРОЕКТ Участок метро Большой кольцевой линии 
от станции «Лефортово» до «Савеловской» 
достроят в 2022 году

Кольцо катится 

Любовь Проценко 

В 
столице продолжается 
строительство Большой 
кольцевой линии метро. 

Оно ведется сейчас на протяже-
нии всего этого самого большого 
в мире подземного кольца протя-
женностью 70 км, на котором 
расположится 31 станция. Вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин ос-
мотрел ход работ на станции с ра-
бочим названием «Стромынка», 
которая строится у главного вхо-
да любимого москвичами парка 
«Сокольники». По сути, она ста-
нет второй станцией «Сокольни-
ки». Случится это, по словам 
мэра, в 2022 году. 

По оценке Собянина, готова 
она уже наполовину. Журнали-
стам глава города рассказал о 
трудностях, с которыми столкну-
лись при ее возведении метро-
строители: «Выполнена слож-
нейшая работа по проходке но-
вых тоннелей всего в шести ме-
трах от действующей станции 
метро на Сокольнической ветке. 
Сейчас ведется сооружение ос-
новных конструкций станцион-
ного комплекса». 

Именно отсюда, от парка Со-
кольники, 88 лет назад было по-
ложено в столице начало самой 
первой линии Московского ме-
трополитена, которую так и на-
звали — Сокольническая. В 
наши дни она одна из самых пе-
регруженных. Появление стан-
ции-близняшки на Большой 
кольцевой сделает ее более сво-
бодной. Префект Восточного 
округа Николай Алешин доло-
жил Собянину: «С точки зре-
ния транспортной доступности 
люди получат дополнительную 
пересадку на Кольцевую ли-
нию. Изменится жизнь и с точ-
ки зрения благоустройства. Мы 
планируем восстановить здесь 
историческую аллею из лип. 
Кроме того, силами департа-
мента капремонта будут благо-
устроены все прилегающие 
улицы и все дворы, прилегаю-
щие к стройке. Сделать это пла-
нируется в 2021 году».

Но «Сокольники-2» — лишь 
одна из семи станций на северо-
восточном участке нового коль-
ца. Три из них уже построены и 
запущены в марте этого года в 
составе Некрасовской ветки: 

«Нижегородская», «Авиамо-
торная» и «Лефортово». На 
остальных на станциях — «Риж-
ской», «Марьиной роще» и 
«Электрозаводской» — работы 
ведутся так же активно. Весь 
участок длиной 14 километров, 
сказал Собянин, будет достро-
ен также в 2022 году. 

По данным департамента 
строительства, это вполне ре-
ально, так как проходка тонне-
лей выполнена уже на 91 про-
цент, а строительные работы — 
на 69 процентов. Расположен-
ная на расстоянии 10 киломе-
тров от ныне существующего 
кольца, Большая кольцевая 
улучшит транспортную ситуа-
цию практически по всему го-
роду. Связав все и существую-
щие и перспективные радиаль-
ные линии метрополитена, 
Большое кольцо даст жителям 
города 23 новых пересадки на 
другие линии подземки, четыре 
пересадки на МЦК и шесть на 
МЦД «Лобня — Одинцово» и 
«Нахабино — Подольск».  

Сергей Собянин спускается 
на каждую строящуюся станцию 
столичной подземки. 

ЖИЛЬЕ Более 2,5 тысячи 
обманутых дольщиков получили 
квартиры в столице 

Новоселье 
в Царицыно 

Александр Мелешенко 

Несмотря на пандемию, столице 
в этом году удалось ввести в эк-
сплуатацию 20 жилых домов-
долгостроев. Ключи в них полу-
чили более 2,5 тысячи обману-
тых дольщиков, многие из кото-
рых рассчитывали справить но-
воселье еще несколько лет назад. 
Для сравнения — в 2019-м новые 
квартиры получили меньше 2 
тысяч обманутых дольщиков. 

Одним из важнейших собы-
тий этого года заммэра по градо-
строительной политике и строи-
тельству Андрей Бочкарев на-
звал достройку оставшихся пяти 
корпусов первой очереди ЖК 
«Царицыно» — дома ввели в эк-
сплуатацию в октябре. «Сейчас 
ведется достройка второй очере-
ди домов этого ЖК, ключи ждут 
около трех тысяч человек, — до-
бавил Бочкарев. — По всем объек-
там, которые необходимо до-
строить,  определен механизм за-
вершения строительства. Всего с 
2011 года ключи от своих квар-
тир получили почти 19 тысяч 
дольщиков». 

В Москомстройинвесте «РГ» 
рассказали, что обманутых доль-
щиков в столице остается немно-
гим больше 11 тысяч — эта цифра 
с каждым годом сокращается, а 
полностью решить проблему жи-
лых долгостроев планируется не 
позднее 2023 года. Достраивает 
дома за нерадивыми инвестора-
ми город разными способами — 
иногда привлекает частных за-
стройщиков, предлагая им вза-
мен земельные участки или дру-
гие преференции, но чаще делает 
это сам за бюджетный счет. 

В конце прошлого года был 
даже создан Московский фонд 
защиты прав дольщиков — он на 
100 процентов принадлежит го-
роду и сам выступает как за-
стройщик проблемных домов. 
Ему предстоит достроить семь 
жилых комплексов. На днях, к 
примеру, фонд получил в распо-

ряжение недостроенный ЖК 
«Академ Палас» — один из самых 
известных московских долго-
строев, история которого тянет-
ся с 2003 года. Три башни бизнес-
класса оригинальной архитекту-
ры должны были построить на 
проспекте Вернадского более 10 
лет назад, но этого не произошло 
до сих пор. По словам председа-
теля Москомстройинвеста Анас-
тасии Пятовой, теперь забро-
шенный ЖК нужно обследовать, 
чтобы понять, в каком он техни-
ческом состоянии. Этот долго-
строй хоть раз видели многие мо-
сквичи — недостроенные бетон-
ные башни стоят неподалеку от 
станции метро «Юго-Западная». 

Активно достраивает Москва 
и долгострои, расположенные в 
ТиНАО, — многие из них доста-
лись городу вместе с присоеди-
ненными землями. В этом году, к 
примеру, удалось ввести все 
шесть корпусов первой очереди 
ЖК «Марьино град» — около 350 
квартир. А в «Спортивном квар-
тале» сдали еще семь корпусов. 
«В этом жилом комплексе сдано 
уже 14 из 15 корпусов — это по-
рядка 2000 квартир», — рассказа-
ла «РГ» Пятова.    

Появления новых обманутых 
дольщиков в столице не ждут. Во-
первых, в городе остались в 
основном крупные застройщики 
с хорошей репутацией и боль-
шим опытом — они обычно ис-
полняют свои обязательства. 
Льготная ипотека, введенная ве-
сной, помогла им не только пере-
жить пандемию, но и даже прине-
сла рекордный спрос — продажи 
новостроек заметно выросли. 

Кроме того, с прошлого года 
квартиры в новостройках прода-
ют с использованием эскроу-
счетов — деньги дольщиков попа-
дают не напрямую застройщи-
кам, а остаются в банке до мо-
мента передачи ключей. В этом 
году каждая третья новая квар-
тира в Москве была продана че-
рез эскроу-счет.  
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РАКУРС 
Россия входит 
в топ-10 стран, 
куда молодежь 
всего мира 
едет за высшим 
образованием

КЛАСС 
БЕЗ ГРАНИЦ
Мария Набиркина

По данным Института стати-
стики ЮНЕСКО, Россия сегод-
ня входит в топ-10 самых попу-
лярных стран, которые выбира-
ет молодежь всего мира для по-
лучения высшего образования. 
Ежегодно иностранцам и рус-
скоязычным гражданам, живу-
щим за рубежом, правительст-
во России выделяет 15 тысяч 
квот для поступления на бюд-
жетные места. Но как выбрать, 
где учиться?

Помочь вузам не потерять 
абитуриентов из других стран, 
а абитуриентам — не заблудить-
ся в обилии информации могут 
образовательные онлайн-сер-
висы. Один из таких сервисов — 
«Учись в России!» — запустило 
Россотрудничество. Доступ 
бесплатный и открыт для всех.

Что предлагается? Для аби-
туриентов уже доступны не-
сколько десятков онлайн-про-
грамм по основным школьным 
предметам, в том числе курс 
«Русский язык как иностран-
ный». Важно: весь «школьный» 
контент разработан строго в 
соответствии с российскими 
образовательными госстандар-
тами (ФГОС). А это в разы уве-
личивает шансы на успешную 
сдачу вступительных экзаме-
нов в российские вузы.

Кстати, про русский язык, 
литературу и особенно про рус-
ский как иностранный — разго-
вор особый.

— Наш курс — для того чтобы 
подготовиться к учебе в вузе на 
русском языке. Здесь вводится 
специальная лексика по пред-
метам, чтобы ребята смогли 
быстрее адаптироваться на 
лекциях, — говорит гендирек-
тор издательства «Физикон» — 
разработчика сервиса «Учись в 
России!» — Денис Мамонтов. 

В выборе будущие студенты 
не ограничены: можно реги-
стрироваться хоть на все пред-
ставленные курсы. А выбрать 
будет из чего — всего на серви-
се собрано около 12 000 зада-
ний. За пару месяцев можно 
основательно «подтянуть» 
знания по базовым школьным 
предметам.  

СОБЫТИЕ Новый старт 
олимпиады МГИМО 
и «Российской газеты»

Никакого 
плагиата!

Ксения Семенко

Стартовал новый сезон гуманитарной олимпиады для 
школьников, которую уже десять лет подряд вместе 
проводят МГИМО и «Российская газета». Победители 
и призеры получают привилегию при поступлении не 
только в МГИМО, но и другие ведущие вузы. 

На первом отборочном этапе школьники пишут 
эссе. Это не просто «мысли на тему», а мини-исследо-
вание. Как замечают в оргкомитете олимпиады, кон-
курсант прежде всего выбирает тему, которую считает 
важной и интересной. Не переписывает определения 
из учебников, а сам формулирует проблему, поставив 
исследовательский вопрос, старается аргументирова-
но ответить на него.

Темы эссе? Разные. Для 7—9-х классов, например, 
такие: «Как пандемия изменит бизнес и потребите-
лей?», «Какие профессии будут самыми востребован-
ными в ближайшем будущем?», «Нужен ли России — в 
интересах ее развития — перенос столицы?» Для 10—
11-х классов задания сложнее: «Какие меры, предпри-
нимаемые для снижения экономических последствий 
эпидемии в различных странах, вы считаете наиболее 
эффективными, а какие — вовсе не эффективными?», 
«СССР в «космической гонке»: в чем вы видите причи-
ны успехов и неудач?», «В современную цифровую 
эпоху возникает потребность в «электронной демо-
кратии». Как вы понимаете сущность ее механизма?».

Для участия в олимпиаде нужно зарегистрировать-
ся на сайте https://olymp.mgimo.ru/. Эссе принимаются 
до 10 января 2021 года. Там же есть подробная инструк-
ция, как оформить работу, по каким критериям ее бу-
дут оценивать. Самое главное — никакого плагиата!

Отборочный этап будет проходить полностью ди-
станционно. А 13 марта 2021 года планируется очный 
финал. Самым сильным участникам придется защи-
щать свои работы: выступать перед экспертами, отста-
ивать свою точку зрения. «Лучшее средство наглядно-
сти — это живое слово, а стиль изложения должен соот-
ветствовать принципу «краткость — сестра таланта», — 
советуют организаторы.

Кстати, конкуренция среди абитуриентов, поступа-
ющих в МГИМО, из года в год остается одной из самых 
высоких в России. В этом году средний балл ЕГЭ соста-
вил 96,2. Так что победа в олимпиаде — реальный шанс 
поступить для многих ребят: ведь победители смогут 
получить 100 баллов по профильному ЕГЭ и другие 
льготы. На участие в ней уже подали заявки более 1700 
школьников.  

Маму с рублем 
вызывали?

А родители школьни-
ков Удмуртской Респу-
блики даже обратились 

к Уполномоченному при прези-
денте РФ по правам ребенка 
Анне Кузнецовой. Причина? По 
настоянию школ родители при-
обретали рабочие тетради за 
свой счет. По итогам прокурор-
ской проверки нарушения были 
выявлены в 55 школах региона.

— Надеюсь, поборы прекра-
тятся, — заявила детский омбуд-
смен. —  Важно, чтобы админи-
страции учебных заведений, пе-
дагоги, да и сами родители были 
своевременно проинформирова-
ны на этот счет. Факт того, что ра-
бочие тетради заполняются уче-
ником и не могут быть переданы 
по окончании учебного года сле-
дующему школьнику, не являет-
ся основанием для сбора средств 
с родителей на их закупку.

— У меня сын-третьеклассник. 
В прошлом году мы покупали ра-
бочие тетради сами — окружаю-
щий мир, английский, матема-
тика. Они обошлись всего в 400 
рублей и были очень удобные! А 
сейчас все поменялось: работа-
ем в обычной «клеточке», — рас-
сказала председатель родитель-
ского комитета одной из перм-
ских школ Ольга Головкова. — В 
начале этого учебного года 
хотели снова скинуться. 
Деньги-то небольшие. 
Но классный руково-
дитель буквально 
умоляла этого не 
делать: очень боя-
лась увольнения. 
Так что рабочие 

тетради нам теперь и самим не 
купить, и школа не выдает.  

А деньги чьи?
— Рабочие тетради издатель-

ства позиционируют их как 
полноценную часть учебно-ме-
тодического комплекса. Нельзя 
отрицать: тетради действитель-
но помогают, в них какие-то 
темы можно пройти эффектив-
нее и быстрее. Но в федераль-
ный перечень учебников они не 
включены, — говорит сопредсе-
датель регионального штаба 
ОНФ в Марий Эл, директор 
школы № 29 Йошкар-Олы Алек-
сандр Кузнецов.   

По словам эксперта, отдель-
ных средств на такие «расход-
ники» школа не получает.

— Проблема в том, что в раз-
ных регионах стоимость обуче-
ния ребенка отличается. У нас 
она на уровне 25— 30 тысяч ру-
блей в год, — замечает директор. 
— Из этих денег самая весомая 
часть — зарплата учителя, а еще 
коммуналка, хозяйственные 
работы. На закупку учебников 
остается не так много. Что уж 
говорить про рабочие тетради.

Кстати, еще в прошлом году 
вышло поручение президента о 
том, что нужно рассмотреть во-
прос о сокращении использова-
ния рабочих тетрадей, в том чи-
сле с учетом внедрения совре-
менных цифровых технологий. 
А еще провести анализ уровня 
обеспеченности обучающихся 

учебными пособиями, теми 
же рабочими тетрадями, 
и при необходимости 
принять меры по оказа-
нию адресной социаль-
ной помощи семьям.

Исполняя поруче-
ние, министерство про-

свещения тогда же 

выпустило разъясня-
ющее письмо. Из доку-

мента № ВБ-47/04: «Если 
образовательная органи-
зация включает кон-
кретную рабочую те-
традь в список, кото-

рый утверждается прика-
зом директора, то возника-
ют правовые основания для 

закупки за бюджетные средст-
ва. В целях более углубленного 
изучения предмета учитель мо-
жет рекомендовать учебные по-
собия, в том числе рабочие те-
тради, не включенные в список, 
для домашнего самостоятель-
ного использования. При этом 
указанные учебные пособия не 
могут быть использованы в 
образовательном процессе при 
реализации имеющих государ-
ственную аккредитацию обра-
зовательных программ началь-
ного общего, основного общего, 
среднего общего образования».

— Иными словами, если те-
тради куплены на деньги роди-
телей, то заниматься по ним на 
уроках и ставить за эту работу 
оценки в журнал учитель не 
имеет права. Это в теории. Как 
на практике? Думаю, каждый 
видит это сам, — говорит Алек-
сандр Кузнецов. — Перед нача-
лом учебного года мы решили, 
что по большинству предметов 
без этих тетрадей можно спо-
койно обойтись.

— Нам на первом родитель-
ском собрании учительница 
сказала, что тетрадей рабочих 

в школе нет. Она будет делать 
распечатки и давать ка-
ждому домой: по листоч-
ку-два. Учитывая, что 
первоклашкам не задают 
домашку, это такие ре-
комендации к повторе-
нию. Но мы — родители — 

сами решили, что детям 
со всей этой кучей разроз-

ненных листочков будет 
очень неудобно. Приняли ре-

шение скинуться и закупить 
тетради, — рассказала «РГ» 

мама одной из подмосковных 
школьниц. — Получается, если 
тетради не включены в план, то и 
домашку по ним делать нельзя?

Уже понятно: необходимо 
устранить дефицит бесплатных 
рабочих тетрадей в регионах. 
Это заключение Общероссий-
ский народный фронт уже от-
правил в администрацию пре-
зидента.

Что почем
По данным свежего монито-

ринга ОНФ 2020 года, более 
двух тысяч российских родите-
лей назвали цену рабочих те-
традей завышенной. Вот лишь 
несколько примеров. Красно-

ярск: многодетная семья тратит 
на подготовку ребенка к перво-
му классу примерно 10 тысяч 
руб., из них почти треть уходит 
на рабочие тетради. Владимир-
ская область: 2000 руб. — набор 
тетрадей для начальной школы, 
для ребят постарше — 1000. Са-
марская область: 1300 руб. Яку-
тия: семья Сурановых, где четы-
ре ребенка, заплатила в 2020 
году за покупку рабочих тетра-
дей 12 600 руб.

В топе — математика, рус-
ский язык, окружающий мир, 
иностранный язык. Химия, био-
логия, география — тоже очень 
«тетрадные» предметы.

Задачка в цифре
Решить проблему, как ни 

странно, поможет дистанцион-
ка, уверены эксперты. За панде-
мию многие рабочие тетради 
разработчики успели оцифро-
вать и перевести в форму инте-
рактивных онлайн-задачек. 

— Издательства неоднократ-
но поднимали вопрос о том, что 
закупку рабочих тетрадей необ-
ходимо сделать обязанностью 
регионов. Такой же, как покупка 
учебников, — рассказала «РГ» 
директор Института развития 
образования НИУ ВШЭ Ирина 
Абанкина. — Но это предложе-
ние так и не было принято. При-
чин много. Первая — не все учи-
теля это поддержали: часть из 
н и х  р а б оч и м и  те т р а д я м и 
просто не пользуются. Вторая 
причина — местные бюджеты 
могут это просто не потянуть. 
Сегодня рабочие тетради могут 
спокойно переехать в онлайн. 
Они должны быть доступны бес-
платно.

Кстати, в письме министер-
ства сказано, что «использова-
ние рабочих тетрадей на печат-
ной основе в начальных классах 
— неотъемлемая часть образова-
тельного процесса и значитель-
но влияет на эффективность об-
учения. Выполнение письмен-
ных работ формирует навык 
письма и развивает мелкую мо-
торику. Одновременно мини-
стерство считает целесообраз-
ным сокращение рабочих те-
традей на печатной основе в ос-
новной и средней школе, в том 
числе в рамках реализации фе-
дерального проекта «Цифровая 
образовательная среда».  

КОНКУРС 
Кого воспитает 
Колобок?

НАУЧИСЬ 
У МУЛЬТИКА
Анна Владимирова

Институт изучения детства, се-
мьи и воспитания РАО дал старт 
детскому конкурсу сценариев и 
идей для мультфильмов. 

Они должны будут выпол-
нять не только развлекатель-
ную, но и воспитательную фун-
кцию. Сопровождать конкурс 
будет худсовет института под 
председательством режиссера-
аниматора Михаила Алдашина.

— 63% родителей хотели бы 
видеть в мультфильмах больше 
ценностной составляющей, 
чтобы не только дома, но и при 
просмотре  мультфильмов дети 
знакомились с такими базовы-
ми ценностями, как семья, 
труд, любовь к Родине, — рас-
сказала и. о. директора Инсти-
тута изучения детства, семьи и 
воспитания Наталья Агре.

По ее словам, опросы инсти-
тута показывают: 88,4% ре-
спондентов уверены, что муль-
тфильмы должны быть не толь-
ко развлекательными, но и об-
учающими. Лишь 7,8% убежде-
ны, что обучающий элемент не 
важен, а 3,8% — что мультики 
должны нести только развлека-
тельную функцию. 

В основном мультфильмы в 
России смотрят по телевизору 
и в интернете. Немногие отда-
ют предпочтение кинотеатрам. 

В конкурсе смогут принять 
участие не только профессио-
нальные сценаристы, но и все 
желающие.

— Надеемся, что к концу 
2021 года нам удастся сделать 
5—10 фильмов. К производству 
мы пригласим лучших режис-
серов нашей страны, — расска-
зал Михаил Алдашин.

Напомним, в 2020 году 
была принята поправка в За-
кон «Об образовании в РФ» 
по вопросам воспитания. Она 
определяет понятие «воспита-
ние» и раскрывает механизм 
организации воспитательной 
работы.  

УЧИТЕЛЬСКАЯ  «РГ» 
Студенты заменяют 
педагогов из зоны риска

Зачет за урок

Ксения Семенко

В московские школы на работу вышли студенты педа-
гогических вузов и колледжей. Часть из них проходят 
практику, ассистируют в классе, в то время как учите-
ля старше 65 лет подключаются к уроку онлайн. Но 
есть и ребята, которые полноценно заменяют препода-
вателей, находящихся в зоне риска. Как проходит их 
рабочий день? Опытом поделилась студентка 5-го кур-
са Института филологии МПГУ Анна Балашова.

— Меня официально трудоустроили в школе № 1336, 
— рассказала она. — Включилась очень быстро: помогли 
опытные коллеги. Рассказали о школе, о ребятах, дали 
все материалы и календарно-тематический план. На 
его основе я составила собственный план уроков. Те-
перь веду русский язык у 6—9-х классов.

Анна признается: учителем мечтала стать с детства, 
по примеру бабушки-«словесника». И уже в девятом 
классе начала подрабатывать репетитором. Сначала с 
малышами. Потом, когда только поступила в вуз, под-
тягивала по программе ребят постарше. А в последние 
годы готовит учеников к ЕГЭ, причем очень успешно.

 — Когда нашей группе предложили поучаствовать в 
проекте «Учитель на замену», я сразу записалась до-
бровольцем. В самой школе прошла собеседование: ди-
ректор интересовался моим опытом. Его у меня доста-
точно — занимаюсь со школьниками уже семь лет, — го-
ворит Анна. — Но главное, что вместо разовых подрабо-
ток я теперь вышла на полный рабочий день. Мне дали 
хорошую ставку — 24 урока в неделю.

Но и пары в вузе у студентки 5-го курса никто не от-
менял. Как все совмещать?Анна признается: главное — 
грамотно составить расписание. Уроки в школе идут с 
утра. Пары в МПГУ проходят онлайн, но начинаются 
только в три часа дня и - до вечера. Конечно, одновре-
менно проверять «домашку» у детей и делать ее самой 
— тот еще квест. Но у девушки все получается.

 — Уроки веду онлайн, но сама при этом нахожусь в 
школе. Все-таки я молодой специалист и в кабинете 
чувствую себя увереннее, — говорит Анна. — На экране 
передо мной 20 ребят: разбираем сегодня с ними слож-
ные предложения. На первых уроках в онлайне присут-
ствует и опытный педагог. Смотрит, как я справляюсь, 
но не вмешивается. Сложность в том, что по санитар-
ным нормам ребенок не должен сидеть слишком долго 
без отрыва от монитора. Поэтому материал приходит-
ся давать максимально сжато, и получается такой 
«концентрат» из учебника. Но планов, как сделать уро-
ки интереснее, у меня полно. 

Студентка признается, главный плюс программы — 
это не только хорошая практика, но и зарплата, и ре-
альный педагогический стаж. Анна намерена остаться 
в этой школе и после выпуска, работать с 5—9-ми клас-
сами.  

Конкуренция среди абитуриентов, поступающих в МГИМО, 
из года в год остается одной из самых высоких в России.
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Мнения: «за» и «против»

Марианна Шевченко, директор
по развитию Национальной
родительской ассоциации:
— Чаще всего, как показывают наши опросы, к 

концу года рабочие тетради не используются 

даже на 50 процентов. А еще они добавляют ки-

лограммы (!) к школьным ранцам и рюкзакам. Но 

если вдруг родитель пытается отказаться, на 

него и на ребенка в школе начинают косо смо-

треть. Он становится белой вороной. Обостряет-

ся социальное неравенство. Пути, как правило, 

два: смириться и купить или отстаивать свои пра-

ва.

Татьяна Суздальницкая, член Экспертно-
консультативного совета родительской
общественности при столичном 
департаменте образования и науки:
— С одной стороны, многодетным и малоимущим 

семьям действительно нужна адресная помощь, 

особенно при подготовке детей в школу. С другой, 

любую ситуацию можно довести до абсурда. Рабо-

чие тетради — это полезно и удобно. И почему роди-

тели должны отказываться от них только из-за того, 

что школа не может себе такой «роскоши» позво-

лить? Не нужно выкручивать руки учителю или ди-

ректору. Поверьте, они и так делают все, что могут.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Нужен ли диплому о высшем образовании срок годности

Знания по требованию
Мария Агранович

К
ак могут эволюциониро-
вать образовательные ин-
ституты? Одна из тенден-

ций — переход от единожды вы-
данных дипломов к тому, что на-
зывается «дипломом по требо-
ванию». Такое мнение спец-
представителя президента по 
вопросам цифрового и техноло-
гического развития Дмитрия 
Пескова разлетелось по сети и 
наделало много шума.

О чем же в действительности 
идет речь и нужен ли дипломам 
срок годности? Все разъяснил 
сам спикер.

По мнению Пескова, людям 
будет выгоднее и  удобнее 
иметь диплом, в котором со-
держатся отметки об актуаль-
ных знаниях человека, необхо-
димых ему в работе, факты по-
вышения квалификации, осво-

ения новых компетенций. При 
этом фундаментальные зна-
ния, получаемые за время уче-
бы в университете, являются 
ключевым преимуществом 
современных систем образова-
ния. Особенно — российской.

«Никаких инициатив нет. Но 
в мире, возможно, произойдет 
естественная эволюция цифро-
вого диплома в диплом по тре-
бованию, которая займет 5—10 
лет», — уточнил «РГ» Дмитрий 
Песков.

То, что знания устаревают — 
действительно проблема. Как 
еще ее можно решить?

— Диплом действительно не 
говорит о том, что человек уме-
ет делать здесь и сейчас. Но он и 
не должен. Для этого существу-
ет система квалификаций и их 
подтверждения, — комментиру-
ет ситуацию гендиректор На-
ционального агентства по раз-

витию квалификаций (НАРК) 
Александр Лейбович. — Но сей-
час в России все еще действуют 
системы квалификационных 
характеристик советского 
образца, которые не обновля-
лись 20, а то и 30 лет, и это ме-
шает вводить новые, у которых 
как раз есть «срок годности» — 
3—5 лет.

Разговор о том, что диплом 
требует подтверждения — разго-
вор именно об оценке конкрет-

ных квалификаций на основе 
профстандартов. Как рассказа-
ла завкафедрой философии об-
разования философского фа-
культета МГУ им. Ломоносова 
Елена Брызгалина, подобные 
тренды эксперты обсуждают 
уже давно.

— Имеется в виду уход от бу-
мажных дипломов к электрон-
ным с возможностью если не за-
менить, то дополнить их раз-
личными сертификатами, — 

уточнила Елена Владимировна. 
— Концепция «образование в те-
чение жизни» становится сегод-
ня не просто теоретической 
идеей, а практической необхо-
димостью. 

Знания нуждаются в посто-
янном обновлении. Здесь мы го-
ворим в первую очередь о есте-
ственно-научном и инженер-
ном образовании. То, что мы на-
зываем сегодня «hard skills» — 
«твердые» знания и навыки об-
ращения с оборудованием, с 
техническими устройствами.

А вот гуманитарная культу-
ра, по словам Брызгалиной, ни-
когда не устаревает, но и она 
тоже нуждается в развитии.

В обоих случаях речь идет о 
перспективах оценки результа-
тов образования при быстром 
темпе изменений в науке, тех-
нологиях и в культуре в це-
лом.  

А К Ц Е Н Т

Диплом не показывает, что человек 
умеет здесь и сейчас. Но он и не должен. 
Для этого есть система квалификаций 
и их подтверждения

А К Ц Е Н Т

Если рабочие тетради куплены на деньги 
родителей, то заниматься по ним 
на уроках и ставить оценки в журнал 
учитель не имеет права
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Рабочие тетради 
действительно 
помогают:
какие-то темы 
можно пройти 
быстрее и эффек-
тивнее.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Сегодняшняя ситуация учит музеи быть более гибкими, считает Марина Лошак

Музей эпохи пандемии
Жанна Васильева 

Н
а «деловом завтра-
ке» в «РГ» директор 
ГМИИ им А.С. Пуш-
кина Марина Ло-
шак рассказала о 
том, как измени-
лась публика во 
время пандемии, о 
мировой премьере 

на «Декабрьских вечерах» и о 
музейном НЗ на случай форс-
мажора 

С Пушкиным 
на дружеской ноге

Лучшим другом ГМИИ имени 
А.С. Пушкина стал… Пуш-
кин, нарисованный Леонидом 
Тишковым. Он первым встре-
чает посетителей во время 
пандемии. Как возникла эта 
идея — превратить «требова-
ния Роспотребнадзора» в игру, 
а потом — в отдельный худо-
жественный проект? 

МАРИНА ЛОШАК:  Перед открытием 
музея в июле после первой вол-
ны пандемии мы думали, как 
дать ощущение легкости, арти-
стизма людям, которые придут 
в музей. Не хотелось, чтобы, 
входя к нам, они попадали в ат-
мосферу госпиталя. Людям и 
так страшно, они напряжены. 
Они приходят в музей, а тут 
вновь сигналы опасности со 
всех сторон: померь температу-
ру, маску надень, перчатки на-
день, туда не ходи и т.д. 

Я тогда подумала, что нави-
гацию по музею должен сделать 
художник. Причем художник, 
обладающий чувством юмора и 
артистизмом. И я обратилась к 
Леониду Тишкову, который не 
только замечательный худож-
ник, писатель, но и врач по пер-
вой профессии. И он вместе с 
нами придумал историю с Пуш-
киным.

Почему Пушкин стал нашим 
Вергилием? Ну, а кто еще в Пуш-
кинском музее? Имя Александ-
ра Сергеевича, хоть и появилось 
в названии музея в 1937 году, не 
случайное для нас. Имя Пушки-
на — очень точный знак отноше-
ния к миру. Поэтому мы реши-
ли, что он должен стать нашим 
проводником по музею.

Леонид Тишков сделал му-
зейную навигацию, на мой 
взгляд, блистательную. У нас 
Пушкин рекомендует, как вести 
себя в музее. Дальше — больше. 
Пушкина разве остановишь? 
Мы открыли для него (и зрите-
лей) закрытые пространства 
музея, в том числе кабинет ди-
ректора, готический кабинет, 
хоры, реставрационную ма-
стерскую живописи, библиоте-
ку… И Пушкин летает, как ан-
гел-хранитель, открывает за-
крытые двери и берет интервью 
у людей, работающих там. А в 
музее возле каждой из этих две-
рей появился экран, на котором 
можно увидеть, что там, за две-
рью, происходит.

Все это создает представле-
ние о музее не как о казенном 
«учреждении», а как о музее-до-
ме. Пушкинский всегда был та-
ким домом. Домом, где каждого 
ждут и где каждый может уз-
нать, услышать свою «скрипу-
чую половицу».

В музее прошел фестиваль ин-
клюзивного искусства «В при-
сутствии всех». Во время пан-
демии мы все смогли прочув-
ствовать, что это такое — 
дефицит эмоционального и 
тактильного контакта с 
миром, ограничение возмож-
ности передвижений. Для вас 
важна была эта параллель со 
второй волной COVID-19, ког-
да вы запускали этот фести-
валь?

М А Р И Н А  Л О Ш А К :  Да, важна. Мы 
даже пересмотрели программу 
фестиваля. Этот наш четвертый 
фестиваль связан с попыткой 
как-то зафиксировать нынеш-
нюю «пандемийную» точку на-
шей жизни. Подчеркну, что это 
фестиваль для всех нас. В нем 
участвуют самые разные люди, 
в том числе люди с особенным 
восприятием жизни, у которых 
свои инструменты общения с 
миром. Его выставочная и теа-
тральная линии придали проис-
ходившему уникальность. 

Из-за коронавируса очень 
сильно сократился туристи-
ческий поток. Насколько это 
чувствительно для музея? 

МАРИНА ЛОШАК: Конечно, отсутст-
вие туристов заметно. Но не 
так, например, как в Эрмитаже, 
Петергофе или в Лувре…Они во 
многом зависят от иностран-
ных туристов. Для таких инсти-
туций положение во время пан-
демии поистине драматично. 
Особенно у оставшихся без го-
сударственной поддержки. К 
примеру, Музей Родена во 
Франции, который опирается 
на частное собрание и частный 
фонд, почти на грани закрытия, 
поскольку он ориентируется в 
основном на туристов. 

Мы не входим в число тех му-
зеев, для которых отсутствие 

туристов — драма. У нас другая 
история.  Наши зрители,  в 
основном, соотечественники. 
Это интеллигентные, разумные, 
думающие люди — именно та пу-
блика, которая с большей осто-
рожностью относится к проис-
ходящему в дни эпидемии. Поэ-
тому и снижение количества по-
сетителей. 

Кто меньше боится? Моло-
дая аудитория.  Молодость бес-
страшна. Эту ситуацию стара-
емся учитывать в работе к обо-
юдной пользе. 

От Урала до «Арсенала» 
Андрей Чугунов, редактор регио-
нального филиала «РГ» В Ни-
жнем Новгороде:

В этом году «Арсенал» в Ни-
жнем Новгороде вошел в 
структуру ГМИИ им. А.С. 
Пушкина. Мы привыкли к 
«Арсеналу», любим его. Что 
нам ждать от сотрудниче-
ства «Арсенала» и Пушкин-
ского? 

МАРИНА ЛОШАК:  Да, благодаря объ-
единению с ГЦСИ в начале это-
го года у музея появилось не-
сколько филиалов в разных кон-
цах страны. В каждом филиале 
— своя ситуация. В Нижнем она 
благоприятная. Мало мест в 
стране таких, как «Арсенал», 
так идеально приспособленных 
для проектов современного 
искусства.  Здесь работают 
очень умные, состоявшиеся, 
профессиональные люди. Пуш-
кинский музей готов поддержи-
вать их всеми своими ресурса-
ми: выставками, яркими обра-
зовательными проектами.

Мы мечтали бы, чтобы в дру-
гих наших филиалах были такие 
же пространства, как в Нижнем. 
Принципиально важно, что го-
род и регион поддерживают 
«Арсенал». Можно только радо-
ваться, что губернатор Глеб Ни-
китин рассматривает совре-
менное искусство как важный 
инструмент создания социо-
культурной среды. Все бы так! 
Будущий год — юбилейный для 
Нижнего Новгорода: город от-
метит свое 800-летие. Надеюсь, 
что наш музей сможет внести 
свой вклад в программу празд-
нования. Мы чувствуем себя ак-
тивными партнерами Нижнего.

Марина Порошина, Екатерин-
бург: 

По моим ощущениям, ГЦСИ у 
нас в Екатеринбурге — пло-
щадка общения художников, 
критиков, историков искус-
ства, студенческой молодежи. 
Но он меньше известен широ-
кому зрителю. Есть ли задача 
завоевания более широкой ау-
дитории? 

МАРИНА ЛОШАК:  Эта часть будущей 
стратегии Пушкинского музея. 
Назовем ее условно — «Большой 
Пушкинский». 

В Екатеринбурге, на мой 
взгляд, очень активная, просве-
щенная публика. Это студенче-
ский город, здесь много хорошо 
образованной молодежи.  Здесь 
в Уральском университете — 
один из лучших факультетов 
истории искусства в стране. На 
5-ю Уральскую биеннале, чей 
основной проект в прошлом 
году проходил в пространстве 
действующего завода, за два хо-
лодных осенних месяца пришло 
115 тысяч человек. Очень впе-
чатляющая цифра. 

Вы говорите сейчас о прежнем 
ГЦСИ. Его миссия и определя-
лась прежде всего как создание 
профессиональной творческой 
среды. ГЦСИ эту задачу — слож-
нейшую и важнейшую — выпол-
нил. Причем, замечу, еще до появ-

ления больших частных институ-
ций, таких, как «Гараж» или V-A-
C... Именно благодаря ГЦСИ воз-
никла Уральская биеннале. 

Само существование Ураль-
ской биеннале — невероятно. 
Единственная биеннале в на-
шей стране, которая входит в 
топовую десятку самых значи-
тельных биеннале современно-
го искусства мира, — на Урале. 
Поднять такой проект — дорого-
го стоит! Да, это затратный, но 
исключительно важный проект. 
Мне кажется, очень важно его 
удержать на этой территории. И 
на высоком уровне. 

Будет ли меняться и как ра-
бота над проектами в филиа-
лах после дискуссий, которые 
развернулись вокруг выставки 
«НЕМОСКВА» ? 

МАРИНА ЛОШАК:  Дискуссия, прово-
ц и р о в а н н а я  п о р т а л о м 
aroundart.org вокруг подготов-
ки выставки, мне кажется боль-
шим благом. Как джинн, вышед-
ший из бутылки, она продемон-
стрировала дефицит внимания 
и интереса к миру художников. 

Огромное количество лю-
дей, которые называются сло-
вом «художник», оказались нае-
дине со всем тем, что называет-
ся словом «жизнь». Конечно, 
можно, сидя в этом кресле, гово-
рить: что ж, художник всегда 
одинок, ему нужно много испы-
тать, чтобы остаться художни-
ком… Но в этом есть лукавство. 
Люди должны учиться, кормить 
семьи, поддерживать родите-
лей. А их самих в это время не 
поддерживает никто. В лучшем 
случае — круг коллег и едино-
мышленников.  

Это часть нашей общей от-
ветственности.  Возможно, сто-
ит посмотреть, как подходят к 
этой ситуации в других странах. 
Во Франции, в Германии, напри-
мер, показывают произведения 
своих современных художни-
ков практически во всех обще-
ственно-культурных простран-
ствах.  Это дает возможность ху-
дожнику заработать професси-
ональным трудом.

Хорошо и полезно, что ди-
скуссия сосредоточилась на не-
совершенствах выставки. Но 
жаль, что в фокусе внимания не 
оказалось и то важное, что сде-
лано. А это работа семи курато-
ров из разных регионов, произ-
ведения 80 художников из 21 го-
рода… Да, выставку в петербург-
ском Манеже в рамках проекта 
«НЕМОСКВА» посмотрело боль-
ше 50 тысяч человек. Учитывая 
ограничения сегодняшнего дня, 
это убедительная цифра. Но дело 
не только в статистике, а в том, 
что выставка позволяла ощутить 
энергию, эмоции художников 
современного искусства огром-
ной страны. Так же, как, разуме-
ется, и дискуссия вокруг нее. 

На мой взгляд, выставка за-
служивала внимания и худож-
ников, и профессионального эк-
спертного сообщества, и зрите-
лей.

Какова дальнейшая судьба 
проекта «НЕМОСКВА»?

МАРИНА ЛОШАК:  Он будет разви-
ваться в рамках политики Пуш-

кинского музея и наших регио-
нальных филиалов. «НЕМО-
СКВА» — это платформа, кото-
рая будет жить своей жизнью. 
Останутся и кураторские фору-
мы, выставочные и образова-
тельные проекты. В будущем бу-
дет система грантов. 

Мировая премьера — 
для Рихтера

Насколько «Декабрьским ве-
черам» удается в нынешних 
непростых условиях поддер-
живать традиции? В про-
грамме «Декабрьских вече-
ров» заявлено специально на-
писанное сочинение к нынеш-
нему фестивалю — «Юбиля-
ции» Александра Вустина. 
Музей смог заказать для себя 
партитуру? 

МАРИНА ЛОШАК:  Конечно, мы сохра-
няем традиции фестиваля. Выра-
жаясь поэтическим штилем, они 
«времен связующая нить». 

Что касается «Юбиляций»… 
Мы планировали большую про-
грамму юбилейного фестиваля 
еще до пандемии. Появление но-
вых произведений молодых сов-
ременных композиторов было 

важной частью стратегии. Мы 
намеревались заказать произ-
ведения четырем современным 
композиторам, в том числе ев-
ропейским, как «приношение» 
Святославу Рихтеру. Но панде-
мия внесла коррективы. Алек-
сандр Вустин сумел сделать эту 
работу, и мировая премьера 
«Юбиляций» состоится на «Де-
кабрьских вечерах». 

Билеты раскуплены?
МАРИНА ЛОШАК:  Да. 

Как существует Мемориаль-
ная квартира Рихтера во вре-
мя пандемии? Принимает ли 
посетителей? Ушла в онлайн? 

МАРИНА ЛОШАК:  Музей живет, как и 
все мы, онлайн и офлайн. Что, 
как выясняется, неплохо. Глав-
ное, чтобы баланс был правиль-
ный. Живая жизнь, которая те-
перь самоопределяется по отно-
шению к виртуальной жизни, 
тоже должна быть яркой. 

Мемориальная квартира 
Святослава Рихтера открыта по-
прежнему. Просто посетителей 
меньше. Их посещение регули-
руется, поскольку пространство 
квартиры относительно неболь-
шое. Там сейчас отличная вы-
ставка про Коктебель в жизни 
Рихтера. Проходят концерты. 
Вместо прежних 50—60 — в ком-
нате 15 слушателей. Концерты в 
хорошем качестве транслиру-
ются онлайн. Последние два 
концерта слушали от начала и до 
конца порядка 200 тысяч чело-
век. Это отличная цифра для та-
кого рода камерной площадки.

Чаепитие в музее 
В ролике к выставке британ-
ского дизайна из коллекции 
ГМИИ им. А.С. Пушкина сня-
лись первые лица арт-исте-
блишмента Британии: Ни-
колас Серота, Стивен Дюкар, 
Дэвид Салкин.  Как вам уда-
лось собрать такую солидную 
компанию в рекламе дизайна 
столетней давности? Легко 
ли они согласились сниматься 
в «немой фильме»?

МАРИНА ЛОШАК: Легко. Мы все сде-
лали за четыре дня. Мы написа-
ли письма с приглашением 
участвовать в проекте, наши 
коллеги снялись и прислали ви-
део, мы тут же смонтировали.

Они же записывали селфи на 
видео?  

МАРИНА ЛОШАК: Это было услови-
ем — у нас была жесткая ин-
струкция, связанная с техниче-
скими требованиями. Список 
людей будет больше. И ролик 
будет обновляться. В следую-
щем трейлере появятся дирек-
тор Национальной портретной 
галереи Лондона, директор Му-
зея Виктории и Альберта, а так-
же Эндри Роуз, много лет воз-
главлявшая отдел визуальных 
искусств Британского совета.  

Да у вас флэшмоб! 
МАРИНА ЛОШАК: Мы и хотим флэш-
моб. Каждый из его участников 
должен выпить чашечку чая, 
снять видео на телефон. Мы по-

сылаем инструкцию к съемке 
всем участникам чаепития. Та-
ким образом, за чаем вы можете 
присоединиться к нашему ан-
глийскому чаепитию. 

Из-за пандемии пришлось от-
ложить на будущее междуна-
родные проекты. Выставка, 
посвященная коллекциям Мо-
розовых, что должна быть в 
Париже в музее Фонда Louis 
Vuitton, перенесена на декабрь. 
Теперь, видимо, уже и на следу-
ющий год… Долгожданная вы-
ставка Билла Виолы должна 
быть в музее в середине февра-
ля следующего года. Что будет 
с этими проектами?

МАРИНА ЛОШАК: Мне бы тоже хоте-
лось это знать. Только вот непо-
нятно, кому адресовать этот во-
прос. Пока мы сверстали все 
планы на будущий год, исходя 
из надежд на лучшее.  

То есть на то, что пандемия 
закончится вместе с этим го-
дом?

МАРИНА ЛОШАК:  Можно же помеч-
тать. Пока планы таковы. 24 
февраля откроется выставка 
Морозовых в музее Фонда Louis 
Vuitton. А у нас в музее 25 фев-
раля откроется выставка Билла 
Виолы. 

Если ничего не помешает, то 
в рамках перекрестного Года 
Греции и России в июне мы от-
кроем выставку, которая пред-
ставит минойскую цивилиза-
цию, погибшую 3500 лет назад 
от извержения вулкана и цуна-
ми на греческом острове Акро-
тири (Тира). Некоторые ученые 
считают, что эта и есть таинст-
венная Атлантида. 

Или новые Помпеи?
МАРИНА ЛОШАК:  Помпеям 2500 лет, 
а тут городу — 3500 лет. Он на де-
сять веков старше. В любом слу-
чае речь идет о развитой циви-
лизации с потрясающими до-
стижениями. Невероятными 
фресками, например… Хотя 
раскопки ведутся давно, наход-
ки нигде не показывались, кро-
ме нескольких фресок на вы-
ставке в Риме. Так что, если вы-
ставка состоится, она станет 
мировой сенсацией. 

Выставка откроется летом 
одновременно и в Греции, и в 
России. Ее показу в России, на-
сколько я знаю, способствова-
ло то, что раскопки поддержи-
вает компания Касперского. 
Касперский оказался на остро-
ве случайно, во время туристи-
ческой поездки, и был настоль-
ко потрясен увиденным, что 
решил поддерживать археоло-
гические работы на Акротири.  

Ну, а в октябре в музее мы по-
кажем выставку, посвященную 
Морозовым. А в Эрмитаже бу-
дет выставка, посвященная бра-
тьям Щукиным. 

Вы говорили в одном из ин-
тервью, что музей на 2021 год 
готовит «запасные выстав-
ки» на основе своих коллекций 
— на случай отмены зарубеж-

ных. Они как-то тематиче-
ски соотносятся с теми, ко-
торые должны «страхо-
вать»?

МАРИНА ЛОШАК: Нет, тематически 
«запасные» проекты не связаны 
с запланированными. Если не 
приедет выставка из Акротири, 
предположим, из-за карантина, 
мы не можем оставить пустой 
зал музея летом. У нас должна 
быть такая же важная выставка, 
но другого ряда. И мы ее гото-
вим.

Это очень большая работа — 
подготовить выставку полно-
стью со списком работ, с эк-
спликациями, с дизайном зала, 
с указаниями, где взять произ-
ведения…  Это очень тяжело, но 
возможно.

Да, но если все пойдет по пла-
ну, работа впустую?

МАРИНА ЛОШАК: Почему впустую? 
Это будут готовые проекты, ко-
торые мы сможем показать чуть 
позже. Если угодно, наш НЗ —– 
«неприкосновенный запас» на 
час икс. 

Музейный городок 
с видом на будущее

Какие новости со строитель-
ных площадок музея? 

МАРИНА ЛОШАК:  Хорошая новость 
в том, что строительство про-
должается. Но — очень тяжелой 
ценой. Все медленнее намного 
происходит. Много людей бо-
леет. 

Если говорить о сроках… Ког-
да будет завершена надземная 
часть депозитарно-рестав-
рационного  и выставочного 
центра (ДРВЦ)? Подземная 
часть закончена в прошлом 
году.  

МАРИНА ЛОШАК: Да, самую слож-
ную часть депозитарно-выста-
вочного пространства мы уже 
сделали. В конце 2022 года дол-
жен открыться Дом Текста. За-
тем в 2023-м — музей импресси-
онистов в усадьбе Голицыных. В 
конце в 2024-го — галерея ста-
рых мастеров в усадьбе Вязем-
ских-Долгоруковых. Парал-
лельно планируем реставрацию 
исторической застройки, где 
будет наш административный 
комплекс

Когда начнется реконструк-
ция Главного здания?

МАРИНА ЛОШАК:  Как только переве-
зем свою коллекцию в депози-
тарий. Мы уже готовы к рестав-
рационной строительной эк-
спертизе. Музей ждет также ре-
ставрация Гравюрного кабине-
та, реконструкция Музея лич-
ных коллекций и Галереи запад-
ноевропейского и американ-
ского искусства XIX—ХХ ве-
ков.  

Марина Лошак: Музей пытается 
новую ситуацию рассматривать 
как открытие новых возможностей. 

А К Ц Е Н Т

Имя Пушкина — очень точный знак 
отношения к миру. Поэтому мы решили, 
что он должен стать нашим 
проводником по музею
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Чему научил этот год, такой экстраординарный, музейщиков?
Марина Лошак | Во-первых, он еще может преподать новые уроки. Во-

вторых, эти уроки мы, музейщики, выучиваем вместе со всеми смер-

тными.  

Но очевидно, что ситуация пандемии учит нас быть более гибкими, пла-

стичными. Музей пытается новую ситуацию рассматривать как откры-

тие новых возможностей. Это не очень просто. Что ж, необходимость 

поставить свои ожидания и планы «на паузу» — тоже урок. Учимся жить 

медленно, слушать время и сохранять оптимизм…
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Британский постер в начале жизни и в эпоху расцвета. На фотографии 
Джона Томпсона 1876 года — изобретательный «носитель рекламы» разгули-
вает по улицам Лондона. А постер Тома Пёрвиса в июне 1931 года украсил 
уже станцию лондонской подземки. К слову, рисуя его, Том Пёрвис вдох-
новлялся ролями актера Артура Джона Гилгуда. 

ИЗ КОЛЛЕКЦИИ МУЗЕЯ

Смотрите 
видео 
«Делового 
завтрака»
на сайте «РГ»
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ПРЕМЬЕРА Театр Наций 
поставил спектакль 
на злобу дня
по роману Уэльбека

Соблазн 
покорности

Наталья Шаинян

На Малой сцене Театра Наций вышла премьера спекта-
кля Талгата Баталова «Покорность». Эта новость сов-
пала с трагическими событиями во Франции, придав-
шими и роману Мишеля Уэльбека, и его сценической 
интерпретации характер сбывающегося пророчества.

Уэльбек — самый пессимистичный автор современ-
ной французской литературы, на материале собствен-
ной биографии отыгрывающий архетип «проклятого 
поэта», склонного к беспросветности. Его роман «По-
корность» написан пять лет назад как мрачная антиу-
топия о скором будущем европейской цивилизации. 
Откровенный, нелицеприятный и шокирующе нетоле-
рантный, он отражал общий для старой Европы страх 
перед мусульманизацией и мгновенно стал бестселле-
ром во всех центральноевропейских странах. С тех пор 
прошло пять лет, и автор, удалившийся в мизантропи-
ческое отшельничество, может с горечью наблюдать 
усиление тех тенденций, которые он описал в романе.

Пьесу из романа сделал Дмитрий Богославский. Ре-
жиссер Талгат Баталов из тех немногих, кого интересу-
ет политическая и гражданская тема на театральной 
сцене, — это прививка «новой драмы», которую он по-
лучил в юности. Художница Наталья Чернова вместе с 
видеохудожником Дмитрием Соболевым «одели» 
спектакль лаконич-
но и ярко — деревян-
ный подиум на 
платформе то выд-
вигается на первый 
план, то утопает в 
белой плоскости 
стены.

Нейтральность 
обстановки делает 
ее монастырской 
кельей, кафешкой в 
Латинском кварта-
ле, холостяцкой 
квартирой, ректор-
ским кабинетом или улицей — в зависимости от слов и 
действий героев. Цветные фото- и видеопроекции вме-
сте с камерностью постановки создают образ мегапо-
лиса многоязычного, богатого, где одинок и при этом 
выставлен на всеобщее обозрение человек. В центре — 
профессор Сорбонны Франсуа в исполнении Владими-
ра Мишукова, заново дебютирующего на сцене. 

Во внешнем мире власть перешла к партии «Му-
сульманские братья» (организация с похожим назва-
нием «Братья-мусульмане» признана террористиче-
ской и деятельность ее запрещена в России), это вызы-
вает панику одних и покорность других. Франсуа пред-
стоит сделать выбор, и он перебирает все, что могло бы 
стать его опорой или оружием в родной культуре, ци-
вилизации и собственной жизни — и не находит ничего. 
Ни декадент Гюисманс — предмет его научных изыска-
ний, ни христианство, ни любовь не становятся точкой 
сборки. Рисунок роли сочетает нервную суетливость и 
малоподвижность — он словно прирос к дивану, за 
спинкой которого всегда наготове бутылка, тревога и 
потерянность дезориентируют его. В этой интеллекту-
альной драме много разговоров и мало действия. Дви-
жения нет, потому что неясно, куда двигаться. Не помо-
гают и друзья — сухой нервный умник из спецслужб 
Таннер (Валентин Самохин), его жена — шумная со-
рбоннская сплетница (Анна Гусарова), ни другой кол-
лега — мягкий лицемер Стив (Андрей Фомин), ни Ми-
риам — юная любовница Франсуа, ожившая картинка 
из Инстаграма (Стася Милославская). Когда она рыда-
ет перед скорой разлукой (родители-евреи бегут от но-
вой власти и увозят ее в Израиль), Франсуа нечего 
предложить ей, кроме бокала вина. Он не может спасти 

самого себя, что уж говорить о других. Крах его личной 
жизни — сцена с девицами по вызову. Техничные дви-
жения юных полуголых тел, поставленные хореогра-
фом Александром Андрияшкиным, начисто лишены 
сексуальности — холодная биомеханика, в которой 
движущий мотив — не страсть, не сердце, а деньги с од-
ной стороны и отчаяние с другой.

Франсуа воплощает страх и растерянность совре-
менного европейца перед переменами, с его точки зре-
ния, катастрофическими. Пришедшие к власти — не ни-
щие террористы, это респектабельные магнаты. Зачем 
кровопролитие, когда достаточно отнять привычные 
свободы, внедрить шариатские нормы в быт, подкор-
ректировать систему образования, все это щедро 
оплатив. Этот ужас «мягкой силы» разлит в спектакле 
— она ненавязчиво подменяет внешнее и, следом, вну-
треннее, как дым кальяна вместо сигарет, как тюбетей-
ка на вчерашнем монахе, ловко сменившем веру, как 
длинная рубаха и сандалии, в которые облачился Стив, 
согласившись на религиозное преподавание, как араб-
ская вязь, сменившая латиницу в титрах новостей. 
Власть над умами — главная власть, к которой стремят-
ся новые хозяева Европы. Купить старинные европей-
ские университеты вместе с профессурой для них и оз-
начает властвовать миром.

Разочарованный и сомневающийся, нервный и бес-
сильный Франсуа позволяет обстоятельствам поко-
рить себя — прежний, пусть и неуютный, но цветной 
мир исчезает. Глухая белая стена, белоснежное восточ-
ное облачение, ритуальное омовение, совершить кото-
рое помогают закутанные в черное фигуры — профес-
сор отрекся от себя в обмен на новую идентичность, в 
которой надеется найти невозможное в родной культу-
ре счастье — счастье подчинения.

Политический выбор — выбор экзистенциальный, 
он совершается в душе. Хрупкость европейских ценно-
стей — вот что обнаруживают роман Уэльбека и спек-
такль Баталова. Уэльбек наследует классику абсур-
дистской литературы Эжена Ионеско, описавшему 
превращение соотечественников в носорогов. Но уже 
без вызова и надежды.  
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В этой интеллектуальной драме много разговоров и мало дей-
ствия. Движения нет, потому что неясно, куда двигаться.

Герой пытается 
преодолеть 
душевный кризис, 
но не может обре-
сти себя и почву 
под ногами

О других театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

КИНО Дэвид Копперфилд — версия Армандо Ианнуччи 

Смуглый и курчавый
Валерий Кичин

Н
икто не ожидал: Армандо 
Ианнуччи снял «Исто-
рию Дэвида Копперфил-

да» по роману Диккенса.
В чем неожиданность? Шот-

ландец Ианнуччи славен хлест-
кими, на мой вкус грубоватыми 
политическими сатирами типа 
«В петле» (о войне в Ираке) или 
«Смерти Сталина» — и вдруг не-
жный, с тончайшими оттенка-
ми, но с броско сыгранными 
персонажами, дивно красивый 
фильм на сюжет почти автоби-
ографического романа британ-
ского классика. Роман огромен, 
для кино неподъемен, хотя су-
ществует очень хорошая кино-
версия Джорджа Кьюкора 1935 
года. Ианнуччи и соавтор сце-
нария Саймон Блэкуэлл объе-
мом не смутились — с материа-
лом книги, вместившей целую 
жизнь писателя, обошлись с 
любовью, но без пиетета, не пы-
таясь подменить фильмом чте-
ние и полагаясь на художест-
венное воображение и свое, и 
зрителя.

Почти театральная услов-
ность приема, как и субъектив-
ность взгляда, заявлены с само-
го начала: уже став знаменитым 
писателем, Копперфилд анон-
сирует рассказ о себе со сцены 
некоего театра, срывает апло-
дисменты и лично отправляется 
в прошлое, наблюдая процесс 
собственного рождения. И в 
дальнейшем он станет гидом по 
своей жизни, выхватывая из нее 
ключевые моменты и самых 
важных персонажей. Авторы 
фильма щедро используют мо-
тивы жизни и личности самого 
Диккенса, который тоже часто 
читал свои произведения со 
сцены и, по легенде, был подвер-
жен галлюцинаторным явлени-
ям оживающих персонажей 
своих будущих книг.

Вспоминая, мы идеализиру-
ем минувшее — Ианнуччи это 
учитывает и делает самый сол-

нечный фильм в своей практи-
ке. Яркий, брызжущий юмором, 
не угнетающий даже самыми 
мрачными картинами нищеты и 
унижений в эпизодах на буты-
лочной фабрике. И есть только 
один омерзительный персонаж 
— прилипала-мошенник Урия 
Хип в блистательном исполне-
нии  Бена Уишоу («Парфюмер: 
история одного убийцы»). По 
композиции фильм в какой-то 
мере подобен экранизациям 
«Мертвых душ»: здесь тоже па-
рад колоритнейших лиц, каждо-
му дан яркий, почти концер-
тный номер, и это настоящий 
пир отличных актерских работ, 
даже несмотря на особенности 
весьма странного кастинга.

В чем странность? То ли ре-
жиссер решил довести до абсур-
дного предела новейшие требо-
вания демонстрировать в кино 
образцово-показательный ин-
тернационал, то ли хотел сори-

гинальничать, но для участия в 
фильме по Диккенсу он пригла-
сил актеров всех оттенков кожи. 
Его не заботили комические не-
соответствия наподобие того, 
что белая мама от отца-англича-
нина родит курчавого младенца 
— будущего Дэвида, которого 
сыграет смуглый индус Дев Па-
тель. Что энергичной красоткой  
миссис Стирфорд станет Никки 
Амука-Бёрд из Нигерии. Что 
британский бизнесмен Уик-
филд предстанет в облике Бене-
дикта Вонга, потомка эмигран-
тов из Гонконга. Единственная 
героиня, поддерживающая без-
упречно британский стиль, — 
опекунша миссис Тротвуд в вос-
хительном исполнении Тильды 
Суинтон. И единственный ге-
рой, не вызывающий сомнений, 
— убежденный оптимист Мико-
бер, с эстрадной лихостью сыг-
ранный шотландцем Питером 
Капальди. Улицы британских 

городов выглядят солнечными и 
празднично живописными, они 
заполнены пестрой мультиэт-
нической толпой и больше на-
поминают переполненный 
эмигрантами Париж, чем ту-
манный Альбион XIX века. 

Наименее убедительным 
мне кажется выбор Дева Пателя 
на роль Копперфилда. Конечно, 
шлейф «миллионера из тру-
щоб», который за ним тянется, 
как указующий перст на плака-
те, напоминает о судьбе Коп-
перфилда, а заодно и самого 
Диккенса, своими талантами 
выбившихся «из грязи в князи», 
став литературными светила-
ми. Но национальный колорит, 
присущий актеру, специфиче-
ски южная экспрессивность ма-
неры все-таки мешают воспри-
нимать получившийся персо-

наж как героя самого британ-
ского из британских авторов.

Память избирательна и ро-
мантична. Эта субъективность  
взгляда выражена бездной бро-
ских приемов. Дом-баркас из 
детства ощутимо меняет разме-
ры, прежде казавшееся огром-
ным съеживается, и повзро-
слевший герой, вернувшись, 
постоянно трескается лбом о 
перекладины потолка. Отдель-
ная песня — «вещественное 
оформление»: ослепительные 
костюмы Сьюзи Харман и Ро-
берта Уорли, фактурность деко-
раций и всего антуража, подоб-
ная кисти художника, феерич-
ная по эмоциональности каме-
ра (оператор Зак Николсон). 
Важнейшую роль играет музы-
ка Кристофера Уиллиса, чей 
симфонический разлив придает 
картине ностальгическую не-
жность и сближает ее с «золо-
тым веком» кинематографа, где 
звезды всегда играли в дуэте с 
саундтреком. Вообще, путеше-
ствие по жизни героя в фильме 
неотрывно от вояжа по стилям 
едва ли не всей истории кино — 
есть момент, когда Ианнуччи за-
бирается даже на территорию 
Великого немого. 

Обращение к Диккенсу не 
случайно для Армандо Ианнуч-
чи: выпускник Оксфорда, он в 
студенчестве занимался исто-
рией литературы и персонально 
Диккенсом. Но мне показалось, 
что обращение к великой лите-
ратуре в фильме он использовал 
не столько для транспортиров-
ки на экран сюжета романа, 
сколько для того, чтобы устро-
ить себе и публике своего рода 
праздник сотворчества, азар-
тного, увлеченного и ничем не 
обязанного никому, кроме соб-
ственной любви и фантазии.

Смотрите «Историю Дэвида 
Копперфилда» в онлайн-кино-
театрах.  

СОБЫТИЕ Фильм Андрея Кончаловского выходит на экран

Так рушатся мифы

Инга Бугулова 

Н
а российские экра-
ны выходят «Доро-
гие товарищи!» — 
фильм Андрея Кон-
чаловского, полу-
чивший Специаль-
ный приз жюри 77-
го Венецианского 
кинофестиваля. В 

преддверии проката режиссер и 
исполнительница главной роли 
Юлия Высоцкая рассказали 
журналистам о том, почему 
смятение и молчание — лучшая 
реакция зрителя на эту картину.

Фильм рассказывает о собы-
тиях в Новочеркасске в 1962 
году, которые в течение многих 
лет были засекречены. На элек-
тровозостроительном заводе — 
главном городском предприя-
тии — забастовка: объявлено 
крутое повышение цен на самые 
необходимые продукты, и люди 
на это остро реагируют. К басту-
ющим присоединяются рабочие 
других предприятий, и тогда в 
город вводят армию, в ход идет 
оружие. Стрельба по невинным 
людям переворачивает всю кар-
тину мира убежденной комму-

нистки, работницы парткома 
Людмилы, у которой к тому же 
на площади во время расстрела 
пропадает дочь...

— Этот сценарий лежал у 
меня несколько лет, но толчком 
к тому, чтобы снова к нему вер-
нуться, стал момент, когда мы с 
Юлией ставили в Италии «Анти-
гону» Софокла, где она играла 
заглавную роль. Я подумал, что 
новочеркасская история может 
стать продолжением этой тра-
гической линии, — рассказывает 
Андрей Кончаловский.

Режиссер признается: о со-
бытиях в Новочеркасске он 
слышал еще в 60-е. Но они его 
особенно взволновали, когда 
90-е года расстрел рассекрети-
ли, стали проводить расследо-
вание, публиковались свиде-
тельства очевидцев. Работая над 

сценарием, Кончаловский опи-
рался на них, а также на стеног-
раммы партсобраний — доку-
ментальные фрагменты даже 
вошли в фильм. Но «Дорогие то-
варищи!» — не документ, а худо-
жественное высказывание, под-
черкивает режиссер: 

— Кто-то из великих сказал: 
искусство — это ложь, которая 
помогает нам понять правду 
жизни. Поэтому, когда писал 
сценарий, я думал в первую оче-
редь об этой женщине. Она — 
член партии, коммунистка, 
фронтовичка, безоглядно ве-
рившая в Сталина... И тут — та-
кие события! Мне хотелось со-
здать характер искреннего, чи-
стого человека, строителя ком-
мунизма. Таких в Советском 
Союзе было большинство. Речь 
идет не только о конкретной 

трагедии, но и о судьбе поколе-
ния, которое неожиданно поте-
ряло опоры: человек, в которого 
они верили, вдруг обвинен в 
преступлениях, кумир растоп-
тан. Противопоставление чело-
века и обстоятельств, рока — это 
и есть трагедия, хоть в антично-
сти, хоть в наше время. 

— Трагедия всегда вызывает 
смятение, но лучшая из зри-
тельских реакций — молчание: 
это значит, что после просмо-
тра человек находится в очень 
серьезных отношениях со сво-
ей душой, — говорит автор кар-
тины.

Юлия Высоцкая сожалеет, 
что из-за пандемии фильм не 
удалось представить в Новочер-
касске: для актрисы — это род-
ной город, в картине снимались 
множество его жителей. О своей 
героине она рассказывает так:

— У Людмилы не может воз-
никнуть вопрос — почему у меня 
есть паек, а у соседки нет, у нее 
всему есть объяснение. Одного 
она понять не смогла: когда на-
чинают стрелять по невинным 
людям. 

На вопрос «Российской га-
зеты» о том, как снимать филь-

мы об истории, не фальшивя, 
Андрей Кончаловский отве-
тил: 

— Главное — в ощущении 
правды, в том, чтобы зритель 
верил происходящему. Я, на-
пример, с трудом смотрю сери-
алы, связанные с революцией, 
экранизации по классикам — у 
меня всегда возникает ощуще-
ние неправды. И это связано не с 
тем, что артисты не совпадают, 
а с тем, что каждая эпоха имеет 
свой запах, свои предметы, свои 
лица.. . Сегодняшние люди — 
«люди селфи», а советские лица 
— совсем другие. Мне надо было 
найти именно такие — из друго-
го времени.

Как отметил режиссер, фильм 
«Дорогие товарищи!», возмож-
но, будет заявлен от России на 
премию «Оскар».  

События 1962 года в Новочеркасске — 
это не только кровоточащая память, 
но и урок на все времена.

А К Ц Е Н Т

Если после просмотра зритель молчит — 
значит, человек находится в очень 
серьезных отношениях со своей душой

Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1981903

Самое неожиданное и спорное 
решение — выбор Дева Пателя 
на роль Дэвида Копперфилда.
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Читайте 
интервью 
с Андреем 
Кончаловским 
на сайте
«РГ».

ВЫСТАВКА  

В Петербурге 
показали панно 
для греческого 
храма

НЕБЕСА 
В МАЙОЛИКЕ
Мария Голубкова

Увидеть уникальные майолико-
вые панно можно на выставке 
«Небесные хранители право-
славной Эллады» в Петропав-
ловской крепости Санкт-Пе-
тербурга. Экспозиция, демон-
стрирующая фасадную керами-
ку храма Серафима Саровского 
в Салониках, необычна во всех 
отношениях. Прежде всего 
никто не может сказать, сколь-
ко она продлится: монумен-
тальные панно смогут отпра-
виться к будущему «месту жи-
тельства» лишь после открытия 
границ. Конечно, стоит поторо-
питься — пока есть возмож-
ность рассмотреть все детали 
композиций, которые в буду-
щем украсят греческий храм на 
высоте более 15 метров.

Вошедшим сразу открыва-
ется керамическое панно 
«Спас Нерукотворный с анге-
лами». Колокольню по четы-
рем сторонам обрамят «Давид 
Псалмопевец», «Ангел у гроба 
Господня» и «Богоматерь 
Оранта» — классическое изо-
бражение Девы Марии с подня-
тыми в благословляющем же-
сте руками. Каждая компози-
ция размером около 4,5 метра. 
Кроме того, керамические 
вставки украсят оконные прое-
мы.

— Использование керамики 
для украшения фасадов, тем 
более в современном строи-
тельстве, очень необычно для 
этого региона, — рассказывает 
Константин Лихолат, директор 
музея керамики «Керамарх», 
где выставлены панно. — Закон-
ченные панно даже превзошли 
наши ожидания. Полагаю, что 
храм Серафима Саровского 
станет настоящей жемчужиной 
города Салоники и точкой при-
тяжения не только для палом-
ников, но и для всех, кто инте-
ресуется искусством и архи-
тектурой.

Надо сказать, что право-
славный храм в Салониках воз-
водят уже более 20 лет. Он был 
заложен в 1998 году по прось-
бам семей греков-репатриан-
тов из республик бывшего 
СССР, однако построить и ос-
вятить успели только цоколь-
ный этаж. В 2009 году, в связи с 
обнаруженными ошибками в 
строительстве и несоответст-
вием существующего фунда-
мента антисейсмическим нор-
мам Греции, постройку снесли 
и начали заново. Архитектор 
Андрей Анисимов присоеди-
нился к проекту в завершаю-
щей фазе и на этапе создания 
декоративного убранства бу-
дущего храма.

— Взяв за основу уже согла-
сованную конструктивную 
схему, рассчитанную на сей-
смический район, — рассказы-
вает он, — мы создали совер-
шенно новый проект, в кото-
ром хотели не только показать 
красоту и самобытность рус-
ского церковного искусства, но 
и его связь с византийскими 
корнями. Цельный образ, в ко-
тором цветовой и смысловой 
доминантой, готовящей нас к 
парящим над городом крестам, 
являются авторские произве-
дения — майоликовые панно.

На выставке в Государевом 
бастионе представлены все 
этапы работы над керамиче-
ским убранством — от рисун-
ков, картонов и пигментов в су-
хом виде до пробных образцов 
и итогового результата. Масте-
рам потребовалось более 1,5 
тонны глины, ими проведено 
60 обжигов. Трудилась целая 
группа специалистов — худож-
ник Анна Верди создавала 
эскизы, по которым скульпто-
ры Сергей Зинов и Елена Кли-
мова-Молль создавали элемен-
ты композиций, а Аурел Мари-
нуца и Ольга Салмина выпол-
няли по ним окончательную 
роспись. От замысла до вопло-
щения идей в прекрасные пан-
но, как оказалось, — путь дли-
ной в два года.  

Использование керамики для укра-
шения фасадов в современном 
строительстве необычно.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Н
И

К
О

Л
А

Е
В



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2020
вторник № 252 (8306)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ЦОФ «Березовская» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по проектной документа-
ции «Техническое перевооружение породного отвала ПАО «ЦОФ 
«Березовская». Дополнение № 1». Цель и месторасположение 
намечаемой деятельности: дальнейшая эксплуатация сущест-
вующего породного отвала, расположенного на территории Ке-
меровского муниципального округа в 7,4 км южнее п. Разведчик. 
Наименование и адрес заказчика: ПАО «ЦОФ «Березовская» 
(652421, Кемеровская область, Березовский городской округ). 
Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Кемеровского муниципального округа 
(650010, г. Кемерово, ул. Совхозная, 1А). Форма общественных 
обсуждений — публичные слушания. В соответствии с решением 
Совета народных депутатов Кемеровского муниципального округа 
от 29.10.2020 г № 275 публичные слушания будут проводиться в ре-
жиме соблюдения противоэпидемиологических мероприятий и ре-
комендаций, направленных на предупреждение распространения 
COVID-19. Дополнительно будет организована трансляция публич-
ных слушаний с применением телекоммуникационных техноло-
гий с возможностью двусторонней связи с участниками слушаний 
на платформе Skype. Трансляция будет доступна по ссылке https://
join.skype.com/YYvYwirjdYVO. Для подключения к трансляции не-
обходимо перейти по ссылке в браузерах: Яндекс.Браузер, Google 
Chrome, Microsoft Edge, и установить программный продукт Skype, 
который доступен для скачивания в сети «Интернет». Далее пос-
ле перехода по ссылке необходимо запустить программу и начать  
собрание. 

Сроки и место доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду: представление материалов 
ОВОС для ознакомления — до дня проведения слушаний:

—  по адресу: г. Кемерово, пр. Ленина, д. 5, каб. 34 (управление 
архитектуры и градостроительства администрации Кемеров-
ского муниципального округа);

—  по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, Кемеровский 
муниципальный округ, п. Разведчик, ул. Васюхевича, д. 31 
(Арсентьевское территориальное управление администрации 
Кемеровского муниципального округа), телефон для консуль-
таций: 60-17-23: 

Прием замечаний и предложений осуществлялся до 12.05.2020 г. 
по указанным адресам. 

Заявки и извещения жителей на участие в слушаниях представ-
лялись в срок до 12.05.2020 г. по адресу: г. Кемерово, ул. Совхозная, 
1А, каб. 5. 

Форма представления замечаний, предложений, заявок 
и извещений на участие в слушаниях — письменная. Место 
и сроки проведения слушаний: Кемеровская область, Кемеров-
ский муниципальный округ, п. Разведчик, ул. Коммунистическая, 
3 (здание Дома культуры п. Разведчик, структурное подразделение 
МБУ «ДК «Арсентьевский» Кемеровского муниципального окру-
га»), 11.12.2020 г. с 16.00 до 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Брянского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Кабардино- 

Балкарской Республики;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Московской области;
—  председателя Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 декабря 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-

ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000  
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации» ООО «АРКТИК СПГ 1» уведомляет о 
начале процесса общественных обсуждений (далее — ОС) по мате-
риалам проектной документации по объекту «Строительство раз-
ведочной скважины № 63Р Геофизического ЛУ» (далее — ПД), 
в том числе разделу «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочной сква-
жины № 63Р.

Цель намечаемой деятельности: разведка залежей углеводо-
родов в нижнемеловых отложениях в пределах Геофизического ЛУ.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюм. обл., 
ЯНАО, Тазовский р-н, Геофизический ЛУ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «АРКТИК СПГ 1», 
629303, РФ, ЯНАО, г. Новый-Уренгой, ул. Им. Захаренкова В.С., 
д. 11, каб. 114. Филиал в г. Москве: 119415, г. Москва, ул. Удальцова, 
д. 1А.

Генеральная проектная организация: ООО «НОВАТЭК 
НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 53: т. (3452) 
680300, ф. (3452) 680333, ntc@novatek.ru.

Проектная организация: ООО «МИПТЭК», РФ, 625026, г. Тю-
мень, ул. Холодильная, 85, корп. 1/1, этаж 1: т/ф (3452) 699720, 
office@miptek.ru.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду по обсуждаемому объекту: сентябрь 
2020 — февраль 2021.

Орган, ответственный за организацию ОС: Департамент 
имущественных и земельных отношений Администрации Тазовс-
кого района (отв. — Нач.отд. учета земельных участков Шумов С.В. 
(т. (34940) 24269).

Организатор проведения ОС: ООО «МИПТЭК» (отв. — Рук. гр. 
экологического обеспечения Михайлова С.Р. (т. (3452) 699720).

Форма проведения ОС: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

ОВОС предоставляются:
1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень мероп-

риятий по охране окружающей среды», включая оценку воздействия 
на окружающую среду, в составе ПД— будет доступно для ознаком-
ления 11.11.2020—11.12.2020;

2. Материалы ПД по ОВОС и резюме нетехнического характера 
будут доступны для ознакомления 15.12.2020—14.01.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъек-
тах РФ по причине угрозы распространения короновирусной инфек-
ции COVID–19 ознакомление с указанными материалами доступно 
в сети «Интернет»:

— на официальном сайте Администрации Тазовского района в 
разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муниципальный 
контроль», вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду»;

— на официальном сайте Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района в разделе 
«События», вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду»;

— на официальном сайте ООО «МИПТЭК»: www.miptek.ru/
novosti/.

Замечания и предложения принимаются по эл.почте: office@
miptek.ru, а также по т. (3452) 699720 (в будни 9.00—17.00, обед 
12.00—13.00) в период:

— 11.11.2020 — 11.12.2020 — к техническому заданию, 
— 15.12.2020 — 14.01.2021 — к материалам ОВОС.
Дата и место проведения ОС: 15.01.2021 в 15.30 (МСК+2) пос-

редством видеоконференции с использованием платформы Zoom 
(идентификатор конференции 360 290 0634, код доступа 1SjqP4).

В случае изменения сроков и места проведения ОС соответству-
ющая информация будет опубликована не менее чем за 7 дней до 
проведения ОС.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после окончания ОС 
замечания и предложения будут приниматься по указанному адресу 
и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Тамбовская ин-
дейка» совместно с администрацией Первомайского района Там-
бовской области уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Комплекс (ферм), объектов животноводства 
по производству мяса индейки. Откорм 17», расположен-
ный по адресу: Тамбовская область, Первомайский район, 
с/с Старокленский», включая материалы оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
(ОВОС), техническое задания на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: строительство комплекса 
по производству мяса индейки. 

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Там-
бовская область, Первомайский район, с/с Старокленский.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной 
ответственностью «Тамбовская индейка», РФ, г. Тамбов, ул. Студе-
нецкая, 16А, корпус 1, пом. 16.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2020 — фев-
раль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Первомайского района Тамбовской 
области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

или письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 

ОВОС, ТЗ на ОВОС можно с момента опубликования объявления 
по 14.01.2021 г. по адресу организатора: РФ, Тамбовская область, 
р.п. Первомайский, пл. Ленина, д. 11.

Направить свои замечания и предложения можно в адми-
нистрацию Первомайского района Тамбовской области по ад-
ресу: РФ, Тамбовская область, р.п. Первомайский, пл. Лени-
на, д. 11, в рабочие дни с 8.00 до 17.00 и по электронной почте:  
post@r48.tambov.gov.ru, tambov_indeika@list.ru.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
опубликования объявления по 14.01.2021 г.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 14.12.2020 г. с 10.00 до 11.00 (местное время) по адресу: РФ, 
Тамбовская область, р.п. Первомайский, пл. Ленина, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабатываю-
щая компания» (АО «РНПК») совместно с администрацией 
г. Рязани (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», Поста-
новлением администрации г. Рязани от 11.02.2013 № 443 
«Об утверждении Порядка организации общественных об-
суждений о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
которая подлежит экологической экспертизе») уведомляет о 
начале общественных обсуждений на этапе представления 
предварительного варианта материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Строительство новой двухблочной ус-
тановки сероочистки сухих углеводородных газов с блоком 
регенерации насыщенных аминов на АО «РНПК».

Название, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «РНПК» объекта «Строительство новой 
двухблочной установки сероочистки сухих углеводородных 
газов с блоком регенерации насыщенных аминов», предна-
значенного для очистки углеводородного газа от сероводо-
рода и регенерации насыщенного раствора МДЭА, поступа-
ющих от различных установок предприятия. Максимальное 
извлечение сероводорода из неочищенного углеводородного 
газа для дальнейшей переработки позволит исключить нега-
тивное воздействие на окружающую среду от выбросов вред-
ных веществ, выделяющихся при сжигании топлива в печах. 

Строительство намечается по адресу: Рязанская об-
ласть, г. Рязань, район Южный промузел, д. 8, территория 
АО «РНПК». Кадастровый номер участка 62:29:013005:70.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: Акционерное общество «Рязанская нефтеперерабаты-
вающая компания», адрес 390011, г. Рязань, район Южный 
промузел, д. 8, генеральный директор Демахин А.А.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация г. Рязани, 390000, г. Ря-
зань, ул. Радищева, д. 28, тел.: 29-78-66.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности предварительного вари-
анта материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности: предварительный вариант материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности по объекту: «Строительство новой 
двухблочной установки сероочистки сухих углеводородных 
газов с блоком регенерации насыщенных аминов на АО 
«РНПК» доступно для ознакомления и направления замеча-
ний и предложений по адресу: 390046, г. Рязань, ул. Введен-
ская, д.107, 4-й этаж, каб. № 405, отдел природопользования 
и экологии управления благоустройства города администра-
ции г. Рязани, время работы: пн—чт 9.00—18.00, пт 9.00—
17.00, обед 13.00—13.50, с даты настоящей публикации до 
15 декабря 2020 года. Принятие от граждан и общественных 
организаций замечаний и предложений в письменном виде с 
указанием Ф.И.О. к предварительному варианту материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности обеспечивается органи-
затором до 15 декабря 2020 года по адресу: 390046, г. Рязань, 
ул. Введенская, д. 107, 4-й этаж, каб. № 405, отдел природо-
пользования и экологии управления благоустройства города 
администрации г. Рязани.

Общественные слушания по предварительному варианту 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы объекта «Стро-
ительство новой двухблочной установки сероочистки сухих 
углеводородных газов с блоком регенерации насыщенных 
аминов» назначены на 15 декабря 2020 г. в 18.00 в зда-
нии администрации г. Рязани по адресу: 390046, г. Рязань, 
ул. Введенская, д. 107, каб. № 219.

 Результатом общественных обсуждений будет утвержде-
ние предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, на основании которого будет подго-
товлен и утвержден окончательный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности.

Заказчик общественных обсуждений: АО «Рязанская 
нефтеперерабатывающая компания», адрес: 390011, г. Ря-
зань, район Южный промузел, д. 8.

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ВНИПИнефть», 
адрес: 105005, г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1, тел.: 
(495) 795-31-30. Ответственное лицо от АО «ВНИПИ-
нефть» — Коптева Ю.П.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения  
материалов ОВОС

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно 
Федеральному закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих при-
нципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и в соответствии с требования-
ми Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утверждённого Приказом Госкомэкологии от 
16.05.2000 № 372, комитет природных ресурсов, лесного хо-
зяйства и экологии Волгоградской области уведомляет о начале 
процедуры общественных обсуждений (в форме опроса заинте-
ресованной общественности с использованием интернет-плат-
формы) материалов Оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — материалы ОВОС) в составе проектной документации: 
«Комплекс гидротехнических сооружений, обеспечивающий 
дополнительное обводнение Волго-Ахтубинской поймы» (да-
лее — «Комплекс гидротехнических сооружений»). 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Строи-
тельство и эксплуатация Комплекса гидротехнических сооруже-
ний, предназначенного для дополнительного обводнения Вол-
го-Ахтубинской поймы. 

Местоположение: Проектируемый Комплекс гидротехни-
ческих сооружений расположен на территории 3 муниципаль-
ных районов Волгоградской области: городской округ — 
г. Волжский, Среднеахтубинский и Ленинский муниципальные 
районы. 

Заказчик: Комитет природных ресурсов, лесного хозяйства 
и экологии Волгоградской области (Облкомприроды). Адрес 
местонахождения: 400078, г. Волгоград, проспект им. Ленина, 
102. Тел.: +7 (8442) 35-31-01. Адрес электронной почты: 
oblcompriroda@volganet.ru. 

Генеральный проектировщик: АО «Институт Гидропро-
ект». Адрес местонахождения: 125993, Российская Федерация, 
г. Москва, Волоколамское шоссе, дом 2. Тел.: +7 495 741-49-71, 
+7 495 727-36-05. Факс: +7 (499) 158-01-91. Адрес электронной 
почты: hydro@hydroproject.ru. 

Общественные обсуждения проводятся в 2 этапа: 
Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-

дания на разработку Оценки воздействия на окружающую среду 
(ТЗ на ОВОС) в составе Проектной документации (далее — ПД). 
Этап 1 был проведен с 17.06.2020 г. по 16.07.2020 г. 

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ОВОС в со-
ставе материалов проектной документации. 

Cроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2020 г. — декабрь 2020 г. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения — опрос 
общественного мнения. 

Общественные обсуждения в форме общественного мнения 
состоятся в период с 21.11.2020 по 21.12.2020 по следующим ад-
ресам: 

Волгоградская область, г. Волжский, проспект им. Лени-
на,  21; 

Волгоградская область, Ленинский муниципальный район, г. 
Ленинск, ул. им. Ленина, 209; 

Волгоградская область, Среднеахтубинский муниципальный 
район, р.п. Средняя Ахтуба, ул. Ленина, 65. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

1. Администрация городского округа — город Волжский Вол-
гоградской области (404130, Волгоградская область, г. Волж-
ский, проспект им. Ленина, 21, тел.: (8443) 42-21-42, e-mail: ag_
volj@volganet.ru). 

Предварительные материалы ОВОС будут доступны для оз-
накомления с 21.11.2020 на официальном сайте администрации 
городского округа — г. Волжский Волгоградской области https:/
admvol.ru/. 

2. Администрация Ленинского муниципального района Вол-
гоградской области (404620, Волгоградская область, Ленинский 
муниципальный район, г. Ленинск, ул. им. Ленина, 209,  
тел.: (84478) 42-21-42, e-mail: ra_lenin@volganet.ru). 

Предварительные материалы ОВОС будут доступны для оз-
накомления с 21.11.2020 на официальном сайте администрации 
Ленинского района https:/adm-leninskiy.ru/. 

3. Администрация Среднеахтубинского муниципального 
района Волгоградской области (404143, Волгоградская  
область, Среднеахтубинский муниципальный район,  
р.п. Средняя Ахтуба, ул. Ленина, 65, тел.: (84479) 5-13-89,  
e-mail: ra_sredn@volganet.ru). 

Предварительные материалы ОВОС будут доступны для оз-
накомления с 21.11.2020 на официальном сайте администрации 
Среднеахтубинского муниципального района Волгоградской 
области https:/sredneahtubinskiy.volganet.ru/. 

Одновременно предварительные материалы ОВОС будут до-
ступны для ознакомления с 21.11.2020 г. на официальном сайте 
Комитета природных ресурсов, лесного хозяйства и экологии 
Волгоградской области https:/oblcompriroda.volgograd.ru. 

Предварительные материалы ОВОС будут доступны для оз-
накомления на указанных официальных сайтах в течение всего 
времени проведения ОВОС. 

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: 

—  прием замечаний и предложений к предварительным ма-
териалам ОВОС будет осуществляться в срок до 21.12.2020 г. 
в форме опросных листов, направленных: 

—  по адресу: 404103, г. Волжский Волгоградской области, про-
спект им. Ленина, 21 или с отметкой «общественные обсуж-
дения» на адрес электронной почты ag_volj@volganet.ru 
(администрация городского округа — город Волжский  
Волгоградской области); 

—  по адресу: 404621, Волгоградская область, Ленинский му-
ниципальный район, ул. им. Ленина, 209 или с отметкой 
«общественные обсуждения» на адрес электронной почты 
ra_lenin@volganet.ru (администрация Ленинского муни-
ципального района Волгоградской области); 

—  по адресу: 404143, Волгоградская область, Среднеахтубин-
ский муниципальный район, ул. Ленина, 65 или с отметкой 
«общественные обсуждения» на адрес электронной почты 
ra_sredn@volganet.ru администрация Среднеахтубинского 
муниципального района Волгоградской области). 

Форма опросного листа размещена на официальных сайтах 
администрации городского округа — город Волжский Волго-
градской области — https:/admvol.ru/, администрации Ленинс-
кого муниципального района Волгоградской области —  
https:/adm-leninskiy.ru/, администрации Среднеахтубинского 
муниципального района Волгоградской области —  
https:/sredneahtubinskiy.volganet.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений «Объединенного Корпоративного 
Плана предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов для производственных объектов 
компании «Эксон Нефтегаз Лимитед» в рамках проекта  
«Сахалин-1».

Название: «Объединенный Корпоративный План предуп-
реждения и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для 
производственных объектов компании «Эксон Нефтегаз Ли-
митед» в рамках проекта «Сахалин-1» (далее — План ЛРН).

Цель: проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду при осуществлении деятельности по ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов, выполнение требований междуна-
родного и российского законодательства в области предуп-
реждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, связанных 
с разливами нефти и нефтепродуктов.

Общая информация о намечаемой деятельности: Ком-
пания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (Компания ЭНЛ), опера-
тор проекта «Сахалин-1», в рамках выполнения требований 
международного и российского законодательства планирует 
переработать и утвердить Корпоративный План ЛРН, а так-
же провести оценку воздействия на окружающую среду при 
выполнения мероприятий по предупреждению и ликвидации 
разливов. 

Месторасположение: объекты добычи и транспортные 
сооружения проекта «Сахалин-1», которые рассматриваются 
в Плане, в административном отношении находятся на тер-
ритории нескольких муниципальных образований и районов 
Сахалинской области и Хабаровского края:

-
кий» Сахалинской области;

-
кий» Сахалинской области;

края; 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений:

округ «Охинский» Сахалинской области;
-

кой округ Ногликский» Сахалинской области;

Хабаровского края; 
-

баровского края.
Предполагаемая форма общественных обсуждений, 

порядок представления замечаний и предложений, сроки 
и места доступности материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду: второй этап общественных обсуж-
дений будет проведен в форме опроса. В период с 12 ноября 
по 11 декабря 2020 г. утвержденное техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране ок-
ружающей среды» и документация по Плану ЛРН, содержащая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут доступны для ознакомления общественности 
на сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.com в разделе 
«Общественные обсуждения и оценка воздействия» и в следу-
ющих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное 
бюджетное  
учреждение 
(МБУ) «Охинская 
централизованная 
библиотечная система»

694490,  
Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник—пятница 
с 11.00 до 19.00.
Суббота—
воскресенье 
с 10.00 до 18.00

Отдел МБУ  
«Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Тунгорская сельская 
библиотека

694471,  
Сахалинская  
область,  
Охинский район, 
с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Вторник— 
пятница 
с 10.00 до 19.00

Отдел МБУ 
«Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468,  
Сахалинская  
область,  
Охинский район, 
с. Некрасовка, 
ул. Октябрьская, 11

Вторник— 
суббота 
с 13.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная 
библиотека»

694450,  
Сахалинская об-
ласть, пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Понедельник—
суббота. 
с 11.00 до 19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека», 
библиотека-филиал 
№6 с. Вал

694450, 
Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник—
пятница 
с 12.00 до 19.00

Муниципальное казенное 
межпоселенческом 
учреждение (МКМУ) 
«Николаевская районная 
библиотека»

682460, 
Хабаровский край, 
Николаевский район, 
г. Николаевск-
на-Амуре, 
ул. Сибирская, 102

Понедельник—
пятница 
с 10.00 до 19.00.
Воскресенье
с 10.00 до 17.00

Филиал МКМУ 
«Николаевская районная 
библиотека» — 
Лазаревская библиотека

682447, 
Хабаровский край, 
Николаевский район, 
п. Лазарев, 
ул. Мира, 1

Понедельник — 
суббота
с 11.00 до 16.30

Филиал МКМУ 
«Николаевская районная 
библиотека» — Нигирская 
библиотека

682447, 
Хабаровский край, 
Николаевский район, 
с. Нигирь, 
ул. Центральная, 15

Вторник— 
суббота
с 11.30 до 15.00

Межпоселенческая 
библиотека 
с. Богородское МБУ 
«Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
района»

682400, 
Хабаровский край, 
Ульчский район, 
с. Богородское, 
ул. Советская, 18

Понедельник — 
пятница 
с 9.00 до 17.00.
Перерыв на обед 
с 13.00 до 14.00

МБУ «Межпоселенческая 
библиотека Ульчского 
района» библиотека — 
филиал № 10 
п. Де-Кастри

682429, 
Хабаровский край, 
Ульчский район, 
с. Де-Кастри, 
ул. Клубная, 3

Понедельник — 
четверг 
с 10.00 до 18.15.
Пятница— 
суббота
с 10.00 до 18.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

· заполнить и оставить форму в библиотеках, где размеще-
ны материалы; 

· направить почтовое, факсимильное, электронное сооб-
щение в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел 
по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; 
адрес электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com; 
связаться с ответственным сотрудником по телефону:  
8 (4242) 67-73-07.

Контактное лицо  
8 (4242) 67-73-07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОРСКОЙ АКЦИОНЕРНЫЙ БАНК (Акционерное Обще-
ство) информирует о том, что в соответствии с Распоряжением 
Департамента городского имущества города Москвы от 
31.08.2020 № 28327 МОРСКОМУ АКЦИОНЕРНОМУ БАНКУ 
(Акционерное Общество) присвоен адрес: 

117105, Российская Федерация, город Москва, Варшав-
ское шоссе, дом 1А, помещение 1/5, при этом фактическое 
месторасположение МОРСКОГО БАНКА (АО) в г. Москве не 
меняется. 

Присвоение нового адреса не влечет за собой изменения рек-
визитов Банка (корреспондентского счета и иных платежных 
реквизитов), а также контактных телефонов.

В настоящее время идет процедура внесения в Устав Банка со-
ответствующего изменения. Указанное изменение вступит в 
силу с момента регистрации в ФНС России. 

Со стороны клиентов НЕ ТРЕБУЕТСЯ перезаключения дого-
воров, подписания дополнительных соглашений, визитов в от-
деление Банка или других дополнительных действий.

В октябре 2020 года МОРСКОЙ БАНК (АО) завершил орга-
низационный этап перехода на новый формат работы, улучшив 
условия обслуживания клиентов и расширив функционал по 
привлечению, сопровождению и поддержке клиентов. Реализа-
ция новых цифровых технологий и сервисов дистанционного 
банковского обслуживания, внедрение обновленной системы 
обеспечения информационной безопасности для защиты бан-
ковских операций, осуществления оперативного их мониторин-
га, выявления и приостановления мошеннических действий 
позволят существенно улучшить качество предоставляемого 
сервиса. 

МОРСКОЙ БАНК (АО) с начала ограничений, связанных с 
пандемией, успешно перевел в режим онлайн все услуги, необхо-
димые для деятельности клиентов, в том числе: бесплатное от-
крытие расчетных счетов в течение нескольких минут; открытие 
депозитов для бизнесов; подключение дистанционного обслу-
живания; сервис проверки клиентами своих контрагентов; пере-
воды контрагентам без комиссии; для клиентов с валютными 
счетами сервис «Онлайн-конверсия» без комиссии, позволяю-
щий в режиме реального времени получать данные с оптималь-
ными котировками для сделок; доступ к получению и подтверж-
дению статуса по платежам и документам, к управлению креди-
тами; доступ в мобильном приложении к информации о всех 
операциях по счетам. 

МОРСКОЙ БАНК (АО) ценит своих клиентов и заботится о 
каждом из них, применяя все возможные меры противовирус-
ной безопасности, обеспечивая максимально комфортные усло-
вия и индивидуальный подход в обслуживании, предлагая вы-
годные антикризисные условия по банковским продуктам!  

За получением дополнительной информации  
можно обращаться по телефону +7-800-777-11-77.

МОРСКОЙ БАНК (АО) основан в 1989 году.  
Генеральная лицензия Банка России № 77.  

www.maritimebank.com. Телефон +7 800 777-11-77
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКОНОМИКА Российские экспортеры осваивают стриминг-продажи в КНР

Новый путь в Китай
Константин Щепин

П
роект «Россия—Ки-
тай: события и ком-
ментарии»

Российские про-
изводители прода-
ли в Китае товаров 
на 12,34 млн юаней 
($1,8 млн) всего за 
30  минут.  Таков 

итог состоявшейся 7 ноября он-
лайн-акции по продвижению 
российской продукции на рын-
ке КНР. Результаты превзошли 
ожидания: у одного из россий-
ских производителей конфет 
все складские запасы в Китае 
раскупили за секунду, у произ-
водителя мороженого — за 3 се-
кунды. 

Спрос значительно превзо-
шел предложение. «Хотя я и сле-
дил за трансляцией в прямом 
эфире, мне не удалось приобре-
сти товара с Родины. И это неу-
дивительно, ведь, как мне сказа-
ли, российские товары оказа-
лись столь популярны у китай-
ской аудитории, что были рас-
проданы в считаные секунды! 
Это потрясающий результат!» 
— делится впечатлениями посол 
России в КНР Андрей Денисов. 

«Надеюсь, что подобных ме-
роприятий в будущем станет 
больше, ведь они не только спо-
собствуют росту торговых свя-
зей, но и ближе знакомят наро-
ды двух стран с культурой и тра-
дициями друг друга», — отметил 
дипломат.

Это первый опыт масштаб-
ных продаж российских това-
ров в Китае через лайфстри-
минг, который сегодня является 
самым эффективным методом 
розницы в китайском сегменте 
Всемирной паутины. Акция 
была организована Медиакор-
порацией Китая совместно с по-
сольством России в КНР и пред-
ставляла собой прямую онлайн-
трансляцию на площадке элек-
тронной торговли TMall. О рос-
сийских товарах с набережной 
Шанхая рассказывала китай-
ская интернет-знаменитость 
Вэй Я. Всего было представлено 
пять товарных позиций — и все 
они были распроданы.

Организаторы отмечают, что 
нынешняя акция — не просто 
единовременная масштабная 
распродажа, а долгоиграющий 
проект. «Дело в том, что на пло-
щадке TMall у каждого продавца 
есть рейтинг, на который ориен-
тируются покупатели. Этот рей-
тинг учитывает объемы продаж 
и узнаваемость бренда. Вовле-
чение интернет-знаменитостей, 
волна покупок — все это резко 
повышает рейтинг, что в долгос-
рочной перспективе привлека-
ет все больше и больше клиен-
тов. Участие интернет-знамени-
тостей в продвижении товара — 
это как знак качества для китай-
ского потребителя. 

Например, одна из россий-
ских компаний на фоне нынеш-
ней прямой трансляции с уча-
стием Вэй Я сразу же получила 
приглашение на другие онлайн-
акции, процесс раскрутки брен-
да пошел», — объясняют опера-
торы.

Наблюдатели считают, что 
для зарубежных производите-
лей онлайн-продажи — это ключ 

к китайскому рынку. К началу 
2020 года число интернет-поль-
зователей в КНР превысило 900 
млн человек — это больше, чем 
все население Европы. Покупки 
в режиме онлайн в Китае совер-
шают более 710 млн человек. 
Неудивительно, что в списке са-
мых дорогих брендов мира в 
сфере розничных продаж фигу-
рирует множество китайских 
компаний. В профильном хит-

параде от консалтинговой ком-
пании BrandZ холдинг Alibaba 
(владелец площадки TMall) ока-
зался на второй строчке, усту-
п и в  л и ш ь  а м е р и к а н с к о й 
Amazon. В глобальный список 
75 самых дорогих розничных 
брендов также вошли китай-
ский онлайн-ретейлер JD.com 
(13-я строчка) и площадка элек-
тронной торговли Pingduoduo 
(26-я позиция).

На сегодня онлайн-продажи 
обеспечивают 24,3% от общего 
объема розницы в КНР. Их 
удельный вес в структуре роз-

ничных продаж постоянно рас-
тет. Этот процесс ускорился на 
фоне эпидемии COVID-19 за 
счет того, что на фоне жестких 
санитарных мер шопинг стал 
все активнее уходить в онлайн. 
Так, если за три квартала 2020-
го розничные продажи в КНР 
просели на 7,2% в годовом ис-
числении, то сектор онлайн-
продаж, наоборот, продемон-
стрировал рост в 9,7%.

Эксперты высоко оценили 
первый серьезный опыт про-
движения российской продук-
ции на китайском рынке через 
лайфстриминг. Они уверены, 
что именно за таким форматом 
продаж будущее развития на 
рынке КНР. Генеральный дирек-
тор консалтинговой компании 
LaowaiMe Артем Жданов отме-
чает: «В Китае не работает пра-
вило «хороший продукт сам 
себя продаст». На китайском 
рынке настолько много шума, 
настолько много компаний, что 
в этом море затеряется любой 

хороший продукт, если его не 
продвигать. Поэтому нужно ис-
кать самые изощренные мето-
ды, чтобы выделить себя. И это 
обязательно нужно делать в он-
лайн-режиме».

«Все российские компании, 
прежде всего, хотят встать на 
полки сетевых супермаркетов. 
По российским меркам, дейст-
вительно, это — высшее дости-
жение. В Китае ситуация обсто-
ит иначе — все онлайн. Если тебя 
нет онлайн, тебя нет нигде. Се-
годня в онлайн-продвижении 
правит бал видеоконтент. В Ки-
тае видеоплатформами пользу-
ются все — от пятилетних детей 
до 90-летних бабушек. Поэтому, 
если вы хотите продавать свой 
товар на китайском рынке, это 
должны быть прямые трансля-
ции, видеоролики. Сегодня, 
если вы не рассказываете о сво-
ем товаре в видеоформате,  на 
перенасыщенном китайском 
рынке вас просто не заметят», — 
объясняет собеседник Медиа-
корпорации Китая.

Наиболее перспективным он 
считает онлайн-продвижение 
российской экологически чи-
стой пищевой продукции. «Бо-
гатеющие китайцы все больше 
заботятся о своем здоровье и 
уже готовы потреблять более 
дорогие натуральные продук-
ты. В эту рыночную нишу росси-
яне вполне могут вписаться, 

тем более что в России, действи-
тельно, много качественной 
экологически чистой пищевой 
продукции. Более того, продук-
ты из России идеально подходят 
под продажу через лайфстрим. 
Большинство продаж в этом 
формате — это импульсивные 
покупки с низким чеком в райо-
не 50—80 юаней, когда люди не 
задумываются  и сразу покупа-
ют на эмоциях, просто за счет 
того, что продукт подан краси-
во», — считает Жданов.

Однако в этом направлении 
предстоит еще много работы, 
отмечает эксперт. «Есть миф, 
что все китайцы знают, что в 
России производится экологи-
чески чистая пищевая продук-
ция. Это не так. Большинство 
китайцев до сих пор не пред-
ставляют, что же такое россий-
ские продукты. Мы не сформи-
ровали имидж России в этой 
сфере на китайском рынке. 
Здесь еще нужно много рабо-
тать. Главное помнить, что се-
годня маркетинг на китайском 
рынке — это самое главное», — 
заключает предприниматель.

Онлайн-акция по продвиже-
нию российских товаров состо-
ялась в рамках III Китайской 
импортной ЭКСПО и стала под-
тверждением готовности КНР в 
дальнейшем открывать свои 
рынки для зарубежных произ-
водителей. Показательно, что на 

открытии выставки председа-
тель КНР Си Цзиньпин заявил о 
том, что в ближайшие 10 лет Ки-
тай импортирует товаров на 
$22 трлн. Глава китайского госу-
дарства подтвердил, что КНР 
является «рынком, открытым 
для всего мира» и готова сов-
местно с зарубежными партне-
рами работать над постэпиде-
мическим возрождением миро-
вой экономики в рамках кон-
цепции глобального сообществ 
единой судьбы. Это вселило уве-
ренность в будущем развития 
глобальной торговли. 

Посол России в КНР Андрей 
Денисов отметил: «Главное, что 
прозвучало в выступлении 
председателя Си Цзиньпина, — 
это оптимизм. Разумеется, 
председатель сказал и о панде-
мии, и о проблемах сегодняшне-
го дня, но вся его речь была об-
ращена не в прошлое, и даже не 
в сегодняшний день, а в буду-
щее. В высказываниях руково-
дителя Китая сквозила вера в то, 
что нынешние сложные време-
на будут преодолены и мировая 
торговля будет продолжать раз-
виваться на принципах откры-
тости, отсутствия искусствен-
ных барьеров и ориентации на 
сотрудничество».  

На онлайн-торгах российские това-
ры оказались настолько интересны-
ми китайской аудитории, что были 
распроданы в считаные секунды!

А К Ц Е Н Т

Онлайн-акция по продвижению россий-
ских товаров состоялась в рамках 
III Китайской импортной ЭКСПО

Елена Яковлева

И
нфодемию — сопрово-
ждающий эпидемию из-
быток фейковых ново-

стей о ней — ВОЗ объявила еще 
одной угрозой миру. Ответ на 
вопрос «Как победить инфоде-
мию?» уже искали журналисты 
латиноамериканских стран, со-
бранные российским агентст-
вом Sputnik на уникальную он-
лайн-встречу. Затем последова-
ла встреча азиатских журнали-
стов из восьми разных стран и 
городов.

В дискуссию о том, как пи-
сать о пандемии, надо включить 
все страны света, были уверены 
участники межконтиненталь-
ного диалога, не без гордости 
отметившие, что западные 
страны на такой диалог не ре-
шаются. 

«Победу над пандемией объ-
являть рано, но уже можно го-
ворить о свете в конце тонне-
ля», — такое отношение к ситуа-
ции заявили участники диало-
га. Но даже если победа будет 
достигнута, некоторые высве-
тившиеся во время пандемии 
проблемы останутся. Напри-
мер, как восстановить доверие 
к СМИ, которые в пандемию 
критиковали со всех сторон — и 
справа, и слева, и правительст-
ва, и общественное мнение. 
Или как убедиться, что аудито-
рия при обилии выдуманных 

новостей получает выверенную 
информацию. 

«Когда началась эпидемия, 
все были напуганы и склонны 
верить тому, что пишут в соцсе-
тях, — рассказывает вьетнам-
ский журналист, заместитель 
руководителя секции мировых 
новостей газеты Tin Tuc Тран 
Тхи Туи Зыонг. — У нас была 
сложная миссия: публиковать 
материалы о профилактике ко-
вида и, опираясь на официаль-
ные источники, стремиться к 
правде, рассеивая ложные но-
вости, вбрасываемые в соцсе-
ти».

В Сингапуре — небольшой 
стране, всем известной мас-
штабами своего развития, как и 
в  большинстве  азиатских 
стран, в начале пандемии цари-
ли слухи, и люди в панике ску-
пали в торговых центрах кажу-
щиеся им важными товары. 
«Мы старались справиться с па-
никой, давая верную информа-
цию», — рассказывает пишущий 
редактор издания Tabla!, почет-
ный секретарь Сингапурского 
пресс-клуба В.К. Сантош Ку-
мар. И газетная работа прине-
сла результат, уже к маю, не-
смотря на рост количества за-
болевших, ситуация была под 
контролем. Сингапур — город 
аполитичный, источники ин-
формации здесь самые разные, 
но, судя по всему, доверие к 
местным медиа, помогшим 

справиться с паникой, повыси-
лось.

«Пандемия все перевернула 
с ног на голову», — рассказыва-
ет директор информационного 
агентства Phi l ippine News 
Agency Вирджиния Арсилья-Аг-
тай. Если в начале карантина на 
Филиппинах сложно было най-
ти информацию, которой мож-
но доверять, то потом победила 

журналистская ответствен-
ность. Журналисты тщательно 
проверяли слухи на достовер-
ность и старались информиро-
вать, не сея паники, а «это тон-
кая грань», подчеркивает Арси-
лья-Агтай. И при этом у филип-
пинских журналистов был на-
строй беречь ментальное и ду-
шевное здоровье своей аудито-
рии. Они, избегая психологиче-
ских стрессов для аудитории, 
пытались трансформировать 
негатив в позитив, рассказывая 
о случаях выздоровления, о 
важности эмпатии. «Наш долг — 
давать надежду людям, — счита-
ет Вирджиния Арсилья-Агтай. — 
И не забывать напоминать, что 
ковид пройдет».

«Пандемия сильно изменила 
работу китайских журнали-
стов, возникли ограничения в 
перемещениях, социальное ди-
станцирование сделало невоз-
можными личные интервью, — 
рассказывает главный корре-
спондент, заместитель директо-
ра редакции внутренних ново-
стей газеты Global Times Чэнь 
Цинцин из Китая. — На первое 

место вышли онлайн-интервью 
и видеоконференции». Панде-
мия стала поводом для нападок 
на Китай и возникновения свое-
образного противостояния 
США и Китая, поэтому от ки-
тайских журналистов, по сло-
вам Чэнь Цинцин, требовались 
«справедливость и точность», 
особенно в рассказах о том, что 
происходило в Ухани и провин-
ции Хубэй. 

Индия — страна услуг (из 
большой промышленности — 
только старые сталелитейные 
заводы, построенные еще при 
помощи Советского Союза), а 
сектор сервиса особенно по-
страдал в пандемию, так что 
журналистам там пришлось не-

сладко. «СМИ у нас частные, и 
многие из них живут на доходы 
от объявлений о свадьбах и не-
крологах», — рассказывает Но 
сейчас постепенно начинается 
восстановление печзамести-
тель главного редактора газеты 
The Economic Times Дипанджан 
Рой Чаудхари. атных и аудиови-
зуальных СМИ. Это связано в 
первую очередь с восстановле-
нием туризма и с надеждой на 
возвращение гостиничных до-
ходов. 

Интересные примеры опа-
сной ложной информации при-
вел заместитель редактора но-
востной службы Сеула инфор-
мационного агентства Yonhap 
Хвасоп Лим (Южная Корея). 
Он рассказал, как неправильно 
понятый режим профилактики 
ковида в одной из протестант-
ских церквей, где жена пастора 
раздавала прихожанам физ-
раствор, не понимая, что это 
способствует заражению, кон-
чился тем, что из 90 человек, 
присутствующих на службе, 78 
заразились. В мае — июне еще 
одну вспышку дали ночные 
клубы. «Это, наверное, единст-
венный в истории пример, ког-
да ночные клубы и церкви упо-
минаются в одном контексте», 
— поиронизировал модератор 
встречи, директор по междуна-
р о д н о м у  с от р у д н и ч е с т в у 
Sputnik Василий Пушков.

«Мы стараемся информиро-

вать людей о ситуации с кови-
дом, избегая ложных новостей, 
— говорит руководитель отдела 
новостей радиокомпании Voice 
of Indonesia Венни Зулианти. — 
У нас был создан специальный 
новостной центр для распро-
странения информации по всей 
стране». Венни Зулианти отме-
тила, что в Индонезии кроме 
новостей о ковиде большой по-
пулярностью пользуются обра-
зовательные и музыкальные 
программы. 

«Несмотря на то что сегод-
ня ситуация в России не лучше, 
чем весной, паники у нас нет, — 
говорит руководитель радио-
вещания на русском языке 
международного информаци-
онного  агентства  и  радио 
Sputnik Алексей Орлов. — Зато 
бушуют фейк-новости на тему 
российской вакцины. И осо-
бенно заметно информацион-
ное давление со стороны Запа-
да. Например, когда французы 
опубликовали хорошую но-
вость о российской вакцине — о 
том, что привившиеся ею нор-
мально чувствуют себя, «Фей-
сбук» тут же убрал ее, обвинив 
нас в том, что мы распростра-
няем ложь. Так что же делать 
журналистам, когда одно пра-
вительство не готово к успехам 
другого правительства?  

Полностью материал читайте 
на сайте «РГ»

А К Ц Е Н Т

Надо давать надежду людям 
и напоминать, что ковид уйдет

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2021 года в области образования
В соответствии с Положением о премиях Правительства Россий-

ской Федерации в области образования, утвержденным постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 28 августа 2013 г. № 
744, с изменениями, внесенными постановлениями Правительства 
Российской Федерации от 21 июня 2014 г. № 570, от 30 декабря 2015 
г. № 1505 и от 11 октября 2018 г. № 1214, Межведомственный совет по 
присуждению премий Правительства Российской Федерации в обла-
сти образования объявляет конкурс работ на соискание премий Пра-
вительства Российской Федерации 2021 года в области образования.

Представление работ производится в соответствии с указанным 
Положением и Перечнем, образцами и требованиями, предъявляе-
мыми к оформлению прилагаемых к работе на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в области образования доку-
ментов. Перечень публикуется на сайтах «Российская газета», Мино-
брнауки России и на сайте Минпросвещения России.

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Перечне 
требованиями, принимаются лично от авторов или их доверенных лиц 
в Министерстве науки и высшего образования Российской Федера-
ции по адресу: г. Москва, Брюсов пер., д. 21, каб. 134, а также разме-
щаются авторами на сайте Правпремии.рф с даты публикации насто-
ящего объявления в «Российской газете» до 10 февраля 2021 года. 

В здании действует пропускная система. В связи с этим прием 
работ осуществляется строго по предварительной записи по телефо-
ну (за один день).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, (495) 547-12-59 (доб. 3815), 

sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;
Терехина Алина Алексеевна, (495) 547-12-59 (доб. 3823), 

terekhinaaa@minobrnauki.gov.ru.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не 

принимаются. Представленные материалы авторам не возвращаются.
Перечень, образцы и требования, предъявляемые к оформлению 
прилагаемых к работе на соискание премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области образования документов, разме-
щены на официальном сайте «Российской газеты» по адресу: 
www.rg.ru/dok/1986269.

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2021 года в области науки и техники
В соответствии с Положением о премиях Правительства Россий-

ской Федерации в области науки и техники, утвержденным постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 26 июля 2010 г. № 
544, с изменениями, внесенными постановлениями Правительства 
Российской Федерации от 20 августа 2014 г. № 833, от 16 июля 2015 г. 
№ 713 и от 28 сентября 2018 г. № 1152, Межведомственный совет по 
присуждению премий Правительства Российской Федерации в обла-
сти науки и техники объявляет конкурс работ на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 2021 года в области науки и 
техники.

Представление работ производится в соответствии с указанным 
Положением и Перечнем, образцами и требованиями, предъявляемы-
ми к оформлению прилагаемых к работе на соискание премий Прави-
тельства Российской Федерации в области науки и техники докумен-
тов. Перечень размещается на сайтах «Российская газета» и Минобр-
науки России.

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Перечне 
требованиями, принимаются лично от авторов или их доверенных лиц 
в Министерстве науки и высшего образования Российской Федерации 
по адресу: г. Москва, Брюсов пер., д. 21, каб. 134, с даты публикации 
настоящего объявления в «Российской газете» и на официальном 
сайте Мин обрнауки России до 20 февраля 2021 года. 

В здании действует пропускная система. В связи с этим прием 
работ осуществляется строго по предварительной записи по телефону 
(за один день).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, (495) 547-12-59 (доб. 3815), 

sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;
Терехина Алина Алексеевна, (495) 547-12-59 (доб. 3823), 

terekhinaaa@minobrnauki.gov.ru.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не 

принимаются. Представленные материалы авторам не возвращаются.
Перечень, образцы и требования, предъявляемые к оформлению 
прилагаемых к работе на соискание премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и техники документов, разме-
щены на официальном сайте «Российской газеты» по адресу: 
www.rg.ru/dok/1986265.

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2021 года в области науки и техники 
для молодых ученых

В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники для молодых ученых, утвержден-
ным постановлением Правительства Российской Федерации от 5 августа 
2010 г. № 601, с изменениями, внесенными постановлениями Правитель-
ства Российской Федерации от 20 августа 2014 г. № 834, от 16 июля 
2015 г. № 712, от 9 апреля 2016 г. № 279 и от 28 сентября 2018 г. № 1152, 
Межведомственный совет по присуждению премий Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и техники объявляет конкурс работ 
на соискание премий Правительства Российской Федерации 2021 года в 
области науки и техники для молодых ученых.

Представление работ производится в соответствии с указанным 
Положением и Перечнем, образцами и требованиями, предъявляемыми 
к оформлению прилагаемых к работе на соискание премий Правительст-
ва Российской Федерации в области науки и техники для молодых уче-
ных документов. Перечень размещается на сайтах «Российская газета» и 
Минобрнауки России.

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Перечне 
требованиями, принимаются лично от авторов или их доверенных лиц в 
Министерстве науки и высшего образования Российской Федерации по 
адресу: г. Москва, Брюсов пер., д. 21, каб. 134, с даты публикации настоя-
щего объявления в «Российской газете» до 20 февраля 2021 года. 

В здании действует пропускная система. В связи с этим прием работ 
осуществляется строго по предварительной записи по телефону (за один 
день).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, (495) 547-12-59 (доб. 3815), 

sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;
Терехина Алина Алексеевна, (495) 547-12-59 (доб. 3823), 

terekhinaaa@minobrnauki.gov.ru.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не при-

нимаются. Представленные материалы авторам не возвращаются.
Перечень, образцы и требования, предъявляемые к оформлению 
прилагаемых к работе на соискание премии Правительства Россий-
ской Федерации в области науки и техники для молодых ученых 
документов, размещены на официальном сайте «Российской газе-
ты» по адресу: www.rg.ru/dok/1986272.
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СМИ  Как борются с инфодемией журналисты азиатских стран  

Ковид в странах дракона, тигра и лотоса 

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС Рос-
сии от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее 
— Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постанов-
ления: № 11г, 11д, 11и — за октябрь 2020 года на официальном сай-
те Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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САМБО 17 золотых 
медалей —  таков победный 
итог выступления сборной 
России на ЧМ-2020

Курс — 
олимпийский

Николай Долгополов

Спортсмены сборной России уверенно победили в ко-
мандном зачете, выиграв во всех трех видах соревнова-
ний — среди мужчин и женщин, а также в боевом самбо. 
Помимо 17 первых мест, в сербском городе Нови-Сад за-
воевано 4 серебряных медали и столько же бронзовых. 
Вторые в общекомандном зачете самбисты Беларуси (3-
5-5), третьи — спортсмены Украины (2-7-10).

Чемпионат, перенесенный из Ашхабада, приняла 
Сербия, где эпидемиологическая обстановка относи-
тельно стабильна. В Нови-Сад добрались самбисты из 35 
стран, что в условиях пандемии совсем не мало. Условия 
жизни всех участников заранее оговорены. Прямой ав-
тобус из аэропорта Белграда, 80 километров пути и го-
стиница «Парк Отель». Отсюда автобусом и только авто-
бусом на арену Спенс, где проходили все тренировки и 
соревнования. Потом «домой» в «Парк Отель», где орга-
низовано питание. Выходить из гостиницы строго не ре-
комендовалось. И так — четыре дня.

Выдержать не-
просто. Но самби-
сты  народ дисци-
плинированный. 
Обошлись без обыч-
ных экскурсий и по-
ходов по городу. 
Главное происходи-
ло на ковре. И здесь, 
среди всех победите-
лей я бы обязатель-
но отметил «золото» Артема Осипенко (весовая катего-
рия свыше 100 кг). Первый свой титул чемпиона мира 
тяжеловес добыл еще в 2010 году в Ташкенте. Самбист из 
Брянска и дальше регулярно выигрывал мировые пер-
венства. Но прошлый год оказался неудачным. И пошли, 
как это часто бывает, разговоры: Артему уже за 30, кон-
куренция растет, не пора ли — не пора?.. Но Осипенко 
тренировался неистово. В него верили друзья и тренер 
Сергей Портнов. Чтобы отобраться в команду, надо было 
обязательно выиграть чемпионат страны, а сильных и 
молодых самбистов там еще больше, чем на мировом 
первенстве. И в свои 32 Осипенко этого добился. В фина-
ле ему противостоял Дмитрий Хохлов из Беларуси. Пре-
имущество теперь уже восьмикратного чемпиона мира 
Артема Осипенко было подавляющим — 7:0.

Артем всегда степенен, спокоен, приветлив. Я бы на-
звал его патриотом Брянщины. Сколько раз предлагали 
переехать в столицу. Он предпочитал Брянск. Там жизнь 
размеренна, люди приветливы, ритм жизни совпадает с 
его внутренним ритмом.

Я бы отметил еще две победы. Елена Бондарева — вот 
кто настоящая королева самбо. Ей уже 35 (!), но в своей 
самой легкой категории 48 килограммов она борется с 
неослабевающим азартом. А уж об опыте и мастерстве 
говорить не приходится. В Нови-Саде она в пятый раз за-
воевала титул чемпионки мира, а впервые поднялась на 
пьедестал в 2008 году. Как и Осипенко, живет в провин-
ции. Сколько уж лет тренируется в городе Дзержинске, 
где самбо признано базовым видом спорта. А может, спо-
койная жизнь вдали от шумных столиц и обеспечивает 
спортивное долголетие?

К боевому самбо особое внимание: этот вид и захва-
тывающий, и рискованный. Тем приятнее победа в весо-
вой категории до100 кг камерунца Сейду Нжи Мулу. Ему 
27 лет. В финале он одержал победу над Анатолием Воло-
шиновым из Украины. Третье место у серба Драгана Бе-
говича — порадовал соотечественников, которые в труд-
ный момент взяли на себя проведение чемпионата.

А о том, что самбо успешно развивается во всем мире, 
говорит и то, что медали ЧМ завоевали спортсмены 19 
стран. Среди них и такие, как Филиппины и Венесуэла, 
раньше в мире самбо неизвестные. Благодарить за это 
надо и Международную федерацию самбо (ФИАС), пос-
тоянно проводящую семинары для начинающих самби-
стов в самых разных точках планеты.

Каждый чемпионат мира начинается с конгресса 
ФИАС. Но на этот, 32-й по счету, из-за пандемии добра-
лись не все делегаты. Некоторые представители нацио-
нальных федераций присутствовали в зале, а часть при-
соединилась к ним в режиме онлайн. Что не помешало 
провести конгресс с участием 70 стран в хорошем темпе 
и весьма плодотворно. 

С докладом выступил президент ФИАС Василий Шес-
таков. Рассказал о серии проведенных онлайн-турниров 
по самбо.  Напомнил о создании Лиги профессионально-
го боевого самбо. Поздравил знаменитую московскую 
школу «Самбо-70» с 50-летием.

Международная федерация самбо, получившая при-
знание МОК, расширяет сферу активности. Этот вид 
спорта был достойно представлен в крупных комплек-
сных соревнованиях: в 2019 году во II Европейских иг-
рах в Минске и Играх Юго-Восточной Азии.  Как сообща-
ет официальный сайт ФИАС, «в будущем году самбо 
примет участие в Азиатских играх в закрытых помеще-
ниях в Таиланде, Играх боевых искусств ФИСУ (Между-
народной федерации университетского спорта) в Екате-
ринбурге, а в 2023 году самбо станет участником Все-
мирной Универсиады в Екатеринбурге».

Подтверждено, что чемпионат мира-2021 пройдет в 
Москве, где в Лужниках строится Международный 
центр самбо.

А затем все делегаты единогласно поддержали канди-
датуру действующего президента Международной феде-
рации самбо Василия Шестакова и продлили срок его 
полномочий до ноября 2025 года.  

ТЕННИС Шамиль Тарпищев о провале Даниила Медведева на грунте 
и втором дыхании в концовке сезона

Не нужно играть на нервах
Анна Козина

Д
аниил Медведев, одержав-
ший накануне победу на 
«Мастерсе» в Париже, 

поднялся на четвертую строчку 
в  рейтинге ATP и обошел швей-
царца Роджера Федерера.

В финале, который стал для 
нашего теннисиста первым за 
год, Медведев обыграл немца 
Александра Зверева со счетом 
5:7, 6:4, 6:1. Трофей точно при-
даст Даниилу уверенности, осо-
бенно перед началом Итогового 
чемпионата в Лондоне. Турнир 
стартует уже 15 ноября.

То, что для Медведева очень 
важен правильный психологи-
ческий настрой, корреспонден-
ту «РГ» подтвердил член МОК, 
президент Федерации тенниса 
России, капитан нашей муж-
ской команды в Кубке Дэвиса 
Шамиль Тарпищев.

Шамиль Анвярович, можно 
говорить о том, что Даниил 
преодолел спад в игре?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Не могу ска-
зать, что спад был значитель-
ный. Все-таки пандемия накла-
дывает свой отпечаток. Многие 
теннисисты играли очень не-
ровно. Это связано в первую 
очередь с нервной системой, ко-
торая укрепляется в соревнова-
тельной обстановке. Особен-
ность Медведева заключается в 
том, что ему нужно больше иг-
рать, чтобы не было провалов 
из-за нетренированности не-
рвной системы. Например, на 
грунте в Гамбурге Даниил усту-
пил в первом круге. «Ролан Гар-

рос» — главный грунтовый тур-
нир — начинался через неделю, а 
играть Медведеву было негде. 
Ограниченное количество грун-
товых кортов не дало ему игро-
вой практики и возможности 
подготовиться к Парижу. К тому 
же неудачный противник по-
пался — венгр Мартон Фучович.

А как Медведев выглядел в Па-
риже пару месяцев спустя и 
на «харде»?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Особых перепа-
дов в игре не было. Он только 
набирал. После победы я с ним 
разговаривал. Считаю, что он 

прошел сложный период. По ло-
гике, должен выступать по вос-
ходящей. Правда, сезон закан-
чивается. Но все мы живем Ито-
говым турниром, где выступят 
сразу два российских тенниси-
ста — Медведев и Андрей Рублев. 
Поэтому надеемся, что жере-
бьевка сложится благоприятно 
и наши сыграют там достойно.

Рублев завоевал пять титу-
лов в сезоне. Его победную се-
рию прервал швейцарец Стэн 
Вавринка в третьем круге па-
рижского «Мастерса». Как 
это повлияет на Андрея?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Думаю, пора-
жение от Вавринки должно пой-
ти Рублеву на пользу. У него не 
было времени для отдыха. А тут 
он как раз получил паузу для 
подготовки к Итоговому турни-
ру. Считаю, что Андрей на ходу. 
Он молодец. Проповедует аг-
рессивный стиль игры. Добавил 
в скорости полета мяча, все вре-
мя нагнетает темп, не дает вре-
мени на подготовку сопернику 
во время матча, создает экстре-
мальные ситуации за счет ин-

тенсивности собственных дей-
ствий. Можно только поздра-
вить его с тем, что он сделал та-
кой рывок. 

Теннис, конечно, не коман-
дный вид спорта, но два росси-
янина в топ-8  — это здорово?!

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: У нас молодые и 
амбициозные игроки, которых 
реально боятся соперники. Они 
— среди той молодежи, которая 
должна вот-вот обыгрывать На-
даля, Федерера и Джоковича. 
Причем не эпизодически, а на 
постоянной основе. Для нас, для 
российского тенниса, безуслов-
но, хорошо, что двое играют в 
топ-10. Карен Хачанов тоже был 
в десятке, но сейчас — в 20. Меж-
ду ними есть здоровая внутрен-
няя конкуренция, дух соперни-
чества. Каждый хочет доказать, 
что он лидер. По юниорам это 
был Рублев, потом первым стал 
Хачанов, затем Медведев. Сей-
час Рублев подкрадывается, 
чтобы бороться с Медведевым 
за звание первой ракетки Рос-
сии. Это соперничество позво-
ляет расти. Так что наши игроки 
должны быть на ведущих ролях 
в туре.  

Илья Соболев 

Ч
емпионат России, по-
чти добравшись до 
экватора, снова ушел 
на перерыв, посвя-
щ е н н ы й  м а т ч а м 
сборной.  Один из 
главных итогов на 
этом отрезке дистан-
ции — крайне неудач-

ное выступление на внутренней 
арене двух наших представите-
лей в Лиге чемпионов, москов-
ского  «Локомотива» и «Красно-
дара», застрявших в середине 
турнирной таблицы Премьер-ли-
ги (8-е и 10-е места соответствен-
но).

Если «Краснодар» одинаково 
неудачно, пусть и по объектив-
ным причинам, выступает как в 
еврокубках, так и в РПЛ, то 
«Локо» оставляет более неодноз-
начное впечатление, чередуя 
достойные матчи в Лиге чемпио-
нов с откровенно провальными в 
Премьер-лиге. За примером да-
леко ходить не надо. После ни-
чьей с испанским «Атлетико» по-
среди недели «железнодорожни-
ки» получили звучную оплеуху 
от московского «Динамо». О том, 
что происходит с «Локомоти-
вом», а также о других промежу-

точных итогах чемпионата спе-
циально для «РГ» порассуждал 
экс-форвард «железнодорожни-
ков» Дмитрий Булыкин.

«Локомотив» чередует дос-
тойные матчи в Лиге чемпи-
онов с провальными в РПЛ. 
Что происходит с командой?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Дают знать о 
себе кадровые проблемы плюс 
тяжелый график, к которому 
наши футболисты не привыкли. 
Но это, если рассматривать в об-
щем. А конкретно в каждой игре 
есть свои факторы и свои ошиб-
ки, повлиявшие на результат.

Главный тренер «Локо» Мар-
ко Николич сказал, что у его 
команды проблемы с концен-
трацией и дисциплиной…

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: И это тоже. Ка-

ждую игру нужно смотреть в от-
дельности.

Перерыв на матчи сборных 
для «железнодорожников» 
сейчас как нельзя кстати?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Паузы дают вре-
мя привести дела в порядок. 
Правда, сборники потом приез-
жают в разном и не всегда луч-
шем состоянии. Но «Локомотив» 
постоянно в этом участвует и 
должен знать, как правильно вы-
ходить из таких ситуаций. Над-
еюсь, что кризис не затянется и 
команда выйдет из этого пике.

«Локомотив» отстал от ли-
дирующего ЦСКА на 10 очков. 
Он уже выбыл из чемпионской 
гонки?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Конечно, нет. 
Мы помним по прошлым годам, 

как команды уступали друг дру-
гу по десять очков, а на финише 
разрывы оказывались мини-
мальными. Все еще поправимо. 
Думаю, итоговая таблица будет 
отличаться от нынешней.

«Динамо» одержало третью 
победу подряд. Руку нового 
главного тренера Шварца уже 
видно?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Не думаю, что 
уже можно делать выводы. Вид-
но, как он настраивает ребят, 
доверяет молодежи. Ну и вылет 
из Лиги Европы стал для «Дина-
мо» некоторым плюсом.

Не могу не спросить про скан-
дал вокруг Дзюбы. Его уже ли-
шили капитанской повязки в 
«Зените», отозвали из сбор-
ной. Насколько все эти меры 
адекватны?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Это жесткие 
меры, но до определенной сте-
пени. В «Зените» он играет, под-
держку партнеров имеет. Ситу-
ация экстраординарная, но по-
тихоньку Артем будет из нее вы-
ходить. И дальше все будет зави-
сеть от него и от поддержки тре-
нера. Если Дзюба будет показы-
вать хороший футбол, никто от 
него не отвернется

ЦСКА на вершине — это зако-
номерность?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Пока рано гово-
рить про закономерность. Но в 
ЦСКА всегда были грамотные 
руководители, которые умеют 
создавать команду и атмосферу, 
основываясь на былых традици-
ях. У них добавилось много мо-
лодежи: с учетом того, что ребя-
та сыгрываются, думаю, что 
ЦСКА себя еще покажет.

«Спартак» два матча не вы-
играл, кто-то говорит, что 
«красно-белые» сдуваются.

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: В любом чемпи-
онате лидер может проиграть 
аутсайдеру или провести не 
очень удачный отрезок. Такое 
случается, но это не всегда вли-
яет на итоговый результат. Во-
прос в том, получается ли у ко-
манды преодолеть этот мини-
кризис. У кого больше опыта в 
этом плане, тот в концовке и по-
лучает титул.  

В матче с «Динамо» форвард 
«Локомотива» Зе Луиш (слева) 
отметился «голом престижа».

Российский самбист Артем Осипенко (сверху) в сербском 
Нови-Саде стал уже восьмикратным чемпионом мира.

НОВОСТИ 
В составе 
сборной России 
вынужденные 
изменения 

РЕЗЕРВИСТЫ 
ПОМОГУТ
Артур Нанян

Названы игроки, которых вы-
зовут на ближайшие матчи фут-
больной сборной России вме-
сто Антона Шунина, Артема 
Дзюбы, Марио Фернандеса и 
Игоря Смольникова.

Шунин выбыл из-за болез-
ни, у Смольникова и Фернанде-
са — травмы, а Дзюба пропустит 
сбор из-за скандала вокруг ви-
део в интернете. Заменят их Со-
слав Джанаев («Сочи»), Зелим-
хан Бакаев («Спартак») и Дмит-
рий Живоглядов («Локомо-
тив»). Бакаев и Джанаев входи-
ли в заранее составленный ре-
зервный список игроков. «Объ-
являя расширенный список мы 
хотели, чтобы те, кто не попал в 
основную заявку, хотя бы вну-
треннее были готовы, что их 
могут дозаявить. Жизнь пока-
зала: мы правы», — приводит 
слова Черчесова пресс-служба 
сборной.

12 ноября Россия в контр-
ольном матче встретится на 
выезде с Молдавией, а затем в 
Лиге наций сыграет в гостях 
против турок (15 ноября) и сер-
бов (18 ноября).  

Фигуристка 
Трусова 
лучшая даже 
с ошибками

ЭФФЕКТНО 
УПАЛА 
Анна Бекетова

Александра Трусова одержала 
победу на этапе Кубка России в 
Казани, обыграв действующую 
чемпионку Европы Алену Ко-
сторную и Майю Хромых.

После короткой программы 
Трусова уступала Косторной, 
которая также тренируется у 
Евгения Плющенко. Но под-
няться на высшую ступеньку 
пьедестала, как и на победном 
этапе КР в Москве, Саше помо-
гли четверные прыжки.

В произвольной программе 
она заявила четыре «квада» и 
справилась с тремя из них, упав 
с четверного тулупа. За два про-
ката Трусова получила 248,63 
балла.

Алена Косторная, для кото-
рой это был первый старт в се-
зоне, еще не набрала оптималь-
ную форму. Кроме того, перед 
турниром ей пришлось разна-
шивать новые ботинки. Непри-
ятный момент для любого фи-
гуриста. Так что мы так и не 
увидели в ее исполнении аксель 
в 3,5 оборота. С оценкой 226,31 
балла Косторная стала второй.

Третье место заняла Майя 
Хромых из группы Этери Тут-
беридзе (212,72 балла).   

«Химки» 
одолели ЦСКА 
в Единой лиге

УМЧАЛИСЬ ПО 
ЛЕНИНГРАДКЕ
Илья Соболев

В Матче недели регулярного 
чемпионата баскетбольной 
Единой лиги подмосковные 
«Химки» обыграли ЦСКА — 
86:78. 

Первое в этом сезоне «дерби 
Ленинградки» прошло при пу-
стых трибунах Баскетбольного 
центра в Химках в соответст-
вии с ограничениями, введен-
ными властями Московской об-
ласти. Но от того оно получи-
лось не менее эмоциональным. 

Первая половина прошла в 
довольно плотной борьбе. В 
стартовой четверти ЦСКА ушел 
в небольшой отрыв — 18:12. А 
вот следующая десятиминутка 
получилась абсолютно равной 
— 23:23. Таким образом, на 
большой перерыв команды 
ушли при счете 41:35 в пользу 
армейской команды. А удиви-
тельнее всего к этому моменту 
выглядела статистика лидера 
«Химок» Алексея Шведа, на-
бравшего лишь одно очко.

Не найдя бросок, Швед при-
нялся дирижировать игрой сво-
ей команды передачами. Его 
усилиями, а так же центрового 
Грега Монро (28 очков за матч) 
«Химки» не только догнали со-
перника, но и вышли вперед. И 
преимущества не отдали до са-
мого конца встречи.  

До Даниила Медведева в Париже 
побеждали Карен Хачанов, Николай 
Давыденко и Марат Сафин.

Чемпионат мира 
по самбо 
в 2021 году 
примет Москва

Чемпионат России по футболу: 
новости, комментарии 
и интервью на сайте 
rg.ru/sujet/6438

ФУТБОЛ Почему достойные матчи в Лиге чемпионов 
«железнодорожники» чередуют с неудачными в РПЛ

Метаморфозы «Локо»

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Булыкин: На результатах «Локо» 
сказываются кадровые проблемы 
плюс тяжелый график, к которому наши 
футболисты не привыкли

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

A
P

E
P

A

ЦИФРА

8
ТИТУЛОВ

завоевал Даниил Медведев 

за карьеру. 
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